
УРОДЫ САМИ 
СЕБЯ СДАДУТ 

 Представьте себе такое. Некий урод 
весь вечер бухает со своей девицей, потом 
они вроде как ссорятся, и в ходе перепалки 
он выталкивает полуголую девицу на бал-
кон. А потом то ли спьяну забывает о ней, 
то ли в силу умственных способностей не 
въезжает, что погода в декабре не способ-
ствует здоровому сну на свежем воздухе. 
Короче, отворив поутру балконную дверь, он 
обнаруживает свою подругу, естественно, 
бездыханной…

Именно такой случай, без прикрас, про-
изошел в ночь на среду в Раменском районе.  
И эта история стала бы всего лишь чудо-
вищной страницей в криминальной сводке, 
если бы не дальнейшее поведение урода. 
По идее, преступник в такой ситуации дол-
жен либо идти в полицию с повинной, либо 
начать судорожно заметать следы, искать 
алиби, прятать тело и т.д. и т.п. Но сегод-
няшний урод — это не доцент Соколов, едва 
не утонувший в Мойке при попытке скрыть 
в воде расчлененное тело своей жертвы. 
Он представитель другого поколения. Он… 
включает на компьютере режим прямого 
эфира и начинает трансляцию происходяще-
го. Потому что он не просто дебил, а блогер 
и стример, и каждое событие его жизни 
должно приносить славу и деньги, которые 
у блогеров ходят рука об 
руку. А тем более такое не-
ординарное событие. 
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Чем дольше из-за пандемии ко-
ронавируса российские школьники 
учатся дистанционно, тем громче 
хор сторонников отмены ЕГЭ хотя бы 
в текущем 2021 году и хотя бы для 
тех, кто не собирается продолжать 
свое образование. Как и раньше, 
в нем солируют родители, что по-
человечески понятно. Их поддержи-
вают учителя и депутаты, что тоже 
понятно. 

До сих пор огонь по штабам ЕГЭ 

вели многочисленные, но разроз-
ненные группы родителей в соцсе-
тях. Однако в последние дни в бой 
вступила тяжелая артиллерия: с ини-
циативой отмены в 2021 году обяза-
тельной сдачи ЕГЭ (а до кучи и ОГЭ 
для девятиклассников) выступил На-
циональный родительский комитет, 
тут же поддержанный рядом полити-
ческих движений и партий, а также 
отдельными депутатами Госдумы.

Читайте 3-ю стр.
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Восстановилась семья, разлученная  
в Чечне во время военных действий: 

отца семейства искали 26 лет
Сергея Ардабьевского родные искали четверть века. Он 

пропал в августе 1994-го в окрестностях Грозного при загадоч-
ных обстоятельствах. И в сентябре 2020-го сам неожиданно 
вышел на связь, позвонив известному в Чечне общественнику 
Сайпуддину Гучигову. 

Все эти годы его дочь Мила верила, что отец жив, ставила 
в церкви свечки только за здравие. Каждый год 21 июня от-
мечала его день рождения. А на Новый год у нее было одно-
единственное желание: чтобы папа нашелся!

О том, что довелось испытать за эти годы, рассказали «МК» 
жена Сергея Людмила, их дочь Мила и он сам. 
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ПОХОРОННЫЙ МАРШ  
НА СТАРЫЙ ЛАД

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,
доктор экономических наук, 

профессор
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Почти месяц прошел со дня тра-
гедии в небе Подмосковья — 7 ноября 
неподалеку от Люберец потерпел 
крушение легкомоторный самолет 
«Пайпер». В авиакатастрофе погибли 
дамский любимец, популярный телеве-
дущий Александр Колтовой и его новая 

подруга, экс-жена топ-менеджера круп-
ной компании Наталья Климова. Нам 
стали известны события, предшество-
вавшие ЧП, и новые подробности лич-
ной жизни звезды экрана. Незадолго до 
трагедии журналист развелся с женой и 
даже успел познакомить дочку с детьми 

своей новой избранницы, которая от-
правилась с ним в последний полет. 
А владелец самолета звонил в ком-
панию, обслуживающую воздушные 
суда, и консультировался по поводу 
двигателя.
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ТАИНЫИ РАЗВОД И РОКОВОИ ПОЛЕТ
Погибший в авиакатастрофе под Москвой стремительно менял женщин и планы

ЕГЭ УМРЕТ БЕЗ ПОСТОРОННЕЙ 
ПОМОЩИ

На допрос вызвали старика, которому 
94. В повестке написано, что он должен дать 
свидетельские показания о преступлениях 
фашистов «в период оккупации Сталин-
градской области с 17 июля 1942 по 2 
февраля 1943». 

Кто-то сомневается в том, что солнце 
светит, трава зелёная, соль солёная? Та-
ких круглых дураков нет. Или их так мало, 
что нужны невероятные усилия, чтобы их 

найти и взять на работу в Следственный 
комитет. 

Вызывать на допрос столетних? О чём 
допрашивать? Про маленькую пенсию? Про 
нехватку лекарств? Нет — о злодеяниях 
фашистских оккупантов. А кто-то сомне-
вается, что эти злодеяния были? Таких нет. 
А если есть — они давно в сумасшедшем 
доме. 

Читайте 2-ю стр.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ                          Александр МИНКИН 

УВОЛИТЬ ЗА ИДИОТИЗМ 

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьиТЕЛЕВЕДУЩЕГО КОЛТОВОГО

БЕЗ ВЕСТИ НАШЕДШИЙСЯ

Его может заменить электронное 
образовательное портфолио учащегося

«ДОКТОРА 
БОРМЕНТАЛЯ» УБИЛ 
КОРОНАВИРУС
Скончался замечательный 
актер Борис Плотников
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Сергей и Людмила с детьми.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Ева 
МЕРКАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СТЕПА-
НОВА и др.

ИГРУШКАМ ЗАПРЕТИЛИ КУРИТЬ  
И ПИТЬ

Какие игрушки пред-
ставляют опасность для 
психики детей, опреде-
лился Минздрав. В ве-
домстве подготовлен 
законопроект, в котором 
перечислены главные ри-
ски игр для неокрепшей 
нервной системы под-
растающего поколения. 
Как следует из проекта, 
убрать вредные игрушки 
с полок магазинов будет 
под силу даже простым 
гражданам.

При разработке по-
правок чиновники со-
ветовались с главным 
внештатным психиатром 
Минздрава, специалиста-
ми Института им. Бехте-
рева и врачами других 
профильных клиник. В ре-
зультате получился спи-
сок из семи пунктов. Это, 
по мнению ведомства, 
основные опасности, ко-
торые могут исходить от 
настольных и компьютер-
ных игр, а также обычных 
игрушек. Среди главных 
рисков для детского ду-
шевного здоровья — игры 
со сценами физического 
насилия, картинками пор-
нографического харак-
тера, а также сценарии, 
в которых игрок должен 
обидеть человека либо 
ударить кота или собаку. 
Игры, в которых персона-
жи курят или употребля-
ют спиртное, тоже могут 
оказаться под запретом. 
Серьезная угроза навис-
ла и над компьютерными 
играми-стрелялками. 
Любые проявления агрес-
сии или ситуации, когда 
игрок станет жертвой 
или виновником несчаст-
ного случая, по мнению 

разработчиков докумен-
та, вредны для психики. 
Также в черном списке 
игры со сценами проти-
воправного поведения. К 
примеру, если, по задумке 
сценаристов компьютер-
ной игры, герой должен 
украсть что-то для про-
хождения на следующий 
уровень или просто бро-
дяжничает по свету, такую 
игру не одобрят ни чинов-
ники, ни врачи-психиатры. 
Кроме того, спрятать от 
детей продавцам при-
дется и настольные игры 
с налетом азарта. А вот к 
игровым сценариям, где 
герой или другие участ-
ники умирают, у авторов 
законопроекта отношение 
неоднозначное. Вредны-
ми в законопроекте объ-
явлены только игры, де-
монстрирующие смерть в 
унижающей человеческое 
достоинство форме. То 
есть если игрок «погибает» 
в танке или за штурвалом 
виртуального бомбарди-
ровщика, то это не при-
чинит вред ментальному 
здоровью ребенка.

Наконец, не должно 
быть в играх ничего, что 
оскорбляет чувства ве-
рующих любых религий. 
Решать, несет ли игра в 
себе угрозу, будут экс-
перты государственных 
бюро. Причем заказать им 
исследование смогут как 
чиновники и сотрудники 
общественных организа-
ций, так и обычные граж-
дане. Если экспертиза 
найдет в игре хоть один 
риск из нового списка, об 
этом сообщат в Минздрав, 
а вредное развлечение 
снимут с продажи.

НАЙДЕН МОСКВИЧ, КОТОРЫЙ 
ПРОСИДЕЛ НА ВЕЛОСИПЕДЕ 

ПОЧТИ ДВА МЕСЯЦА 
Минувший велосезон в 

Москве оказался самым 
затяжным и продлился 
почти восемь месяцев. 
Департамент транспорта 
и «Велобайк» подсчитали, 
что в столице было со-
вершено порядка 5,7 млн 
поездок, а больше всего 
их пришлось на 24 июня —  
день проведения Парада 
Победы. 

Напомним, что с 1 июня 
велопрокат открылся для 
всех, завершился же сезон 
во вторник, 1 декабря.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ЦОДД, с 
апреля горожане соверши-
ли на 14% больше поездок, 
чем за велосезон-2019. 
Только в ноябре пользо-
ватели прокатились на 
городских велосипедах 
153 тысячи раз. Макси-
мальное количество про-
катов — свыше 1,3 миллио-
на — пришлось на июль. А 
абсолютный рекорд был 
поставлен 24 июня: поль-
зователи совершили 77 
тысяч поездок, что в 3 раза 
больше среднего суточно-
го значения. 

В этом сезоне велопро-
катом воспользовались 
452 тысячи человек — это 
плюс 10% к результатам 
2019 года. С апреля по 
ноябрь пользователи 
проехали более 16,5 мил-
лиона километров, что на 
2,2 миллиона километров 
больше, чем в прошлом 
сезоне. Самыми популяр-
ными у велосипедистов 
этим летом стали станции 

проката на проспекте Мира 
и у входа в парк им. Горь-
кого на Крымском Валу, а 
также пункт у Усачевского 
рынка. В выходные жители 
и гости столицы соверша-
ли в среднем 28,5 тысячи 
поездок, в будни — 21,6 ты-
сячи. В среднем один поль-
зователь проехал 2,9 км, 
а каждый велосипед бра-
ли в аренду ежедневно 5 
раз. Кстати, 30% от общего 
числа велосипедистов со-
ставляют курьеры. Самый 
активный пользователь со-
вершил 7206 (!) прокатов, 
общее время его поездок 
составило 1319 часов (а это 
почти два месяца).

За сезон было зафик-
сировано 324 ДТП с вело-
сипедистами, что на 112 
случаев больше, чем в 
прошлом году. Основная 
причина происшествий 
— несоблюдение Правил 
дорожного движения и не-
предоставление преиму-
щества при проезде пере-
крестков как водителями, 
так и самими велосипе-
дистами. Велосипедисты 
оказываются виновными 
в четырех из десяти ДТП с 
их участием.

В следующем году будет 
добавлено более 70 но-
вых станций, а велопарк 
пополнится еще тысячей 
устройств. Отметим: с 10 
апреля по 31 мая велопро-
кат работал бесплатно, но 
только для курьеров и во-
лонтеров. За первую неде-
лю они совершили более 
16 тысяч поездок. 

АРЕСТОВАННЫЙ МИЛЛИАРДЕР 
ПОЖАЛОВАЛСЯ НА ЗАРАЗНОГО 

ПОПУТЧИКА

Миллиардер Дмитрий 
Михальченко через свое-
го адвоката обратился в 
Генеральную прокурату-
ру РФ с жалобой на то, что 
его перевозят в автоза-
ке вместе с больным ту-
беркулезом гангстером. 
Михальченко заявил, 
что переболел COVID-19, 
ослаблен, и новая зараза 
может просто его убить. 

Напомним, что уголов-
ное дело против Михаль-
ченко рассматривается 
сейчас во 2-м Западном 
окружном военном суде 
(ему вменяют статью 160 
УК РФ «Растрата или при-
своение» и статью 210 УК 
РФ «Организация преступ-
ного сообщества»). 

Питерский бизнесмен 
сидит в «Лефортово» с 
марта 2016 года и ни на что 
особо не жаловался (были 
у него только приступы 
клаустрофобии, из-за 
чего арестанта пришлось 
перевести в большую ка-
меру). Весной этого года 
Михальченко заболел ко-
ронавирусом, обошлось 
без осложнений, но, как 
пишут адвокаты в жалобе 
в Генпрокуратуру РФ, им-
мунитет ослаблен. Сейчас 
Михальченко регулярно 
вывозят в суд. Одновре-
менно там же идет про-
цесс по так называемой 
«банде Гагиева», на скамье 
подсудимых 12 человек, 
обвиняемых в убийствах 
и похищениях. Один из 
бандитов болен открытой 

формой туберкулеза. 
Этого заключенного даже 
перевели одно время под 
домашний арест из-за 
болезни, но в августе он 
был снова водворен под 
стражу, помещен в ту-
беркулезное отделение 
больницы «Матросской 
Тишины». По словам Ми-
хальченко, вместе с этим 
больным они едут в одном 
автозаке и сидят в одном 
конвойном помещении в 
суде. 

Генеральная прокура-
тура отреагировала до-
вольно быстро — поручила 
городским коллегам «ор-
ганизовать тщательную 
проверку и принять меры». 
Ну а дальше началась 
обычная бюрократическая 
канитель. Из московской 
прокуратуры жалоба была 
перенаправлена началь-
никам ГУ МВД по Москве 
и столичной УФСИН («для 
проверки законности дей-
ствия сотрудников СИЗО 
№1 при осуществлении 
конвоирования из «Ма-
тросской Тишины»). Чем 
все эти проверки закончи-
лись, непонятно. Но у Ми-
хальченко по-прежнему 
тот же попутчик… Если 
он заразится, его адво-
каты, думается, засудят и 
ФСИН, и МВД. Только здо-
ровья это не вернет. 

Члены ОНК периодиче-
ски получают такие об-
ращения от арестантов, 
но из-за коронавируса их 
стало меньше. Но про-
блема в любом случае не 
решилась. 

Казалось бы, чего про-
ще перевозить больных 
туберкулезом отдельно? 
Конвоиры неофициально 
говорят, что из СИЗО им 
не поступают такие зака-
зы на «отдельную карету». 
Сотрудники СИЗО уверя-
ют, что это полицейский 
конвой отказывается воз-
ить поодиночке, ссылаясь 
на нерациональность. 

ОФИС СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА ПОДОЖГЛИ  
ИЗ МЕСТИ НАЧАЛЬСТВУ

Дело о поджоге След-
ственного отдела по Тро-
ицкому и Новомосковско-
му округам ГСУ СК в 2017 
году можно считать почти 
раскрытым. К преступле-
нию оказался причастен 
один из следователей по 
особо важным делам. Под-
полковник юстиции, око-
ло 20 лет отслуживший в 
следственных органах, 
выдвинул версию: мол, 
он организовал поджог 
из-за неприязненных от-
ношений с руководителем 
следственного отдела. 
Поджигателя в погонах 
задержали, а его сведе-
ния проверяются, так как 
возможно, что сотрудник 
следствия — не конечное 
звено в преступлении.

Двухэтажное здание 
Следственного отдела, 
расположенное в поселке 
Газопровод в Новой Мо-
скве, основательно вы-
горело в мае 2017 года. 
Некий злодей в натянутом 
на лицо капюшоне про-
шел внутрь с канистрой 
бензина и пустил красно-
го петуха в два кабинета 
на втором этаже — руко-
водителя следственного 
отдела (в то время отдел 
возглавлял Владимир 
Пенязев) и следователя 
по особо важным делам. 
Кабинеты располагались 
напротив друг друга. Из-за 
деревянных перекрытий 
пожар распространился на 
площади более 150 «ква-
дратов» и проник в другие 
помещения. Сгорел ряд 

уголовных дел. Первона-
чально именно это и сочли 
мотивом поджога. Кстати, 
следователь, чей кабинет 
выгорел дотла, в те годы 
занимался резонансным 
делом о банде полицей-
ских из Новой Москвы, 
«кошмаривших» торговцев 
драгоценными камнями, 
— СМИ его прозвали «ян-
тарным делом». 

Однако картина престу-
пления оказалась иной. На 
первом этапе сотрудники 
Центрального аппарата 
ФСБ вычислили исполни-
теля поджога следствен-
ного отдела — уроженца 
Дагестана. Вышли на зло-
дея при помощи анализа 
телефонных соединений. 
Чтобы установить его при-
частность, эксперты взяли 
образцы слюны кавказца. 
И они совпали с биологиче-
скими следами, оставши-
мися на заборе возле зда-
ния следственного отдела, 
до которого дотрагивался 
злоумышленник.

Задержанный на допро-
сах сознался: шапочный 
знакомый попросил осу-
ществить поджог. По уго-
ловному делу этот мужчи-
на проходит пособником. 
Он обещал исполнителю 
50 тыс. рублей в качестве 
вознаграждения. А заказ-
чиком оказался бывший 
следователь по особо важ-
ным делам следственного 
отдела. Он заявил, что всей 
душой ненавидел босса, — 
это и стало мотивом. Кон-
фликт возник из-за того, 

что главного следователя 
Новой Москвы не устраи-
вала работа подчиненного. 
Сложные дела ему не дава-
ли. Занимался сотрудник в 
основном нераскрытыми, 
бесперспективными пре-
ступлениями прошлых лет. 
«Судачат, что он имел вы-
соких покровителей в ка-
дровых подразделениях, 
что позволяло удерживать 
позиции в следствии», — 
пояснил наш источник. 

На допросах следова-
тель заявил, что после 
поджога рассчитывал соз-
дать атмосферу недоверия 
со стороны центрального 
аппарата СК к руководите-
лю. Думал, что в конечном 
счете босса отстранят. К 
слову, через полгода ру-
ководство в Следственном 
отделе действительно 
поменялось. Кроме того, 
после пожара уволились 
несколько следователей, 
которые не желали риско-
вать жизнями, думая, что 
это их дела могли послу-
жить поводом к поджогу.

Сотрудники Управле-
ния «М» ФСБ установили, 
что следователь передал 
пособнику чертежи поме-
щений и ключ от здания 
Следственного отдела. 
Был изготовлен дубли-
кат. Охранник работал до 
20.00, после этого здание 
не охранялось. Поэтому 
проникнуть внутрь не со-
ставляло труда. Однако 
исполнитель в темноте за-
плутал и запутался, какой 
кабинет требовалось под-
жечь. И решил подпалить 
сразу два помещения.

Двое задержанных уже 
дали признательные по-
казания. Расследование 
уголовного дела о поджоге 
тем не менее продолжает-
ся. Следствие не совсем 
верит версии следовате-
ля о личной ненависти к 
боссу: есть основания по-
лагать, что за его спиной 
стоят высокопоставлен-
ные заказчики, которых 
сотрудник покрывает.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ГЕРМАНИЯ 
ПЕРЕТЯНЕТ 
«СЕВЕРНЫЙ 
ПОТОК-2» НА СЕБЯ
Берлин нашел способ уберечь 
газопровод от американских 
санкций
Агрессивный поток обвинений в 
адрес недостроенного российско-
го газопровода «Северный поток-2» 
(«СП-2») со стороны США вызвал 
ответную реакцию европейских 
государств. В частности, Германия, 
компании которой почти на треть фи-
нансируют создание сырьевой ветки, 
предложила создать специальный 
фонд, «продукты и услуги которого 
будут служить исключительно в це-
лях завершения «СП-2». 

Газопровод «Северный поток-2», для за-
вершения строительства которого осталось 
проложить немногим более 100 км через 
акваторию Балтийского моря, вплотную при-
близился к финишной черте. Как заявила 
представитель Федерального ведомства 
судоходства и гидрографии Германии (BSH) 
Мерле Мансфельд, достройка трубы может 
возобновиться с 5 декабря, когда начнет 
действовать разрешение на продолжение 
этих работ немецкими регуляторами.

Теоретически «Академик Черский» был 
в состоянии и ранее приступить к укладке 
трубопроводного маршрута: все страны, 
через морскую территорию которых пред-
полагается проложить газопроводный 
маршрут, дали «добро» на создание новой 
сырьевой ветки еще в начале этого года. 
Последней на подобный шаг согласилась 
Дания, контролирующие ведомства которой 
из-за экологических нюансов, регулирующих 
производственную деятельность вблизи 
своего побережья, имели право «похоро-
нить» российскую трубу на минимальной 
дистанции от заключительного отрезка.

Однако осенью этого года Копенгаген 
дал согласие на укладку трубы, но пред-
стоявшие выборы американского прези-
дента вновь изменили планы по введению 
российского сырьевого маршрута в экс-
плуатацию. «Джо Байден всегда выступал 
за ужесточение ограничительных мер в от-
ношении строительства новой газовой ветки 
из России в Европу, — уточняет эксперт 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Игорь Юшков. — Надо полагать, что 
теперь претензии США от теории перешли 
к практике». Чтобы обойти новые санкции 
Вашингтона, власти немецкой федеральной 
земли Мекленбург — Передняя Померания 
планируют создать «Фонд против изменения 
климата». Об этом сообщает немецкая прес-
са. Фонд в будущем определит газопровод 
как «важнейший элемент для защиты окру-
жающей среды», и на этом основании будут 
приложены все усилия для завершения его 
строительства. А немецкие компании, кото-
рым угрожают санкции Соединенных Штатов, 
смогут предоставлять свои услуги России 
через фонд и его предприятие. С техниче-
ской точки зрения ни одна компания не будет 
взаимодействовать с газопроводом, и на них 
не будут распространяться санкции.

«Берлин сделал свой выбор — Герма-
ния фактически поддержала проект «СП-2», 
невзирая на позицию Вашингтона. Через 
неделю «Академик Черский» уйдет на не-
посредственные работы по укладке от-
катавшегося маршрута «СП-2», — уверен 
заместитель генерального директора по 
газовым проблемам в Фонде национальной 
энергетической безопасности Алексей Гри-
вач. — Поэтому газопровод будет достроен 
в самое ближайшее время».

Работа новой трубы окупится через не-
сколько десятилетий. Однако еще в середине 
2018 года банковские аналитики назвали 
главными выгодоприобретателями экспорт-
ных трубопроводов крупнейших подрядчиков 
«Газпрома»: на строительстве «СП-2», рас-
ширении «Турецкого потока» и увеличении 
мощностей «Силы Сибири» (газопровода 
в азиатском направлении) они заработа-
ют почти $100 млрд. Как ранее говорили 
представители «Газпрома», когда «Северный 
поток-2» будет построен, то только немецкие 
потребители будут экономить до $8 млрд 
в год. Если глобальный спрос на газ будет 
расти, то эта цифра может увеличиться до 
$25 млрд. «Правда, если Россия рассчиты-
вает на пополнение бюджета такой суммой, 
то нам придется расходовать средства не 
только на производственные работы, но и 
на упрочение своих позиций на европейском 
юридическом пространстве», — полагает 
Гривач.

Николай МАКЕЕВ.

НАТО НАЦЕЛИЛОСЬ 
НА МИНСК
Скрытая схватка  
за Белоруссию 
Воспрянувший духом после прихода 
к власти Байдена блок НАТО опубли-
ковал свежий стратегический отчет. 
Правда, если глядеть с российской 
колокольни, то свежего там ноль без 
палочки. Все тот же поднадоевший 
«плач Ярославны»: мол, доброе и 
ласковое НАТО выбилось из сил, 
пытаясь задружиться с Москвой, но 
коварный и циничный Кремль «ка-
мень положил в его протянутую руку». 
Все те же стратегические рецепты: с 
Россией надо вести себя с позиции 
«мощи и единства», однако дискуссии 
о «мирном сосуществовании» явля-
ются допустимыми. Однако означает 
ли все это, что «на западном фронте 
без перемен»? Не совсем. Самым 
важным в докладе НАТО является не 
то, что там есть, а то, чего там нет, 
— наметившаяся сейчас схватка за 
будущее включение Белоруссии в со-
став Североатлантического альянса. 

Союз России и Белоруссии — с политиче-
ской точки зрения это понятие является скорее 
эфемерным. Произнося в нужные моменты 
здравицы о вечной дружбе между Москвой и 
Минском, Александр Лукашенко давно отошел 
от идеи единства двух стран. С экономической 
точки зрения разговоры о «союзе» тоже не 
совсем состоятельны. Одностороннее суб-
сидирование одной страны другой, навер-
ное, правильнее называть несколько иначе. 
Оборонная сфера — вот где союз России и 
Белоруссии является не «бумажной фикцией», 
а чем-то настоящим. Я не силен в конкретных 
вопросах военной стратегии. Но, как я не раз 
слышал из уст наших высокопоставленных 
чиновников, тот факт, что реальные рубежи 
обороны РФ на западном направлении про-
ходят по линии государственной границы 
Белоруссии с Польшей, Литвой и Латвией, 
дает Москве ощутимое преимущество. 

Сейчас это преимущество оказалось под 
очень мощной потенциальной угрозой. Да, да, 
я знаю. Подобная постановка вопроса может 
показаться как минимум преждевременной. 
В отличие от Януковича Лукашенко намерен 
отстреливаться до последнего патрона, а 
не преподносить свою страну на блюдечке с 
голубой каемочкой прозападно настроенным 
лидерам оппозиции. Но на ситуацию полезно 
взглянуть в перспективе. 1980 год. Польша. С 
формальной точки зрения Москва и Варшава 
находятся в теснейшем стратегическом союзе 
и вместе противостоят Западу. КПСС и правя-
щая Польская объединенная рабочая партия 
считаются братскими политическими силами. 
В Польше расквартирована насчитывающая 
несколько десятков тысяч человек мощная 
советская Северная группа войск. 

На идиллическом горизонте вечной 
советско-польской дружбы наблюдается 
лишь небольшое грозовое облачко. Режим 
первого секретаря ЦК ПОРП Эдварда Герека 
стремительно теряет поддержку и доверие 
своего собственного населения. О «свободных 
и честных выборах» тогда, естественно, никто 
не помышлял. Но вот повышение цен на мясо 
вызывает массовые волнения. Положение дел 
становится настолько угрожающим, что Мо-
сква всерьез раздумывает о вводе в братскую 
страну дополнительных «полицейских сил». 
Но в конечном итоге «польские товарищи» 
справляются сами. Ничего вам не напоми-
нает это картина? И надо ли напоминать, что 
случилось с Польшей всего через несколько 
лет после описываемых событий? 

Конечно, между Варшавой 1980 года и 
Минском 2020 года нельзя ставить полный 
знак равенства. Идея противостояния России 

всегда доминировала в польском националь-
ном характере. В Белоруссии ничего подобно-
го нет. Или надо добавить — пока нет? Логику 
позиции России по отношению к соседней 
стране наши чиновники объясняют пример-
но так: Лукашенко — это, конечно, … (слово, 
которое в интеллигентных кругах принято на 
письме заменять звездочками), но на данный 
момент он наименьшее зло! Я ни в коем случае 
не призываю к лихорадочным и непродуман-
ным действиям со стороны Москвы. Но в то 
же самое время я убежден: долговременная 
ставка на Лукашенко означает, что Москва 
займет позицию страуса, который прячет 
голову в песок. 

Уходу Польши в западный лагерь пред-
шествовала потеря ПОРП легитимности в 
глазах населения. Потеря Лукашенко леги-
тимности в глазах населения Белоруссии 
— это свершившийся факт. А так как Москва 
выступает сейчас в роли опоры Батьки, то 
процесс потери легитимности неминуемо 
перекинется и на другую «жертву» — союз 
России и Белоруссии со всеми его эфемерны-
ми и реальными составляющими. Я понимаю, 
что уже писал об этом много раз. Но иногда 
заниматься самоповтором не только можно, 
но и нужно — тогда, например, когда послед-
ствия запускающихся на наших политических 
процессов еще не полностью нами осознаны. 
Время в Белоруссии работает на НАТО. Режим, 
который считается собственными гражданами 
незаконным и самозваным, может держаться 
на штыках долго, но не бесконечно долго. А 
когда это «не бесконечно долго» завершится, 
то новые власти в Минске с очень большой 
вероятностью поставят вопрос о постепенной 
смене геополитической ориентации своего 
государства. Сначала, конечно, речь будет 
идти о «нейтралитете». Но в случае с Бело-
руссией даже «нейтралитет» будет означать 
масштабную победу НАТО — демонтаж инфра-
структуры военного сотрудничества Москвы 
и Минска. 

И то обстоятельство, что в стратегиче-
ском докладе НАТО ничего не написано про 
подобную перспективу, ни в коем случае не 
должно нас убаюкивать. Не надо считать, что в 
Североатлантическом альянсе не думают про 
Белоруссию. Думают, еще как думают, просто 
не считают нужным лишний раз «дразнить 
гусей» — или, в данном случае, Москву. НАТО 
нацелилось на Минск, а в России пока не при-
думали способа сбить этот прицел. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПОЛИТШТОРМ 
В ПОЛОВИНЕ 
СТРАН ОДКБ
Кажется, Путин изменил свое 
мнение о Пашиняне
Политическая турбулентность в трех 
из шести стран ОДКБ наложила от-
печаток на проведение саммита глав 
государств постсоветского военного 
блока. Никол Пашинян проклинал 
Азербайджан и Турцию, Александр 
Лукашенко ругал двуличный Запад, а 
очередной и.о. президента Киргизии 
Талант Мамытов обещал, что бес-
конечные пертурбации не повлияют 
на союзнические обязательства. На 
этом фоне Владимиру Путину ничего 
не оставалось делать, как активно 
хвалить Душанбе и Астану, пока еще 
сохраняющие стабильность.

Дмитрий Песков заранее предупредил, 
что саммит ОДКБ, который в этом году по 
понятным причинам проходит в формате 
видеоконференции, будет состоять из двух 
частей — открытой, на которой лидеры высту-
пят со своими заявлениями, и закрытой, где 
намечается дискуссия, не предназначенная 
для посторонних ушей. Впрочем, какие-то 
особые военные секреты заочно обсуждать 
явно не планировалось. Во-первых, на встре-
че присутствовал очередной и.о. президента 
Киргизии, который точно не будет возглавлять 
республику после намеченных на январь пре-
зидентских выборов, а значит, посвящать его 
в военные тайны союза было бы по меньшей 
мере опрометчиво. А во-вторых, Александр 
Лукашенко потребовал как можно скорее 
организовать личную встречу, поскольку по 
телевизору всего не расскажешь.

Публичная речь Батьки по традиции полу-
чилась самой насыщенной и эмоциональной, 
хотя и не отличалась новизной. Лукашенко 
снова заявил, что никакой «цветной рево-
люции» в Белоруссии нет — только обык-
новенные мятежи, подпитываемые извне. 
Главными врагами законных властей, по его 
словам, являются Польша и прибалтийские 

республики, которые хотят «поднять соб-
ственную значимость в глазах других стран 
ЕС». При этом Евросоюз и США, по его мне-
нию, придерживаются двойных стандартов: 
подавление протестов в своих странах они 
называют «объективной необходимостью», 
а аналогичные действия других стран — 
«диктатурой и деспотизмом». Лукашен-
ко предупредил, что НАТО усиливает свое 
присутствие у границ ОДКБ (в частности, 
создает группировку для захвата западных 
белорусских земель), а гибридные техноло-
гии, опробованные в Белоруссии, в равной 
степени угрожают и другим странам блока. 
«Никому в этой ситуации самоуспокаиваться 
нельзя!» — нагнетал страхи Батька. Путин на 
это заметил, что протесты после выборов 
— в принципе нормальная ситуация, то же 
самое происходит и в США. Обеспокоен-
ность вызывает вмешательство извне. Его 
всегда объясняют благими намерениями, но 
«ими, как известно, вымощена дорога в ад», 
напомнил ВВП. «Очень надеюсь, что бело-
русам хвалит политической зрелости, чтобы 
выстроить диалог со всеми политическими 
силами», — добавил он.

В отличие от Лукашенко, который ни 
словом не обмолвился о той поддержке, ко-
торую на пике кризиса оказала ему Москва, 
Никол Пашинян искренне благодарил Россию 
и лично Путина за посредничество в урегу-
лировании конфликта. Ситуация в Карабахе, 
по его словам, постепенно стабилизируется, 
но есть ряд неотложных задач, которые пока 
не удается решить, — это в первую очередь 
обмен заложниками и пленными, а также 
возвращение тел убитых. Армянская сторона 
готова интенсифицировать свои действия в 
этом направлении и ждет ответных шагов 
Азербайджана. «Необходимо исключить слу-
чаи насилия в отношении военнопленных и 
унижения их достоинства!» — заявил армян-
ский лидер. Владимир Путин, который пона-
чалу явно недолюбливал Пашиняна (еще в 

прошлом году ВВП демонстративно поздрав-
лял с днем рождения его врага, предыдущего 
президента Армении, а Пашинян в ответ, как 
рассказывают, сильно психовал и даже хотел 
объявить о выходе из ОДКБ), похоже, изме-
нил свое отношение и проникся уважением к 
армянскому коллеге. По словам Путина, пре-
мьеру Армении пришлось принимать сложные 
решения, потребовавшие «большого личного 
мужества». Он призвал коллег по ОДКБ пу-
блично поддержать Пашиняна и его команду. 
«Все присутствующие на нашем совещании 
понимают степень ответственности подоб-
ного рода, и он эту ответственность на себя 
взял», — подчеркнул ВВП.

От Киргизии на саммите присутство-
вал некто Талант Мамытов, сменивший на 
посту и.о. президента Садыра Жапарова, 
решившего идти на выборы главы респу-
блики «простым гражданином». Поскольку 
Мамытов, что называется, «греет кресло», 
его выступление особого значения не имело. 
Да и вообще от политических пертурбаций в 
Киргизии, где бывшие уголовники сменяют 
президентов, а бывшие президенты становят-
ся уголовниками, все уже порядком устали. 
Владимир Путин предупредил, что ОДКБ ждет 
от республики «внутренней стабилизации» 
и приверженности своим обязательствам. 
Только на этих условиях Россия сможет про-
должать оказывать помощь ее экономике и 
продолжать другую совместную работу. А 
вот ситуация в Таджикистане и Казахстане 
пока, к счастью, беспокойства не вызывает. 
У таджиков недавние президентские выборы 
обошлись без сюрпризов. А казахи в 2021 
году будут выбирать нижнюю палату парла-
мента. «Мы уверены, что Казахстан пройдет 
это событие очень достойно, — заявил Путин. 
— Ситуация политической стабильности, 
которую создал первый президент и эффек-
тивно поддерживает действующий, — это 
большое достижение».

Елена ЕГОРОВА.
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ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

c 1-й стр.
На допрос вызвали только одного 
старика? Вряд ли. Это ж явно 
кампания. О вызове Василия Н. 
мы узнали только потому, что его 

родственники сообщили о повестке, сфото-
графировали её и прислали. 

Сама повестка пахнет преступлением. 
Вызов на допрос пугает любого. А тут глубо-
кий старик, переживший оккупацию, — что 
если инсульт? Одинокий старик или старуха, 
получив повестку, может умереть с перепугу, 
успев понять только слово «допрос».  И вот уже 
такой «свидетель» лежит на полу в коридоре, 
ждёт, когда найдут тело. 

94 года! А если этот законопослушный со-
ветский человек отправится в Следственный 
комитет (г. Волгоград, ул. Рокоссовского, дом 
10) к следователю Онопченку Антону Алек-
сандровичу (именно так значится в повестке), 
подцепит там COVID и помрёт, — будет ли 
следователь уволен «за причинение смерти 
по неосторожности»? А лучше бы с формули-
ровкой «за идиотизм». 

Я позвонил следователю Онопченку Анто-
ну Александровичу. Ответил тихий спокойный 
мужской голос. 

— Антон Александрович? 
— Да. 
— Меня зовут Александр Минкин. Ска-

жите, пожалуйста, скольким старикам вы 
отправили повестки с вызовом на допрос 
по поводу фашистских злодеяний? 

— Как ваша фамилия? (Я повторил.) 
Назовите ваш адрес. 

— Я журналист, обозреватель газеты 
«Московский комсомолец». А что вам 
даст мой адрес? 

— Так это вы получили повестку? 
— Нет. Я хотел бы узнать, сколь-

ким старикам вы направили такие 
повестки? 

— Извините, такую информацию 
не могу вам сообщить. — И он повесил 
трубку. 

Бедняга, что с него взять? Он лишь выпол-
няет (как указано в повестке) «поручение сле-
дователя Главного следственного управле-
ния Следственного комитета Российской 
Федерации». Жаль, фамилии этого начальника 
в повестке нет. А исполнитель дурацкого при-
каза мог бы оторвать зад от стула и поехать к 
старикам, а не к себе их дёргать.

Злодеяния фашистов многократно рас-
следованы и осуждены — и в Нюрнберге, и в 
Советском Союзе. Многие преступники были 
пойманы, казнены. 

Есть, однако, злодеяния, которые не рас-
следованы, хотя точно известно, что они были. 
И были значительно позже, чем в 1942–1943. 
Значит, и свидетели моложе, и преступники, 

возможно, живы. Речь не про Новочеркас-
ский расстрел 1962 года (хотя то престу-
пление осталось безнаказанным). Речь о 
совсем свежих. 

Год за годом, день за днём общество 
получает достоверные сообщения о пыт-
ках и убийствах в полиции, в СИЗО, в зоне. 
(Переименование милиции в полицию в этом 
смысле ничего не дало. Да и лишь круглый 
дурак мог рассчитывать, что смена вывески 
может что-либо изменить к лучшему. Дай ду-
раку удостоверение, где написано «академик», 
и он сразу поумнеет, так, что ли?) Среди жертв 
такого насилия есть выжившие и вышедшие 
на свободу. Их тысячи. Давайте рассмотрим 
их свежие показания. Эти преступления мож-
но реально расследовать, реально наказать 
садистов. Это будет огромная польза стране 
и народу. 

А допрос столетнего — лишь очередной 
позор тех, кто ищет способ выслужиться, вме-
сто того чтобы служить. Проще бы им нацепить 
георгиевскую ленточку на все детали одежды. 
А стариков вызывать? В разгар эпидемии? 
Таких круглых дураков, казалось, не может 
быть. А если есть — они должны сидеть под 
присмотром, а не за нами присматривать. 

Вся затея с допросом стариков о событиях 
времён Великой Отечественной больше всего 
похожа на то, что Следственный комитет приду-
мал, как выслужиться. Это их способ сообщить, 
что они — патриоты. Кто бы сомневался. 

Александр МИНКИН. 

УВОЛИТЬ ЗА ИДИОТИЗМ

Лукашенко на страже рубежей 
России.

Заседание ОДКБ. В правом 
верхнем углу — очередной 
новый (с 14 ноября) и.о. 
президента Киргизии 
Талант Мамытов. 
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

ЭПИДЕМИЯ

ПОДМОСКОВЬЕ

По словам президента, 
он в курсе, что в стране 
уже произведено или 
будет произведено в 
ближайшее время более 
2 млн доз вакцины. «Это 
дает нам возможность 
начать если не массовую, 
то масштабную вакцина-
цию. Просил бы вас уже 
на следующей неделе 
организовать такую рабо-
ту», — обратился Путин к 
вице-премьеру Татьяне 
Голиковой, уточнив, что в 
первую очередь прививать 
будут врачей и учителей. 

Татьяна Голикова ока-
залась не готова к такой 
постановке вопроса. Она 
попросила президента 
немного подождать, чтобы 
завершить все подготови-
тельные мероприятия, и на 
следующей неделе доло-
жить о степени готовности 
системы здравоохранения, 
но Путин был непреклонен. 
«Давайте вы не доложите, а 
начнете. Давайте сделаем 
этот первый шаг», — сказал 
он. Не исключено, что на 
решение главы государ-
ства повлияли новости из 

других стран. В частности, 
Великобритания уже за-
регистрировала вакцину, 
разработанную Pfizer, и 
начнет прививать своих 
граждан уже в ближайшие 
дни — предположительно 
с 7 декабря. США также 
заявляли о готовности на-
чать массовую вакцинацию 
с 10 декабря. Голикова 
напомнила, что в России 
прививать от ковида будут 
добровольно и бесплатно. 
Состав приоритетных групп 
населения, по ее словам, 
планируется расширить. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На Норильск, который называют самым холодным городом России (тем-
пература в феврале тут опускается до -32˚С), обрушились мощные снегопады. 

За считаные дни город буквально утонул в снегу. Всего за пять дней здесь выпала двух-
месячная доза осадков. Местные жители также страдают от порывов ледяного ветра до 
27 метров в секунду. 

КОНСПИРОЛОГИЯ

Про таких людей говорят: 
человек-эпоха. В сере-
дине прошлого века имя 
Николая Козлова знал 
каждый житель Под-
московья. Один из вы-
дающихся партийных и 
государственных деяте-
лей советского периода 
оставил ярчайший след 
в развитии области. 

— Папа-фронтовик был 
ранен на войне, — вспоми-
нает его дочь Ольга. — Он 
был честный человек, прин-
ципиальный и талантливый 
руководитель. Ему еще не 
было 40 лет, когда он воз-
главил область, и, конечно, 
работа была главным в его 
жизни. Он любил семью, нас 
любил, не забывал, но рабо-
та всегда была на первом 
месте. Он жил и работал на 
благо своей Родины и умел 
отвечать за свое дело, — до-
бавила Ольга.

Николай Тимофеевич 
Козлов 17-летним юношей 
ушел на Великую Отече-
ственную войну. После де-
мобилизации посвятил себя 
восстановлению послево-
енной страны. Более 18 
лет руководил Московской 
областью. «Олимпийский» 
мост через железную до-
рогу в Мытищах был по-
строен именно благодаря 
усилиям Николая Козлова. 
Эта удобная автострада на 
Ярославском шоссе во вре-
мя Олимпиады-80 позволи-
ла избежать транспортного 
коллапса, ведь здесь проле-
гал путь к тиру «Динамо», где 

проводились олимпийские 
соревнования стрелков со 
всего мира. 

Весной губернатор 
Андрей Воробьев передал 
Клавдии Петровне, вдове 
Николая Тимофеевича, по-
становление о присвоении 
имени выдающегося дея-
теля Коломенскому аграр-
ному техникуму. А сегодня 
на здании администрации в 
Мытищах губернатор вместе 
с супругой и дочерью быв-
шего руководителя Подмо-
сковья открыли мемориаль-
ную доску.

— Николай Тимофее-
вич — человек легендарный, 
прошел тяжелое время, — 
отметил Андрей Воробьев. 
— Вообще на долю этого 

поколения выпало очень 
много разных вызовов. Он 
был сильным, как я считаю, 
потому что рядом была се-
мья: вы, Клавдия Петровна, 
близкие. Человек, который 
мне о нем рассказывал, 
отметил, что он был очень 
скромным человеком, вся 
семья была и остается очень 
скромной. У нас с вами был 
план, я с большим удоволь-
ствием хочу его сегодня реа-
лизовать — открыть с вами 
мемориальную доску чело-
веку, который, в том числе 
и в Мытищах, оставил свой 
заметный след. Я считаю, мы 
должны уметь хранить па-
мять о своих предках, своих 
отцах, дедах, прадедах.

Светлана РЕПИНА.

Новую напасть, которая в ближай-
шем будущем грозит человечеству 
и о которой слишком мало задумы-
ваются, назвал в свежем выпуске 
своего подкаста миллиардер Билл 
Гейтс. В его мрачном прогнозе также 
фигурируют слежка за людьми, 
очередные пандемии, проблемы с 
искусственным интеллектом и необ-
ратимое изменение климата.

Билл Гейтс записал уже третью беседу с 
писательницей Рашидой Джонс. На этот раз 
их гостем стал известный мыслитель и писа-
тель Юваль Харари. Обсуждали они теории 
заговора и поэтому миллиардер первым де-
лом открестился от «чипирования человече-
ства путем вакцинации». Он заявил, что самая 
большая ложь, которую он когда-либо слышал 
о себе, это то, что он «участвовал в создании 
коронавируса». И что цель вакцинации, о ко-
торой он так печется - «отслеживать людей 
с микрочипом», работающим в сетях 5G. По 
его мнению, эта теория возникла из-за того, 
что люди «считают себя слишком умными», и 
им легче найти злодея «если у него больше 
денег, чем у обычного человека».

Интересно, что по мнению Юваля Хара-
ри, «мы не должны слишком легко отвергать 
теории заговора», в том числе о коронавирусе. 
Он считает, что эти теории «часто представ-
ляют собой глубокие, а иногда и оправданные 
страхи, которые есть у людей». Идею о том, 
что «COVID-19 был создан для того, чтобы 
имплантировать людям компьютерные чипы 
для управления ими» он считает смешной, но 
одновременно называет ее «реалистичным 
страхом перед технологией слежки». Как от-
метил Харари, «мы видим огромный рост 
внедрения слежки во всем мире» и это «одно 
из последствий пандемии».

Основатель «Майкрософт» однако зая-
вил, что слежка имеет и свои плюсы, особенно 
в свете новых угроз. Поскольку еще в 2015 году 
он сумел предсказать нынешнюю пандемию, 
люди прислушиваются к его прогнозам. В этот 

раз, говоря о том, что нас ждет, он заявил: 
«Конечно, изменение климата - это один из 
вызовов. В будущем также будут пандемии. Я 
действительно думаю, что биотерроризм - это 
то, о чем мир беспокоится не так сильно, как 
следовало бы». По его мнению, если нынеш-
няя пандемия приведет к «блестящим инве-
стициям в предотвращение биотерроризма», 
то это будет прекрасно. А внедрение слежки 
за людьми — это «интересный компромисс, 
если вы хотите остановить биотерроризм». 
Он сравнил это с наблюдением за «людьми, 
которые возятся с ядерным оружием».

Биотерроризмом сейчас называют ис-
пользование каким-либо правительством, 
организацией или отдельным человеком био-
логического оружия против населения. В каче-
стве оружия в этом случае выступают вирусы 
или микроорганизмы. Например, намеренное 
распространение коронавируса некими злоу-
мышленниками, если бы оно имело место, 
считалось бы именно биотерроризмом.

Еще одной проблемой Билл Гейтс счи-
тает развитие искусственного интеллекта. 
Писатель Харари привел пример, когда на 
основе решения ИИ в банке клиенту отказыва-
ют в кредите: «Вы подали заявку на кредит, а 
банк сказал «нет». Вы имеете право получить 
объяснение, почему банк сказал «нет». Но 
это бессмысленно, потому что банк скажет: 
«Ну, у нас есть этот алгоритм, и он обработал 
массу данных. Если вы хотите, мы можем 
распечатать вам все данные, но мы не можем 
понять их смысл». То есть люди становятся и 
уже стали заложниками машинных решений, 
объяснить которые не в состоянии.

Гейтс ответил, что обеспокоен возрас-
тающей независимостью искусственного ин-
теллекта от человека: «в конечном счете, это 
будет проблемой. Я не уверен, что мы можем 
что-то сделать прямо сейчас». И грустно по-
шутил: «В конце концов, вселенная попадает 
в эту тепловую смерть, где сложные объекты 
просто не смогут существовать».

Дмитрий ПОПОВ.

БИЛЛ ГЕЙТС ПРЕДРЕК НОВУЮ РУКОТВОРНУЮ КАТАСТРОФУ
«Мир беспокоится об этом не так сильно, как следовало бы»

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
Губернатор Андрей Воробьев открыл  
в Мытищах мемориальную доску в честь 
почетного гражданина Московской области 
Николая Козлова
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Но у России еще есть шанс их 
опередить
Китайский лунный модуль долетел во 
вторник до Луны, совершил успеш-
ную посадку и уже начал бурить 
Луну на глубину 2 метра! За после-
довательные и успешные миссии 
последних лет по освоению нашего 
естественного спутника многие уже 
поспешили присудить лидерство 
Поднебесной. Однако не спешите 
с выводами. Мой собеседник, член 
Северо-Западной организации Фе-
дерации космонавтики России Алек-
сандр ХОХЛОВ, детально объяснил, 
в чем по-настоящему заключается 
лидерство в освоении Луны и есть ли 
у России шанс хоть как-то заявить о 
себе в этом соревновании. 

Итак, пока многие из вас в первый день 
зимы ехали на метро домой или стояли в пробке 
на МКАДе, китайский посадочный модуль стан-
ции «Чанъэ-5» совершил мягкую посадку на 
Луну в северо-восточной части Океана Бурь. 

2 декабря он, а точнее, она (Чанъэ — это 
имя лунной принцессы из китайской сказки) 
начала бурить реголит, чтобы в дополнение 
к поверхностным образцам загрузить в воз-
вращаемый аппарат глубинные.

— Как лихо начали американцы осваи-
вать Луну! Интересно, что привнесут они 
в дело забора реголита и доставки его на 
Землю нового?

— Китайцы действительно очень лихо 
запрягли, как говорится. «Чанъэ-5» — это 
уже пятая их лунная миссия с 2007 года. До 
нее были орбитальные «Чанъэ-1» (2007 год) 
и «Чанъэ-2» (2010 год), затем два аппарата, 

которые садились в Заливе Радуги и на об-
ратной стороне Луны, — «Чанъэ-3» (2013 год) 
и «Чанъэ-4» (2019). Теперь впервые за 44 года, 
прошедших после доставки реголита «Луной-
24», это попробуют сделать и китайцы со 
своей пятой «принцессой».

У них будет самая технически сложная 
операция по доставке грунта на Землю с ав-
томатической стыковкой аппаратов на лунной 
орбите.

— Можете сравнить с тем, как это про-
исходило у нас и у американцев? 

— Наши аппараты «Луна-16», «Луна-20» и 
«Луна-24», которые отправлялись на наш есте-
ственный спутник в 70-х годах прошлого века, 
производили только поверхностный забор 
грунта «рукой»-манипулятором. Затем грунт 
засыпался в спускаемый аппарат, который 
прикреплялся к небольшой ракете, и та прямо 
с поверхности Луны стартовала напрямую в 
сторону Земли. Все работало по точному бал-
листическому расчету — спускаемый аппарат 
в итоге приземлялся в Казахстане.

У американцев, которые посылали за 
грунтом астронавтов, была другая схема. Они 
брали грунт (с поверхности или с глубины до 2 
метров), стартовали с ним на взлетной части 
посадочного модуля к командному модулю, 
на глазок, вручную стыковались с ним, пере-
гружались с грузом в спускаемый аппарат 
и брали курс на Землю. Взлетная часть по-
садочного модуля после операции на орбите 
падала на лунную поверхность.

Китайцы сейчас делают то же самое, что и 
американцы в той миссии «Аполлон-17», толь-
ко не в ручном, а в автоматическом режиме. 

— Какое количество грунта китайцы 
намерены привезти на Землю?

— У них будет около 2 килограммов ре-
голита. Для сравнения, американцы за все 

шесть миссий привезли с Луны около 300 
килограммов, российские АМС — около 300 
граммов. 

— Когда ждать обратно «Чанъэ-5»?
— После забора грунта его надо подвезти 

на взлетном аппарате к орбитальному модулю 
в течение двух дней, до 3 декабря. Этого тре-
бует так называемое астрономическое окно, 
связанное с баллистической схемой миссии. 
Вообще же на Землю спускаемый аппарат 
вернется в районе 17 декабря.

— Можем ли мы сказать, что китайская 
лунная программа опередила и нашу, и 
американскую?

— Программа доставки на Луну автома-
тических станций может сделать китайцев 
лидерами на короткое время. Но есть три 
проблемы, по которым мы не можем отдать 
им абсолютное лидерство. 

Во-первых, у них есть только тяжелая 
ракета-носитель «Великий поход-5», срав-
нимая с американской Falcon 9 или нашим 
«Протоном». У американцев же кроме такой 
ракеты есть уже сверхтяжелая Falcon Havy, 
которая в любой момент может отправиться на 

Луну с серьезной нагрузкой, и почти готовая, 
также сверхтяжелая ракета-носитель SlS. То 
есть китайцам, чтобы достичь грузоподъем-
ности США, нужно еще лет пять.

Во-вторых, их первенство по АМС на 
Луне не будет долгим. Уже начиная с 2021 
года на Луну массово полетят американские 
аппараты, созданные по контракту nASA с 
несколькими частными компаниями. Каждый 
год до 2024 года к Луне будут стартовать по 
2–3 аппарата США.

— А что же ответит на это российская 
лунная программа?

— Россия уже оказалась в аутсайдерах. 
Но у нее все же есть последний шанс побить 
один промежуточный рекорд в деле освоения 
Луны. Как вы знаете, отправка нашей «Луны-
25» намечена на октябрь 2021 года. Если нам 
это удастся, то мы сможем закрепить за собой 
первенство по посадке в районе Южного по-
люса Луны, потому что туда раньше нас никто 
не успеет. Американцы планируют начать 
полеты на Южный полюс только с 22-го года, 
китайцы вообще пока не объявили даты.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СТРИМ, 
СРАМ, 
СМЕРТЬ
Блогеру, транслировавшему 
гибель девушки, может грозить 
наказание за оставление  
в опасности
Неблагодарное занятие — пере-
сказывать преступление, которое 
транслировалось в прямом эфире. 
А в том, что состав преступления в 
действиях блогера Стаса Решетняка 
есть, многие юристы не сомневают-
ся. Выгнать беременную полуодетую 
женщину на мороз и не пускать ее в 
дом — это как минимум статья 125 УК 
РФ («Оставление в опасности»). Но 
доказать вину интернет-провокатора 
будет сложно. Есть вероятность, 
что погибшая Валентина Григорьева 
была настолько пьяна, что даже не 
пыталась вернуться в тепло. Просто 
села на снег и замерзла. 

Кстати, Валентина давно собиралась 
съехать от reeflay. Ведь отношения были 
далеки от идеальных. Они часто ссорились 
и жестоко подшучивали друг над другом. Об 
этом «МК» рассказала подруга Вали, которая 
уговаривала ее порвать со странным молодым 
человеком. 

— Вы давно знакомы с Валей?
— Мы вместе учились в театральном кол-

ледже в Краснодаре, она очень талантливая 
была. Хотя судьба у Вали вообще очень слож-
ная. Ее мама и бабушка умерли, они за ними 
ухаживала в последнее время, все было на 
ней. Где ее отец, мы пока не знаем, не можем 
с ним связаться. Года два назад она подалась 
в Москву (в столице Валентина пыталась по-
пасть в шоу-бизнес, хотела работать моделью. 
— Авт.). В последнее время говорила, что 
мечтает стать стюардессой.

— Как она познакомилась со 
Стасом? 

— Точно я не знаю. Я его видела пару раз. 
Один раз они меня пригласили в гости. Они 
снимали загородный дом. И могу сказать, 
что была в шоке от того, чем они там занима-
ются. Все эти ролики, полные жестокости… 
Да сам Стас не сказать, что был нежен с Ва-
лей. Наоборот, грубости, подколки вечные 
какие-то. Я ее спрашивала: «Почему ты все 
это терпишь?» Она говорила, что любит его. 
У меня сложилось такое впечатление, что 
она его действительно любила. Валентина 
вообще была очень влюбчивой — это ее и 
погубило. 

— А он?

— А он просто дружил с ней. В какой-то 
момент ее, видимо, все это достало, и она 
собралась съезжать на съемную квартиру. 
Но так и не успела.

— Некоторые СМИ сообщали, что Валя 
была беременна от Стаса?

— Не думаю, что это возможно. После 
гинекологической операции у нее были се-
рьезные проблемы по женской части — на-
чалось очень серьезное воспаление. Как 
говорили врачи, шанс забеременеть был 
микроскопический. 

В последнее время Решетняк и Вален-
тина проживали в деревне Ивановка Рамен-
ского района. Вечером во вторник у них была 
вечеринка, во время которой влюбленные 
поругались. После ссоры Стас выгнал ее на 
мороз. Возможно, девушка была нетрезва 
(друзья говорят, что выпить она могла, но 
запрещенные вещества не употребляла) и 
замерзла, а молодой человек спохватился 
слишком поздно. В «скорую помощь» он по-
звонил с телефона Вали в 8.45. То, что про-
исходило дальше, уже посмотрели и под-
писчики reeflay, и просто любопытствующие 
граждане.

По словам подруги, Валя была не из тех 
людей, которые бы просто остались на улице 

замерзать — она бы пошла за помощью к 
соседям, стала бы кричать… Скорее всего, 
девушке действительно было так плохо, что 
она оказалась не в состоянии бороться за 
свою жизнь. 

Вчера следователи должны были опре-
делиться с основной версией. Если на теле 
Григорьевой не найдут повреждений (а судя по 
всему, их нет), то в теории Решетняку можно 
предъявить обвинение в оставлении в опас-
ности. Но опять же, если не подтвердится, что 
Валентина пыталась вернуться, ему ничего 
не грозит.

КТО ТАКИЕ СТАС И ВАЛЯ
Стас Решетняк (ник reeflay) прославился 

своими грубыми, глупыми, а местами от-
вратительными провокациями. Уговорами 
либо мелкими подачками он заставлял раз-
личных маргинальных личностей совершать 
на камеру разные мерзости. Как ни странно, 
это смотрели десятки тысяч подписчиков. 
Валентина — под стать своему молодому 
человеку. В интервью Стасу на Ютубе, напри-
мер, она подробно рассказывает, как зани-
малась сексом с партнером, используя батон 
колбасы. И это лишь малая толика интимных 
откровений.

Мы связались с родственницей Решет-
няка, которая пояснила, почему близкие не 
общаются с ним.

— Я Стаса лет десять не видела. Мы дав-
но прекратили общение, — рассказывает 
женщина. — Я его дальняя родственница по 
отцу. В Инстаграме иногда слежу за ним, но 
нерегулярно. Помню, несколько лет назад 
его страничку пытались взломать, тогда вы-
ложили данные на его близких. Мой телефон 
оказался в открытом доступе. Я попросила 
Стаса убрать, но, видимо, не получилось. 

— Он сам где постоянно живет? 
— Стас — перекати-поле, понятия не 

имею, где он живет. Останавливается то в 
Краснодаре, то в Москве, то в Ростове. У нас 
с ним не получилось нормального общения, 
хотя раньше я пыталась наладить контакт. 
Все-таки родственники, да и маму его было 
жалко. 

— Станислав — адекватный?
— Не знаю, насколько он адекватный. 

Помню, его как-то побили на стриме, шумиха 
поднялась тогда страшная. Запомнился еще 
один эпизод, когда он побил девочку в прямом 
эфире. Именно тогда мои данные появились 
в Сети. Мне было не очень приятно. Ко мне 
его деятельность никак не относится. 

— Что можете сказать о последнем 
инциденте?

— Может, умершая девочка что-то перед 
этим съела или выпила. Я смотрела подобные 
стримы. Много неадекватных людей снима-
ются там, постоянно что-то странное пьют 
и едят. 

— На этом зарабатывают деньги.
— Не знаю, на этом ли зарабатывает 

Стас. 
— Родственники есть у Стаса?
— Есть мама. Она беспокоится за сына. 

Помню, когда его побили в прямом эфире, 
он попал в больницу. Родственники силь-
но переживали. Так что там есть кому о нем 
позаботиться.

Станислав ЮРЬЕВ, Ирина БОБРОВА.
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Аргументация все та же: рас-
ширение масштабов перехода 
школ на дистанционку, а с ней и 
падение качества обучения де-

тей. И как итог — неоправданно высокий 
стресс, с которым неизбежно столкнутся вы-
пускники при сдаче ЕГЭ. Плюс изматывающее 
состояние неопределенности. Короче, Еди-
ные госэкзамены надо отменять — хотя бы 
как обязательные для всех. А то, что, едва 
прознав об этом, дети сразу перестанут учить-
ся, неважно –—что называется, гулять так 
гулять!

Власти неоднократно давали понять, что 
данную народную инициативу не поддержат, 
и лишь обещают до конца года обозначить 
сроки проведения итоговых испытаний. Меж-
ду тем общественный омбудсмен в сфере 
образования Амет Володарский убежден: в 
обозримом будущем ЕГЭ отомрет сам собой. 

А первым шагом в этом направлении могут 
стать электронные портфолио школьников.

Сейчас в Минпросвещения верстается 
новая концепция по реформированию си-
стемы образования в России. И в ней могут 
появиться строки о необходимости заменить 
Единый государственный экзамен электрон-
ным образовательным портфолио учащегося 
(IT-passport). А то у нас ребенка начинают 
пугать предстоящими экзаменами с само-
го прихода в школу, тогда как индивидуаль-
ные особенности и склонности учеников не 
учитываются. А портфолио, в противовес 
ЕГЭ, будет концентрировать именно дости-
жения. Если, например, ученик увлечен ли-
тературой, а по математике его успехи не 
так убедительны, то в ИТ-паспорт попадут 
лучшие сочинения, результаты переводных 
экзаменам, всероссийских проверочных ра-
бот, рефераты именно по сильному предмету. 

Нужно поддерживать желание учеников раз-
виваться, реализовывать себя не только раз 
в году, больше внимания уделять творческой 
стороне. А вузы смогут на основе портфолио 
более объективно оценить уровень подготов-
ки будущих студентов, их заинтересованность 
в получении профессии.

Идея, озвученная экспертом, крайне 
любопытна. Однако еще любопытнее, что 
естественную смерть такого крупнейшего об-
разовательного госпроекта последних деся-
тилетий, как ЕГЭ, он связал с новым любимым 
детищем властей — созданием цифровой об-
разовательной среды. Вот уж действительно: 
король умер — да здравствует король!

Цифровизация школы, предрекает Во-
лодарский, «изменит подход к оценке знаний 
ребенка, и тогда Минпросвещения будет бук-
вально вынуждено заменить ЕГЭ электронным 
портфолио учащегося и тем самым, образно 
выражаясь, отказаться от сохи и пересесть на 
трактор. Мы видим, что предложенная нами 
идея создания портфолио, аккумулирующего 
все основные достижения ребенка в разных 

сферах, будь то спорт, волонтерское дви-
жение, художественная школа, физика или 
химия, уже вошла в новую концепцию раз-
вития образования, разработанную Минпрос-
вещения на ближайшие годы. Я очень рад, что 
пусть и таким образом, но наши предложения 
все же были приняты». 

Портфолио, сменившее ЕГЭ, должно ра-
ботать так: ребенок или его родители смогут 
предоставлять доступ к информации обо всех 
достижениях за время учебы в школе любым 
вузам или другим организациям, которым 
захотят. А вуз на основе этой информации 
подберет самых подходящих абитуриентов. 
При этом данная историческая замена, по 
прогнозам омбудсмена, — дело обозримого 
будущего: «В лучшем случае это произойдет 
уже через три-четыре года, а в худшем — 
лет через десять, когда технологии уж точно 
будут таковы, что электронное портфолио 
ребенка сможет сыграть роль вступительных 
экзаменов». 

Время пошло!
Марина ЛЕМУТКИНА.

Депутат-единоросс Антон Жарков 
внес в Госдуму проект закона «О похо-
ронном деле в Российской Федерации 
и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ». Общество 
надеялось увидеть в проекте решение 
множества накопившихся «похоронных» 
проблем: устранение бешеных поборов 
с родственников умерших, снижение цен 
на ритуальные услуги, внедрение предло-
женных правительством цифровых нова-
ций. Однако из текста понятно лишь одно: 
новый закон в случае его принятия только 
усугубит положение в отрасли.

Нынешняя попытка капитально от-
редактировать принятый четверть века 
назад Закон «О погребении и похоронном 
деле» — далеко не первая. Все предыду-
щие версии отвергались профильными 
министерствами, не говоря уже об участ-
никах рынка, всякий раз находившими 
массу недочетов.

Основная причина провалов «риту-
ального» нормотворчества, на мой взгляд, 
заключалась в том, что проекты не предпо-
лагали облегчения для людей их послед-
них обязанностей перед усопшими, но зато 
преследовали чьи-то лоббистские, да что 
там — коррупционные интересы. Тема-то в 
масштабах страны многомиллиардная, да 
по большей части — черным налом.

Главными препятствиями для без пяти 
минут ритуальных монополистов были и 
остаются: главенствующее положение в 
организации похоронного дела не регио-
нов, а органов местного самоуправления 
(МСУ); наличие значительного числа част-
ных похоронных агентов; невозможность 
легального навязывания ритуальных услуг 
близким умерших. 

Местное самоуправление для про-
тивников «похоронной» конкуренции — как 
кость в горле. Хотя именно органам МСУ 
(за исключением городов федерального 
значения, естественно) ныне принадлежат 
кладбища со всеми вытекающими обязан-
ностями по их содержанию в надлежащем 
состоянии.

Кладбищ по стране — не один десяток 
тысяч, гораздо больше, чем муниципаль-
ных образований, вряд ли у регионалов 
дойдут руки до каждого. В то же время 
ни в тексте законопроекта, ни в поясни-
тельной записке к нему мы не найдем объ-
яснений, почему муниципалитеты и их 
предприятия не справляются со своими 
обязанностями.

Агенты или организаторы похорон 
давно научились работать не в пример 
быстрее и честнее ритуальных монстров. 
У некоторых частных специализированных 
служб есть даже мобильные приложения, 
предлагающие не только вменяемые ко-
нечные расценки на ритуальные услуги, но 
и содержащие опцию безналичной оплаты 
за весь выбранный «пакет».

Что до навязывания ритуальных услуг, 
то каждый, кто сталкивался со смертью 
близкого человека, подтвердит обилие 
звонков, визитов, «советов» практиче-
ски сразу после первого обращения в 
соответствующий государственный ор-
ган. «Прессинг» продолжается в моргах 
и не заканчивается даже на кладбище 
(в крематории), поскольку за могилкой 
или нишей в колумбарии нужно беспре-
станно «ухаживать». И ни в коем случае 
не своими силами, а только местными 
«специалистами».

Внесенный законопроект устраняет 
препятствия на пути рвущихся к ритуаль-
ной монополизации грубо и топорно.

Во-первых, вся похоронная власть 
переходит от МСУ на уровень регионов, 
которым делегируются полномочия по 
организации похоронного дела. Им же 
больше нечем заняться, не так ли, вот 
законодатели и нашли им дело.

Теперь регионы будут не только 
утверждать общие правила, требования 
или формы типовых договоров, но и ве-
сти по своему усмотрению реестр спе-
циализированных служб, исполнять «иные 
полномочия, установленные настоящим 
Федеральным законом» (так и записано — 
«иные полномочия»), а также утверждать 
порядок установки памятников и даже 
определять количество цветочков в венке 
(пп. 12 п. 3 ст. 5 — «утверждение требова-
ний… к ритуальным принадлежностям»). 

Вы тоже представили картину, как за-
конодатели, скажем, Костромской области 
или Республики Алтай рубятся, сколько — 
два или четыре — цветочка должно быть в 
траурном букете? И кстати, каких цветоч-
ков? Полевых, тепличных, искусственных? 
Отечественных, из стран ЕврАзЭС или 
иностранных?

В проекте есть еще один потенци-
ально коррупциогенный подпункт (пп. 4 
п. 3 ст. 5): регионам делегируется право 

установления «порядка признания клад-
бищ открытыми, закрытыми, кладбищами 
специального режима использования». 
Предположим, региональная власть 
объявила некое кладбище закрытым. Но 
места и книги учета с многочисленными 
пропусками остаются! Желаете похоро-
нить именно на этом кладбище? Милости 
просим, о цене договоримся.

Наконец еще один аспект в этой части. 
С принятием закона львиная доля россий-
ских муниципальных кладбищ, особенно 
старых, будет заброшена — содержать 
их станет не на что. Так что костерить ны-
нешний состав Госдумы, если она про-
голосует «за», будет без преувеличения 
вся Россия. 

Во-вторых, набившие оскомину 
монополистам многочисленные агенты 
(на самом деле, их не так много) в зако-
нопроекте ликвидируются просто. Про-
ект предусматривает создание реестра 
специализированных служб, заявку на 
попадание в который может подать любое 
юрлицо, отвечающее указанным в проекте 
вполне вменяемым требованиям.

Подать-то оно может, да не факт, что 
заинтересованный отказать чиновник 
заявку одобрит. Поводов более чем до-
статочно, а на их поиск отводится целых 
20 рабочих дней. Может, договор аренды 
неправильно оформлен. Или аптечка в 
катафалке чиновнику не понравится. А 
может, кто-то из сотрудников не будет 
соответствовать «квалификационным тре-
бованиям профстандартов, регламенти-
рующих организацию похорон и оказание 
связанных с ними услуг» (а подкрутить 
стандарты — дело нехитрое).

В монополистическом идеале (при-
вет ФАС!) в каждом регионе останется по 
одной-две специализированные службы, 
которые будут со спокойной душой, а глав-
ное, по закону, диктовать потребителям 
свои условия. Принуждать без вариантов 
— бежать-то нам некуда.

В-третьих, что касается законодатель-
ного ограничения вала звонков с реко-
мендациями (наподобие «остерегайтесь 
мошенников, работайте только с государ-
ственной службой такой-то»), то этот вопрос 
в законопроекте вообще не поднимается. 
Не считать же за таковой один из абзацев п. 
1 ст. 19 «Прием заказа на организацию по-
хорон осуществляется… в пунктах приема 
заказов или посредством диспетчерского 
центра приема заказов».

А сейчас как? С голубями? Так что все 
остается, как есть.

А что же правительство? О, это очень 
интересный вопрос.

Во-первых, правительство упорно 
делает вид, что не замечает сложивше-
гося криминально-силового беспредела 
в ритуальной сфере. Подумаешь, нало-
говое законодательство нарушается там 
на каждом шагу, есть бизнес, драть три 
шкуры с которого куда проще.

Во-вторых, профильные министерства 
живут с ритуальщиками как будто в разных 
измерениях. И не только с «ритуалкой». Не 
так давно Минцифры презентовало новый 
суперсервис «Утрата близкого человека». 
Его преимущества — регистрация смерти 
на едином портале госуслуг, отсутствие 
нужды плестись в загс, предоставление 
услуг по кремации и выделение места под 
захоронение без бумажного свидетель-
ства о смерти, выбор ритуальной орга-
низации на том же портале.

Есть ли что-нибудь подобное в проекте 
закона? Нет, конечно. Не для того он напи-
сан, чтобы следовать правительственным 
директивам, направленным, между про-
чим, на облегчение неимоверной тяжести 
первых дней после утраты родителей, 
родственников, друзей.

И напоследок. Думцы и правитель-
ственные чиновники в свое оправдание 
наверняка будут ссылаться на поручение 
президента от 9 июля 2017 г. №Пр-1330, 
в котором в числе прочего значится «за-
крепление полномочий по организации 
похоронного дела за субъектами РФ». То 
есть на поручение перекроить законода-
тельство о МСУ.

Но возникает вопрос: тех чиновни-
ков, которые готовили это поручение, чем 
сложившаяся-то ситуация не устраивала? 
С чего они решили, что постоянно ме-
няющимся властям субъектов Федерации 
будет виднее, как хоронить (кремировать) 
усопших или содержать в порядке не толь-
ко столичные городские, но и отдаленные 
сельские кладбища?

И главный вопрос: когда наши, научен-
ные горькой жизнью старики перестанут, 
наконец, откладывать «гробовые»?

КОММЕНТАРИИ   
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ПОХОРОННЫЙ МАРШ 
НА СТАРЫЙ ЛАД 
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Молодой человек транслирует 
свои причитания над трупом, 
свои попытки реанимировать 
покойницу, приезд бригады 

«скорой», появление в квартире полицей-
ских. Шоу маст гоу, как говорится, ничего 
личного, только бизнес. И мани маст гоу…

Ну, по поводу денег все понятно, они не 
пахнут. Но удивительно — человек совсем 
не стыдится того, что он урод и дебил, он 
торопится рассказать об этом всему свету. 
Трудно представить себе более позорную 
ситуацию — он ее не только не скрывает, а 
наоборот, тиражирует, преумножает этой 
трансляцией свой позор. А ведь обычно 
даже уже арестованные преступники прячут 
свое лицо, стараются натянуть на голову 
куртку…

Тенденция выставлять напоказ любые, 
даже самые неприглядные стороны своей 
жизни в последнее время появилась не толь-
ко у блогеров, но и у многих молодых людей, 
не практикующих такой способ зарабаты-
вания денег. Неблагополучные подростки 
снимают и выкладывают в Интернет безоб-
разные сцены избиения своих товарищей, 
садисты — издевательств над животными, 
прелюбодеи — всевозможные ракурсы соб-
ственных сексуальных утех. Да что говорить 
— даже обычные молодые матери семейств 
зачастую не гнушаются тем, чтобы расска-
зать в соцсетях по секрету всему свету о 
том, какие невероятные сволочи их бывшие 
мужья. Или даже нынешние. И им не прихо-
дит в голову, что таким образом они унижают 
не только партнеров, но и самих себя. Ведь 
кто ты есть, если живешь (или жил) с такой 
невероятной сволочью…

Да, стремление человека к любой, пусть 
даже самой дурной славе известно еще со 
времен Герострата. Но в наши дни, похоже, 
оно разрослось до каких-то невероятных 
размеров.

Одно хорошо — работы у полиции при 
таком раскладе будет все меньше. Уроды 
сами себя сдадут, свое преступление рас-
следуют и все доказательства соберут. 

Так что нет худа без добра.
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, профессор

ЕГЭ УМРЕТ БЕЗ ПОСТОРОННЕЙ ПОМОЩИ

 «Чанъэ-5» на Луне.

КИТАЙЦЫ ВТОРГЛИСЬ НА ЛУНУ

Стас Решетняк пытается откачать 
уже мертвую подругу.

За несколько часов до трагедии. 
Стас, Валя и их знакомая. Вся 
жизнь в прямом эфире.
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1 декабря во всех пар-
ках региона появи-
лись нарядные елки, 
во всех муниципа-
литетах области 
у с т а н а в л и в а ю т 
праздничные ин-
сталляции, а 4 де-
кабря официаль-
но открываются 
елочные базары. 

На следующей не-
деле, 9 декабря, из Наро-
Фоминского лесничества в 
Москву отправится автопоезд 
с главной елкой страны, а 11 де-
кабря лесную красавицу, которой уже 
исполнилось 100 лет, установят по традиции 
на Соборной площади Кремля. 

А в подмосковных парках уже начали 
ставить новогодние елки. Люберцы одними 
из первых среди областных городов зажгли 
праздничные огни на символе Нового года. 
Всего будет установлено в Московской области 
более 1000 зеленых красавиц, кроме этого 
улицы и площади областных городов украсят 
праздничные инсталляции. Например, в Мы-
тищах установят 300 новогодних композиций. 
Некоторые выполнены по мотивам картины 
Василия Перова «Чаепитие в Мытищах». Мож-
но даже скачать на смартфон специальное 
приложение и совершить виртуальный тур 
по всем точкам, где будут стоять красочные 
композиции.

В Красногорском городском округе тоже 
готовят для жителей приятный сюрприз к Ново-
му году. Здесь во всех парках пройдут яркие 
детские праздники и уличные интерактивные 
шоу. Зрителей ждут выступления самодеятель-
ных и профессиональных творческих коллек-
тивов, а 19 декабря в городском парке Крас-
ногорска торжественно откроют резиденцию 
Деда Мороза и Снегурочки. Потом детвора и 

взролые увидят шоу барабанщиков, закончится 
праздник огненной феерией. 

«Мы хотим не просто поставить в парках 
новогодние елки и все, а устроить праздник 
торжественного зажжения огоньков, пригла-
сить героев любимых детских мультфильмов 
и, конечно, Деда Мороза и Снегурочку», — 
рассказали «МК» в городской администра-
ции. Все праздничные мероприятия бу-
дут проходить, конечно, с соблюдением 

санитарно-эпидемиологических требований 
Роспотребнадзора.

Ну а как быть пожилым людям, которым 
сейчас не рекомендуют выходить из дома в 
связи с пандемией коронавируса? Неужели 
им придется встречать Новый год даже без 
елки? Оказывается, в министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия Подмосковья по-
заботились и о них.

Новый год уже совсем близко. Многие 

за несколько недель до праздника начинают 
строить планы, и, конечно, обдумы-
вают, где и как приобрести не-
отъемлемый атрибут празд-
ника — елку. Как обычно, 
продажа елок в регионе 
организована на спе-
циально отведенных 
площадках. Также ели 
появятся в крупных 
сетевых магазинах. 
И, конечно, как в этом 
году организовать за-
каз и доставку елки для 
жителей 65+, рассказали 

«МК» в ведомстве.
Всего в Подмо-

сковье будет открыто 
400 елочных базаров, 

только на территории го-
родского округа Балашиха ор-
ганизуют около 40 таких точек. 
Елочные базары официально 
начнут работу в Подмосковье с 

4 декабря, но большинство точек 
откроется после 20 декабря и будет 

работать по 10 января. 70 процентов 
деревьев, которые будут продавать на 

елочных базарах в Московской области, 
— российские.

Это и обычные елки, и голубые ели, раз-
нообразные пихты, сосны. Основные постав-
щики — Пермская и Кировская области, сосны 
везут из Пензы. Также елки едут традиционно 
из Дании, Эстонии и Польши, в основном это 
пихты Фразера и Нордмана. Кроме этого на 
елочных базарах можно будет купить елочные 
игрушки, праздничную упаковку, мешки для 
утилизации, искусственный снег, гирлянды и 
многое другое.

Но самое главное новшество этого года 
— то, что елки и остальной новогодний ас-
сортимент базаров можно приобрести через 

Интернет, так что пенсионерам даже не при-
дется выходить из дома. Новогодних 

красавиц и остальные покупки им 
доставят волонтеры. Поряд-

ка 1,5 тысячи добровольцев 
задействуют при онлайн-

продаже елок на Новый 
год, они будут доставлять 
новогодние деревья на 
специально подготов-
ленных машинах.

Еще одна ново-
годняя новость: нака-

нуне Нового года могут 
возникнуть проблемы с 

поиском подарков детям. 
На днях эксперты в области 

ритейла сообщили, что из-за 
пандемии коронавируса компании-

импортеры детских игрушек столкнулись 
с серьезными логистическими трудностями. 
70% детских игрушек на отечественном рынке 
— иностранного производства, в основном их 
везут из Китая.

За рубежом из-за пандеми COVID-19 мно-
гие производства, в том числе по изготовлению 
игрушек, простаивали, поэтому сейчас постав-
ки идут по квотам, российские импортеры 
из-за прерванного авиасообщения 
не смогли начать подготовку к 
праздничному зимнему сезону 
вовремя.

Можно, конечно, бро-
ситься по магазинам 
прямо сейчас в поисках 
новогодних подарков, 
а можно сделать их 
своими руками, при-
чем задействовать 
всех членов семьи. 
Хорошую идею, как 
украсить новогоднюю 
елку, предложили 

сотрудники Красногорского филиала Музея 
Победы.

Они пригласили жителей Москвы и области 
принять участие во Всероссийском конкурсе 
семейного творчества «Операция «Новогодняя 
игрушка», для этого нужно сделать вместе с 
детьми елочные игрушки военной поры и по-
святить их 75-летию Победы.  

Уходящий 2020 год признан в нашей стра-
не Годом памяти и славы, поэтому игрушки 
должны передавать дух и стиль военного вре-
мени. Работы можно присылать до 20 декабря. 
А если такой возможности нет, достаточно 
прислать фотографии самой игрушки и про-
цесса ее изготовления на сайт музея. Там же 
находится вся информация о конкурсе.

«Мы очень надеемся, что в этом творче-
ском состязании будут участвовать все члены 
семьи. Нам бы хотелось, чтобы ребята погово-
рили со своими прабабушками и прадедушка-
ми, прочитали книги и посмотрели фильмы о 
военном времени. Уверена, конкурс поможет 
пробудить интерес у детей и подростков к исто-
рии нашей страны», — отметила заведующая 
музеем Маргарита Иващенко.

Евгения ВОКАЧ.
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Владельцев электрокаров в Москов-
ской области не так много, но все они 
счастливчики. Их снова освободи-
ли от транспортного налога, причем 
сразу на 4 года вперед. Налоговая 
льгота, установленная в 2016 году, 
будет действовать и дальше, вплоть 
до 2024-го. Такое поощрение регио-
нальные депутаты сделали владель-
цам экотранспорта за их привер-
женность современным стандартам 
экологии.

Не загрязняешь — 
не переплачивай
Законопроект парламентарии приняли 

сразу в трех чтениях. Обсуждений он не вы-
звал. Народные избранники уже давно заняты 
стимулированием спроса на электромоби-
ли. Кстати, аналогичные меры приняты еще 
в одиннадцати регионах, включая Москву. 
По словам зампреда Мособлдумы, члена 
Комитета по вопросам транспортной инфра-
структуры, связи и информатизации Кирилла 
Жигарева, освобождение от этого налога 
уже доказало свою востребованность, ав-
толюбители в нем заинтересованы. В 2015 
году в Подмосковье насчитывалось лишь 13 
электромобилей, в 2019-м их было зареги-
стрировано уже 134, а в 2020-м — 235.

Окружающая среда  
будет в безопасности
Как ранее отмечала председатель Коми-

тета по экологии и природопользованию Алла 
Полякова, автомобили с электродвигателем 
наносят значительно меньше вреда окружаю-
щей среде, чем другой транспорт. «Гибридные 
автомобили меньше вредят экологии, чем 
бензиновые и дизельные, а электрические 
и вовсе не производят никаких выбросов», — 
уточнила она. Кстати, стимулирование спроса 
на электрокары в Подмосковье не намерены 
ограничивать обнулением транспортного 
налога: законотворцы будут рассматривать 
и другие послабления.

В мировой практике помимо монетарных 
субсидий и выделенных автополос очень мно-
го приоритетных парковок для экологичного 
автотранспорта. В Европе и Америке самые 
удобные парковочные места возле бизнес- 
и торговых центров предназначены для элек-
тромобилей. «Миф о том, что электромобили 
не приспособлены к суровому российско-
му климату, давно опровергнут. В не менее 
холодных условиях Канады или Норвегии 
электрокары чувствуют себя прекрасно. Дру-
гое дело, что у нас все гораздо хуже обстоит 
с зарядной инфраструктурой», — отметил 
член Комитета Мособлдумы по экологии 
и природопользованию Александр Орлов. 
Парламентарий добавил, что Комитет по эко-
логии считает целесообразным:

— рекомендовать реализацию программ 
развития электрического автотранспорта, 
включающих введение бесплатных парковок 
в городах, и выделение отдельных полос для 
движения электротранспорта, развития сетей 
зарядных станций;

— обеспечить создание зон для движения 
экологически чистых транспортных средств 
посредством использования дорожного знака 
«Зона с ограничением экологического класса 
механических транспортных средств»;

— установить приоритет транспортных 
средств на газомоторном топливе при про-
ведении закупок и осуществлении перевоз-
ок для государственных и муниципальных 
нужд.

Электрозаправочные 
станции — а где они?
Количество электрозаправок в области 

увеличивается в геометрической прогрес-
сии. Сейчас их 187. Еще 40 зарядных станций 
появится в округах по просьбам жителей.

Министр энергетики Подмосковья 
Александр Самарин уточнил, что установ-
ка электрозаправок производится в рамках 
проекта «Инфраструктура электротранс-
порта». «На сегодняшний день в перспек-
тиве электрозарядная инфраструктура 
Московской области будет состоять более 
чем из 250 объектов ЭЗС. Мы верим, что 
электрозарядная инфраструктура станет 
привычным, обязательным и легко узна-
ваемым элементом современной городской 
среды», — подчеркнул Самарин.

Помимо прочего в Подмосковье устано-
вили первые пять станций быстрой зарядки 
— fast charge. В регионе обеспечат работу 
еще 25 станций, встроенных в «умные» опо-
ры. В настоящий момент специалисты вы-
бирают места для новых станций зарядки. 
Отмечается, что их число увеличивают, так 
как на них растет спрос.

Зарядное место  
должно быть свободно
Два года назад тогда еще начальник Го-

садмтехнадзора Московской области, а ныне 
глава Истры Татьяна Витушева отметила одну 
важную проблему, связанную с подзарядкой 
электрокаров. Оказывается, ночью не всегда 
можно поставить автомобиль таким образом, 
чтобы его можно было зарядить. И решение 
нашлось: Витушева предложила дорабо-
тать Закон «О благоустройстве», в который 
должны быть включены пункты о создании 
во дворах мест для парковки и подзарядки 
электромобилей. 

«Момент, на который нужно обратить 
внимание: чтобы парковочное место для 
электромобиля никем не занималось, здесь 
нужны изменения в КоАП Московской об-
ласти по введению ответственности за за-
нятие места парковки для электромобиля. 
Мы будем обсуждать, какой должен быть 
штраф, должно ли это быть первое предупре-
ждение», — отметила она. А пока в борьбе 
с автомобилистами, занимающими парко-
вочные места для электромобилей, помогает 
приложение «Народный инспектор».
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Обслуживание электромобиля 
не требует применения антифри-
зов, моторных масел, а также 
фильтров, необходимых для этих 
жидкостей. Электромобиль от-

личается простотой конструкции и управле-
ния (не нужно переключать передачи). При 
этом его экипажная часть более надежна 
и долговечна (до 20–25 лет) по сравнению 
с обычным автомобилем. Он издает меньший 
шум при движении, имеет высокую плавность 
хода и возможность торможения самим 
электродвигателем в режиме электромаг-
нитного тормоза, без использования меха-
нических тормозов, то есть тормоза не из-
нашиваются. Основные его недостатки 
— высокая стоимость и небольшой пробег 
от одной зарядки. Однако благодаря тому, 
что автомобиль с электроприводом работает 
на дешевой и экологически чистой энергии, 
массовое применение этого транспорта 
смогло бы стать решением проблемы за-
грязнения окружающей среды в глобальном 
масштабе.

Светлана РЕПИНА.

ПАПА КУПИЛ ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ
Мособлдума обнулила транспортный налог 
на инновационный транспорт

Что такое достойная старость? И что 
важнее для пожилого человека — про-
должительность или качество его 
жизни? Каждый из нас вынужден са-
мостоятельно искать ответы на эти 
непростые вопросы. Но немаловажно 
и то, какие решения предлагают нам 
в этот момент общество и государ-
ство. Поддерживают ли они своих ста-
риков материально и морально или 
считают, что для них достаточно пре-
словутого стакана воды? «МК» решил 
исследовать жизнь пенсионеров в от-
дельно взятом регионе страны. Этот 
материал — о том, как живется стари-
кам в Московской области. 

Не одна дома
Татьяне Николаевне 85 лет. Вспоминая 

свою жизнь, она часто вздыхает: «Ох, детки, 
нелегкая мне досталась доля! Военное детство, 
голод, холод, разруха. Отец с фронта не вер-
нулся, мамка одна, а нас трое — на работе 
пропадала от зари до зари. Я с младшими 
братьями — дома, вела хозяйство. Хотелось 
и погулять, и на танцы пойти, а не в чем. Очень 
бедно жили. Одни сапоги на всех, носили их по 
очереди…»

«Детками» Татьяна Николаевна, жительни-
ца города Химки, называет волонтеров, которые 
регулярно навещают ее с тех пор, как в Москов-
ской области объявили режим самоизоляции 
для людей старше 65 лет. Они приносят ей 
домой продукты и лекарства. «Не представляю, 
— говорит женщина, — как бы я пережила этот 
страшный год без их помощи».

В условиях пандемии коронавируса по-
жилые люди попали в группу риска. Поэтому 
в Подмосковье тысячи добровольцев и со-
циальные работники вызвались помочь тем, 
кто не может без риска для здоровья покинуть 
дом, чтобы сделать покупки. Каждый день 
волонтеры обзванивают пенсионеров, чтобы 
узнать об их потребностях в лекарствах, про-
дуктах и средствах гигиены.

Татьяна Ткаченко, координатор волон-
терского движения Химок, признается, что 
решение стать добровольцем возникло спон-
танно. Она просто не смогла остаться в стороне 
в такой сложный для страны и города момент. 
С Татьяной согласен и Денис Моисеев, руко-
водитель волонтерского корпуса Павловского 
Посада, он тоже считает, что справиться с такой 
бедой, как эпидемия, можно только общими 
усилиями.

По словам Ольги Забраловой, первого 
заместителя председателя правительства 
Московской области, в Подмосковье проживает 
более 1,6 миллиона пожилых людей, и почти 45 
тысяч из них нуждаются сейчас в посторонней 
помощи. Каждый день социальные работники 
и волонтеры обзванивают пожилых и выясняют 
их нужды. Но иногда им нужны не только про-
дукты и лекарства: людям хочется выговорить-
ся, поделиться своими проблемами и тревога-
ми, почувствовать дружеское участие.

Поэтому с первых дней пандемии, как 
только был установлен режим самоизоляции, 
в Московской области специально для пожилых 
людей была организована «горячая линия» — 
8(800) 550-50-30 (после начала работы автоин-
форматора нажать 0, далее 4). Она продолжала 
работать летом, когда заболеваемость снизи-
лась, работает и сейчас. Операторы ответят 
на все вопросы, касающиеся коронавируса, 
примут заявку на оказание помощи с покупкой 
и доставкой продуктов, лекарств и товаров 
первой необходимости.
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Телефон «горячей линии» Всерос-
сийского волонтерского движения 
#МыВместе по поддержке и коор-
динации помощи пожилым людям 
старше 60 лет: 8 800 200 3411. Колл-

центр работает круглосуточно. 

Луч надежды
Когда у Олега Ивановича случился инсульт, 

его жены не было дома — помочь ему оказалось 
некому. Когда его доставили в больницу, время 
было упущено: в головном мозгу произошли не-
обратимые изменения. Жизнь мужчине спасли, 
но ходить и говорить он до сих пор не может. 
В первые дни его болезни его жене казалось, 
что их жизнь погрузилась во тьму отчаяния.

«Пока муж находился в больнице, я пере-
бирала все варианты, как нам теперь жить, и ни 
один не годился. Отправить его в интернат я не 
могла, ухаживать за ним дома мне тоже не по 
силам, нанять сиделку — нет денег. И вдруг 
перед самой его выпиской из больницы ко мне 
подходит заведующая отделением, протягива-
ет телефон социальной службы и говорит, что 
мне полагается материальная помощь, чтобы 
организовать домашний уход за инвалидом. 
Это было так неожиданно, что я расплакалась», 
— рассказывает Ирина Лукьяновна, 

жительница Каширы.
Пенсионерка связалась с управлением 

социальной защиты городского округа — к ним 
выехала комиссия, проверила медицинские 
документы инвалида, его состояние и вынесла 
решение, что Ирине Лукьяновне полагается 
ежемесячная выплата по уходу за мужем в раз-
мере 18,2 тысячи рублей. Пенсионерка гово-
рит, что эта неожиданная помощь помогла ей 
воспрянуть духом: как будто маленький лучик 
света разрезал кромешную тьму.

«Впервые с момента болезни мужа у меня 
появилась надежда, что мы справимся», — 
говорит женщина. Сейчас пенсионеры учатся 
жить в новой реальности. Недавно Олег Ива-
нович начал самостоятельно сидеть и держать 
ложку, а врачи с осторожностью сказали, что 
у него хороший прогноз.

Мы поинтересовались в министерстве 
социального развития Подмосковья: в каких 
случаях полагается такая материальная по-
мощь? Оказывается, эта новая мера социаль-
ной поддержки предназначена тем, кто готов 
оставить своего родственника-инвалида (I 
или II группы) дома и сам за ним ухаживать. 
Тогда им полагается выплата в размере дву-
кратной величины прожиточного минимума 
пенсионера. 

Слагаемые помощи
Судить о том, насколько цивилизован-

ным является общество, в котором мы живем, 
можно по тому, как в нем относятся к пожилым 
людям. Заботимся ли мы только о собствен-
ных бабушках и дедушках или же помогаем 
всем, в первую очередь — одиноким старикам? 
А еще важно, во сколько оценивает достойную 
старость своих граждан государство.

По словам председателя Мособлдумы 
Игоря Брынцалова, в сентябре прожиточный 
минимум пенсионеров установили в разме-
ре 10 107 рублей, а в ноябре его увеличили 
на 541 рубль, так что в следующем году он 
будет на уровне 10 648 рублей, что выше, чем 
средний показатель в РФ, на 626 рублей.

Величина прожиточного минимума пен-
сионеров устанавливается ежегодно. Это по-
зволяет рассчитать ежемесячную социальную 
доплату к пенсии. В 2021 году она составит 
в среднем 2939 рублей, и получат ее около 
162,8 тысячи человек — это 12% от общего ко-
личества неработающих пенсионеров в регио-
не. С мая 2020 года одиноким неработающим 
пенсионерам старше 65 лет также предусмо-
трена ежемесячная денежная выплата в раз-
мере 1 тыс. руб., ее начисление производится 
автоматически.

Много у подмосковных пенсионеров и дру-
гих льгот. Например, если доход пожилого 
человека ниже двух прожиточных минимумов, 
то для него изготовление и ремонт зубных про-
тезов будет бесплатным. Многие пенсионеры 
каждый год отдыхают в различных здравницах 
страны, потому что при наличии медицинских 
показаний путевку на лечение в санаторий они 
получают бесплатно. 

Помимо этого пенсионеры, родившиеся 
до 1 января 1935 г., покупают лекарства за пол-
цены. Еще одна льгота — 50%-ная скидка при 
уплате взносов на капремонт начиная с 70 
лет, а для тех, кому исполнилось 80, скидка 
равняется 100%. 

Компенсирует областной бюджет и рас-
ходы за обращение с твердыми коммунальны-

ми отходами: неработающим пенсионерам 

— в размере 30%; достигшим 70 лет — 50%, 
достигшим 80 — 100%. И, наконец, в сетевых 
магазинах и некоторых аптеках региона для 
пенсионеров действуют существенные скидки 
на продукты и лекарства.

Еще подмосковные пенсионеры имеют 
право на бесплатный проезд в обществен-
ном транспорте Москвы и области, включая 
автобусы, троллейбусы, трамваи, электрички, 
МЦД, МЦК и метро. Сейчас, правда, из-за огра-
ничительных мер социальные карты граждан 
из группы риска (это люди 65 лет и старше, 
а также те, у кого есть хронические заболева-
ния) блокируются. Мера вынужденная — она 
призвана сократить лишние перемещения 
пенсионеров и уберечь их от заражения опас-
ным вирусом. 

Стакан воды
 Не секрет, что после развала СССР уро-

вень жизни наших пенсионеров катастрофи-
чески упал. Долгие годы потребности стариков 
сводили к пресловутому стакану воды. Мол, 
не голодают, крыша над головой есть — и слава 
богу! Правда, в последнее время отношение 
к «людям серебряного возраста», как называют 
пожилых психологи, начало меняться.

 Пенсионеры стали жить лучше. Многие 
следят за своим здоровьем, модно одеваются, 
путешествуют, у них появились интересные 
хобби. Например, большой популярностью 

у пенсионеров в Московской области пользу-
ется программа «Активное долголетие», где 
«пенсы», как называют их внуки, занимаются 
спортом, танцуют, изучают иностранные языки, 
компьютерную грамоту — в общем, на 100 про-
центов реализуют свой скрытый потенциал.

 Но говорить о том, что все уже в этом 
направлении сделано, было бы нечестно. Не-
даром Президент России Владимир Путин 
в ходе Послания Федеральному собранию 
уделил особое внимание вопросу обеспечения 
достойной старости в России. И, учитывая, в ка-
кое сложное время мы сейчас живем, у многих 
пенсионеров возникает вопрос, сохранятся 
ли их льготы и социальные выплаты в полном 
объеме в следующем году — ведь из-за пан-
демии коронавируса экономика нашей страны, 
и Московской области в том числе, терпит 
большие убытки.

Получить ответ на этот вопрос лучше всего 
из первых рук — у губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева.

«Бюджет Московской области, как и мно-
гих других регионов, сейчас испытывает ко-
лоссальную нагрузку. Расходы на медицину, 
социальную поддержку серьезно выросли, 
а доходы упали. Даже несмотря на значи-
тельную помощь федерального центра, нам 
придется отказаться от некоторых программ 
и проектов», — сообщил он.

 Но, по словам губернатора, экономить 
будут на дорогостоящих проектах и вложениях, 
которые можно перенести на более поздние 
сроки, скорректируют графики дорожного 
строительства, сократят объемы госзакупок, 
а вот людям беспокоиться не о чем.

 «Социальные расходы секвестрировать 
мы точно не будем. Все меры поддержки, вы-
платы, льготы жители получат в полном объ-
еме», — заверил Андрей Воробьев. Бюджет 
региона на 2021 год сохранит свою социальную 
направленность. 

 «Социальная политика — это прежде все-
го забота и внимание к тем, кто в этом особенно 
нуждается. К старшему поколению, к людям, 
которые проживают одни в силу разных причин. 
И, конечно, к семьям с детьми, которым нужно 
помочь», — отметил он.

Елена БЕРЕЗИНА.

«МК» исследовал 
все нюансы социальной 
помощи пенсионерам 
Московской области

КОМУ И КАК ПОМОГАЮТ В ПОДМОСКОВЬЕ
Пенсионерам, не имеющим льготного статуса, установлены следующие меры 

социальной поддержки:
✔  региональная социальная доплата к пенсии неработающим пенсионерам до уровня 

9908 руб.; 
✔  бесплатный проезд:

✔  в пассажирском транспорте общего пользования Московской области;
✔  на железнодорожном транспорте пригородного сообщения;
✔  в пассажирском транспорте общего пользования г. Москвы, Московском метропо-

литене и МЦК (гражданам, достигшим возраста 60 лет и старше);
✔  ежемесячная денежная компенсация в размере 100% за занимаемую общую площадь 

жилых помещений в пределах стандарта нормативной площади жилого помещения (для 
неработающих, одиноко проживающих, имеющих доход ниже 1 ПМ — 9848 руб.); 

✔  бесплатное изготовление и ремонт зубных протезов (для неработающих, имеющих доход 
ниже 2 ПМ — 19 696 руб.);

✔  оплата в размере 50% стоимости лекарственных препаратов (для граждан, родившихся 
до 1 января 1935 года);

✔  бесплатная санаторно-курортная путевка при наличии медицинских показаний (для не-
работающих пенсионеров, имеющих доход ниже 2 ПМ— 19 696 руб.);

✔  ежемесячная денежная выплата лицам, не отмеченным государственными или ведом-
ственными наградами, имеющим трудовой стаж 50 лет и более (в 2020 году ее размер 
составляет 1096 руб.);

✔  ежемесячная денежная компенсация на уплату взноса на капитальный ремонт нерабо-
тающим собственникам жилых помещений (проживающим одиноко или в семье из числа 
пенсионеров), достигшим возраста семидесяти лет — в размере 50 процентов, восьми-
десяти лет — в размере 100 процентов;

✔  ежемесячная денежная компенсация расходов за обращение с твердыми коммунальными 
отходами (компенсация ТКО): неработающим гражданам в размере 30 процентов; до-
стигшим возраста 70 лет и старше — 50 процентов; достигшим возраста 80 лет и старше 
— 100 процентов;

✔  скидки на продукты питания в сетевых магазинах и лекарственные препараты в ряде 
аптек;

✔  ежемесячная денежная выплата в размере 1000 рублей, одиноко проживающим, не-
работающим пенсионерам.

ПОДМОСКОВЬЕ
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КОНФЛИКТ

За время войны свои дома в Карабахе 
вынужденно оставили около 90 тысяч 
армян — это примерно три пятых от 
населения непризнанной республики. 
Большинство из них бежали на терри-
торию Армении. Сейчас под защитой 
российских миротворцев некоторые 
возвращаются назад. Однако поток 
беженцев из Карабаха не иссякает: 
люди навсегда покидают те террито-
рии, которые согласно заключенному 
трехстороннему соглашению о пре-
кращении огня передаются Азербайд-
жану. Так что часть карабахских бе-
женцев, вероятно, осядет в Армении 
надолго. О том, как была организована 
помощь этим людям, нам рассказала 
жительница Еревана Мария (имя из-
менено по ее просьбе).

— Мария, у вас много своих забот: 
семья, двое детей, собственные бизнес-
проекты… Как же вы решились взвалить 
на свои плечи еще и этот груз — помощь 
беженцам?

— Вот вы представьте: просыпаемся мы 
утром 27 сентября и понимаем, что у нас на-
чалась война. Мы начинаем звонить друг другу, 
чтобы узнать, что происходит. И мы понимаем, 
что из всех семей мужчины уходят на войну. 
Уходят наши друзья, родственники, знакомые… 
У кого-то уже телефон недоступен, кто-то пи-
шет: «Пока, всего хорошего» — и мы понимаем, 
что он тоже уезжает. Вы представляете наше 
состояние? Эти люди, ереванцы, такие обычно 
скептичные, которые любят немного понтовать-
ся, — все эти люди просто выходят из дома, 
садятся в автобусы и едут на войну.

Город плачет. Ситуация очень тяжелая. 
Мы понимаем, что сделать ничего не можем. А 
действовать как-то надо. Мы пытаемся оценить 
свои ресурсы. И понимаем, что скоро в Ереван 
пойдут потоком беженцы. Это понимание при-
ходит очень быстро, потому что у половины 
населения в Карабахе есть родственники. А 
беженцам понадобится наша помощь.

Помощь понадобится и армии. Потому что 
до нас доходят какие-то отрывочные сведения 
о том, что не хватает касок, бронежилетов, 
что солдаты едят один раз в день… Все это, 
конечно, замалчивается. Есть информация, что 
и сейчас солдаты в Карабахе в очень плохих 
условиях. Война закончилась, а все это без-
образие продолжается.

— Когда в Ереван прибыли первые 
беженцы?

— Беженцы появляются в городе уже на 
второй-третий день войны. Начинается страш-
ная суматоха. Несколько суток мы вообще не 
спали, потому что постоянно звонят: «Беженцы 
приехали!» — и бежишь помогать.

Моя дочь подрабатывает моделью. Когда 
ей сказали, что прибыли беженцы и их надо 
просто покормить, она пошла с подружками в 

магазин и на все заработанные деньги купила 
продукты. Естественно, рестораны в те дни 
стояли пустыми. Не было никаких развлечений, 
все нормальные люди занимались тем, что со-
бирали гуманитарную помощь. И делали они 
все это на свои деньги. 

— А что делало в это время 
правительство?

— Правительство пыталось делать вид, что 
все нормально. Что все есть, ничего не нужно. 
Нам неофициально советовали прекратить 
эти сборы. Но интересно, что полицейские, 
которые стояли рядом с большими пунктами 
сбора помощи на улице, людей не трогали, 
не прогоняли. Потому что родственники в Ка-
рабахе у всех есть. Прекратить эту народную 
инициативу было невозможно, и никто этого 
не собирался делать. 

— Какую помощь вы отправляли и 
куда? 

— Мы придумали специальное печенье, 
которое не ломается и долго хранится. Начали 
его печь. На каждой буквально улице Еревана 
в трех местах были установлены специальные 
коробки, волонтеры собирали в них вещи и 
продукты. Мы относили туда это печенье. А 
нам говорили, что еще нужно. Например, си-
гареты ребятам, которые на фронте. Или: «У 
нас тушенки не хватает». Бежишь, покупаешь. 
А деньги-то мы не печатаем. Мы обычные люди, 
простые.

Я обращаюсь к своим знакомым армя-
нам в Москве, друзьям по Фейсбуку. Говорю: 
«Если бы вы отправили то-то и то-то, было бы 
очень здорово». Мне начинают разные люди 
писать: «Зачем все это, ведь Всеармянский 
фонд «Айастан» собрал на помощь Карабаху 
170 миллионов долларов». На что я им отвечаю: 
«Я очень рада, что Всеармянский фонд собрал 
170 миллионов долларов, но мы их здесь не 
видим». Я даже руководителю этого фонда пи-
сала. Обычно было так: какой-то пункт собирает 
помощь именно для беженцев, какой-то — для 
военных. Я несколько раз привозила в такое 
место коробки с печеньем, у меня их военные 
забирали и говорили: «Не переживайте, все это 
завтра же будет в Арцахе». Мы писали на этих 
коробках всякие добрые и теплые слова. 

— Куда же делись собранные фондом 
деньги?

— Не знаю. Я во Всеармянском фонде 
не состою. Я всем говорила: «Не надо никуда 
отправлять деньги, хотите помочь — лучше 
купите банку тушенки». Но бывает, что человек 
трудится весь день на своей работе, и ему легче 
денег отправить, чем, как я, заниматься сбором 
и отправкой помощи. Люди просто давали 
деньги — и теперь понимают, что они пропали. 
По этим деньгам нет никакой информации. Мы 
никого не обвиняем, мы ничего не знаем. Мы 
знаем просто, что этих денег нет.

— То есть помощи вообще ни от кого 
не было, все сами-сами? 

— Все, что здесь делалось и делается, дела-
ется силами простых, обычных людей. Которые 
просто вынимают свое мясо из своего холодиль-
ника, варят суп и относят тем, кому это нужно. 

Моя дочь и моя родственница на одной 
базе десять дней собирали пайки для армии и 

беженцев в качестве волонтеров. Лично я и мои 
знакомые никакой помощи ни от каких фондов 
и вообще ни от кого не получали. Я прошу это 
зафиксировать «для протокола». Все, что мы 
делали, — делали своими силами и на свои 
деньги. Сократив ради этого свои собственные 
расходы. Потому что мы знаем, что есть люди, 
которые остались без крова, и есть молодые 
мальчики, которые под пулями защищают там 
нашу жизнь и которых мы тут хоронили пачка-
ми. Я ходила на все панихиды… 

Как-то я гуляла в парке с собаками, ко мне 
подходят люди и рассказывают: «Мы приле-
тели из Лос-Анджелеса и привезли самолет 
с помощью, которую собрали в Америке. В 
следующий раз прилетим через неделю». Я 
им говорю: «Мы не можем купить бронежиле-
ты. Если сможете, привезите». Они сказали: 
«Хорошо, мы передадим». Уже не секрет, что 
на фронте не хватало касок, бронежилетов… 
Одноклассники моих детей, которые уехали в 
Америку, собирали там коробки медикаментов 
и посылали сюда. 

— Правительство что-то делало все 
же для беженцев? 

— Я с правительством не вступаю ни в 
какие разговоры, потому что мне просто не-
когда. Не знаю, что делает правительство, 
честно. Слышала, что какую-то помощь людям 
дают: на одного человека — пачка макарон и 
банка тушенки. Все. А нужны средства гигие-
ны, одежда… Ведь люди остались без ничего. 
Они подхватили детей, схватили документы и 
побежали, потому что на них летели эти чер-
товы дроны.

У многих там мужья остались. Еще даже 
не все наши знакомые оттуда вернулись. Я 
периодически обзваниваю своих знакомых, 
которые туда ушли, но пока многие телефо-
ны недоступны. А те, кто вернулся, приехали 
постаревшими на несколько лет. У меня есть 
знакомый, который просто возил в Карабах 
журналистов. У него тоже шок, как у нас у всех. 
Он возил — не правительство возило. И мы 
знаем точно, что наша помощь лишней не была. 
Когда людям не надо, они не придут и не забе-
рут эти вещи. Они же приходят и забирают. 

— Где беженцы расселялись?
— Беженцы расселялись в основном у 

людей — у таких, как я, обычных. В первую 
очередь селятся у родственников. У нас есть 
знакомые, к которым родственники приехали 
из Мартакерта. Они просто у них дома, там 
человек 10. У кого-то люди живут на даче. Вот 
у моей соседки на даче живут беженцы. Она 
периодически в Фейсбуке пишет: надо то, 
надо се. Кто может, тот приносит. Кто-то не-
знакомых людей поселяет у себя дома. Если 
бы правительство этим занималось, они бы 
разве это делали? 

— Много ли сейчас беженцев?
— По моим знакомым живет человек 200. 

У меня есть знакомая, которая организовала 

помощь в первые же дни. К ней ежедневно при-
ходит по 100 человек. Это не одни и те же люди. 
Мы проходили в Красном Кресте курс первой 
медицинской помощи. Когда мы туда пришли, 
то еле протиснулись внутрь через толпу людей 
из Карабаха, которые забирали сумки с про-
дуктами, вещами, медикаментами…

— Я слышала, что хозяева гостиниц 
селят беженцев у себя. Это так?

— Были гостиницы, по которым бежен-
цев расселяли. Но они их постоянно держать 
не могут. Эти люди уже все расселились по 
частному сектору — не за деньги, их просто 
люди взяли к себе. Потому что эти отели дали 
им понять, что пора съезжать.

Кто-то из богатых людей был готов опла-
чивать беженцам съемные квартиры. Но не все 
хозяева квартир хотят их беженцам сдавать. 
Говорят: «Вы потом платить не будете, а выгнать 
мы вас не сможем». Их трудно осуждать: люди 
на эти деньги от сдачи квартир живут. Они боят-
ся, что им не заплатят и им нечем будет топить 
дом, дети замерзнут и останутся голодными. 
У нас так: не заплатил 20-го числа — и сразу 
все коммуникации отключили.

— Живете по европейским нормам?
— Абсолютно. Нормы европейские, только 

зарплаты не европейские. Поэтому люди кру-
тятся как могут. У моей соседки живет на даче 
20 человек. Там и маленькие дети, и женщины, 
и старики. Сданы пять районов — куда этим 
людям идти? Они все сейчас едут сюда. Люди 
потеряли свои дома. У кого-то были пасеки, у 
кого-то стада, хозяйство. Арцах — это богатый 
сельскохозяйственный регион. Люди там ис-
покон веков сидели на своей земле. У них там 
осталось все.

— Кто-то у же возвращается 
обратно?

— Пока только едут сюда. Есть же люди, 
которым просто некуда возвращаться: их 
районы отдали Азербайджану. Наоборот, те 
люди, которые там еще оставались, сейчас 
прибывают в Армению. 

— В последние дни кто-то приехал?
— Постоянно приезжают. Но есть люди, 

которые там в ужасном положении, а выехать 
они не могут. И их пока не эвакуируют. Я знаю 
человека, который вывозил оттуда людей по 
своей инициативе. Он житель Еревана, опыт-
ный путешественник. 

— Вы сейчас продолжаете помогать 
беженцам?

— В моем холодильнике сейчас — моя 
еда, а отдельно стоят банки с маслом, которое 
я специально перетопила, чтобы оно занимало 
меньше места. Это масло пойдет на выпечку 
для беженцев. Моя семья готовит пирожки, 
печенье и всякие кондитерские изделия. Не-
сколько раз мы участвовали в благотворитель-
ных распродажах, деньги от которых шли на 
помощь конкретным семьям.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«Люди вынимали мясо  
из своего холодильника  
и отдавали беженцам»

Ставшая топовой новость о том, что 
новый регламент сдачи на «права» 
разрешит 16-летним подросткам 
управлять автомобилями, оказалась, 
как выяснил портал «АвтоВзгляд», 
выдумкой. 

Уже который день падкие до сенсаций 
журналисты новостных агентств продолжают 
копаться в тексте новой редакции регламента 
МВД по сдаче экзамена на «права». И вот на-
дысь наткнулись там на строчку, гласящую, что 
среди прочих документов, предоставляемых в 
ГИБДД будущим водителем, граждане в воз-
расте 16–18 лет должны иметь еще и письмен-
ное согласие родителей или опекуна. 

В итоге из этого пункта будущего регла-
мента был сделан вывод, что в России разрешат 
садиться за руль 16-летним подросткам. По 
крайней мере, в таком виде новость была рас-
тиражирована большинством интернет-СМИ и 
соцсетями. На самом деле ничего подобного 
не планируется. 

Дело в том, что регламент по сути своей не 
более чем внутриведомственная инструкция 
для ГИБДД. Допуск граждан к управлению 
автомобилями регламентирует не она, а За-
кон «О безопасности дорожного движения». 
В котором никаких новых новелл в обозримом 
будущем не планируется. Как и раньше, ч. 2 
его ст. 26 говорит, что «право на управление 
транспортными средствами категории «M» и 
подкатегории «A1» предоставляется лицам, 
достигшим шестнадцатилетнего возраста».

То есть и сейчас 16-летний гражданин 
имеет все возможности получить «права». Но 
только на управление скутером или легким 
мотоциклом с объемом мотора не более 125 
кубиков. А все остальные категории водитель-
ского удостоверения становятся доступными 
не ранее 18-го дня рождения. 

То есть в этом смысле принятие ново-
го регламента ГИБДД ни на что не повлияет, 
получать «права» россияне будут с того же 
возраста, что и раньше. Другое дело, что МВД 
параллельно готовит поправки в «автомобиль-
ное» законодательство, разрешающее моло-
дым водителям садиться за руль не с 18, как 
сейчас, а с 17 лет. В тексте проекта сказано, 
что семнадцатилетний тинейджер получит 
право самостоятельно рулить только в случае, 
если вместе с ним в машине будет находиться 
человек, обладающий водительским удостове-
рением соответствующей категории.   

Самый же известный пример вождения 
машин подростками младше 18 — США. Но 
и там нет особой вольницы. Да, в некоторых 
штатах юным водителям разрешают сесть за 
руль в 15 лет, где-то в 16, где-то с 17–18. Но в 
любом случае новичок на дороге получает не 
полноценные «права», а фактически все те же 
«ученические корочки» с различными ограниче-
ниями. Где-то условием для поездки является 
наличие сопровождающего старше какого-то 
возраста, где-то ограничения касаются выезда 
на оживленные магистрали, где-то подросткам 
нельзя ездить ночью или в час пик.

В России же нет и в обозримом будущем не 
предвидится возможности законно посадить 
за руль собственного авто человека младше 18 
лет, что бы там ни писали сейчас на эту тему 
охочие до дешевого хайпа СМИ. Возможно, 
оно и к лучшему... 

Алексей БАТУШЕНКО.

ШЕСТНАДЦАТЬ ЛЕТ? 
В МАШИНУ — НЕТ
Сенсация о новых правилах 
получения «прав» оказалась 
«уткой»

В Крыму в эти дни творится сущий ад 
с изъятием опекой 15 приемных детей 
из многодетной семьи. 30 ноября на 
них была устроена настоящая облава. 
Младших детей забрали прямо из 
школы, посадили в машины и увезли 
в неизвестном направлении. Дети 
постарше смогли незамеченными 
сбежать с занятий, скрывались у 
одноклассников — потом родители 
помогли им вернуться домой. 

Ольга и Юрий Тоцкие вместе 30 лет, она 
сами выпускники интернатов. У них четверо 
родных детей, две старшие дочки уже вы-
росли и отделились, двое сыновей живут с 
ними. Приемными родителями супруги стали 
11 лет назад, за это время воспитали 24 при-
емных ребенка, некоторых детей они растили 
с младенческого возраста. Тоцкие всегда были 
на хорошем счету у минобрнауки Республики 
Крым, им позволяли брать все новых сирот, так 
как считали их ресурсной семьей. На данный 
момент в семье 15 несовершеннолетних плюс 
трое взрослых воспитанников, которые также 
живут с ними.

— Одного из мальчиков, которого как раз 
сейчас отобрали, мы приняли в полугодова-
лом возрасте, он родился весом 1 кг 400 г и в 
полгодика весил 4 кг, — рассказывает Ольга 
Тоцкая «МК». — Этот мальчик был выращен 
буквально под моим сердцем, я его поставила 
на ноги. Сейчас ему 9 лет. Его сестра уже была 
у нас, когда он родился. Нас спросили, будем 
ли мы его забирать или отдавать его в детдом. 
Мы сказали, что берем этого ребенка не глядя. 
У нас четверо детей-инвалидов, одной девочке 
мы сделали сложную операцию, вставили в 
позвоночник пластину, без этого она давно бы 
умерла, у нее был тяжелейший сколиоз, все 
органы были зажаты. Была ситуация, когда 
троих детей взяла к себе приемная семья, 
а четвертого, инвалида, — нет… И мы тогда 

приняли этого ребенка, нам было очень жалко 
его. Мы с мужем сами бывшие интернатовцы, 
мы хотим дать детям то, чего сами не получи-
ли. Все попытки детдомовской «дедовщины» 
в нашей семье мы мгновенно пресекаем. В 
этом нам помогают камеры, которые есть 
во дворе, в зале, в кухне… Если мы видим, 
что кто-то из детей кого-то обижает, тут же 
вмешиваемся. 

Трудности в семье Тоцких начались в кон-
це 2019 года. С них потребовали, чтобы они 
к своему годовому отчету приложили чеки о 

расходовании пенсий их детей-инвалидов. Но 
супруги ранее никогда не собирали чеков, по-
тому что их никто не требовал. За это начальник 
управления по делам несовершеннолетних 
администрации Симферопольского района 
Тарас Луценко подал на них в суд. Однако суд 
отклонил иск администрации, признав, что 
средства расходовались на детей. 

— В мае случился инцидент с девочкой, 
который сыграл ему на руку. Эта девочка про-
жила в нашей семье 11 лет. Она сложнейший 
ребенок, стоит на учете у психиатра. А тут еще 
переходный возраст, ей на тот момент не было 
14. И в мае, когда вся наша семья сидела на 
изоляции, она сбежала из дома. Ей захотелось 
свободы и взрослой жизни.

Несколько дней она не ночевала дома. 
Поскольку был карантин, ребенка, который 

находился без родителей в городе, задержали 
сотрудники полиции. 

— Перед этим я обнаружила сексуальную 
переписку дочери со взрослым мужчиной, — 
продолжает Ольга. — Ну, в полиции она же 
не скажет про него, она сказала, что ее бьет 
мама. На ней действительно были небольшие 
синяки, но когда она сбегала от нас, она пере-
лезала через наш двухметровый забор из 
кирпича, лезла по дереву… Когда управление 
подало на нас в суд об административном 
нарушении, мы в суде объяснили ситуацию, 
но они больше слушали девочку — ребенка с 
психиатрическим диагнозом, склонную к ого-
ворам, как у нее прописано в медзаключении. 
Нам вынесли административное взыскание 
и штраф. Мы подали на апелляцию, чтобы 
защитить честь семьи, но и ее проиграли, в 
результате изъяли девочку из нашей семьи, 
причем вместе с ее младшей сестрой. Вторая 
девочка — чудесный ребенок, она с полутора 
лет была с нами, и мы подали иск в суд о воз-
врате этого ребенка... Она на суде сказала, 
что хочет жить только с нами и согласна на 
разъединение с сестрой. Прокуратура еще 
летом дала указание вернуть ее, но это ука-
зание проигнорировали. 

К концу ноября Луценко подготовил 15 
постановлений об изъятии всех остальных 
несовершеннолетних детей. 

Родителям не сказали, куда отвезли 
пятерых отобранных школьников. Ольга со-
общила нам, что избежавшие участи сестер и 
братьев дети «сильно напуганы, сидят дома, 
боятся, что их тоже изымут». 

— Один из тех, кого увезли, — инвалид, 
ему нужны лекарства… Я не знаю, дают ему 
их или нет. Девочка, у которой забрали двух 
сестер, весь вечер прорыдала. Мы собрали 
пакеты с личными вещами и одеждой детей, 
ведь их взяли как они были — в школьной 
форме, но даже не можем их передать… 

Вот что рассказывает о Тоцких их друг 
Марат Салимов:

— Мы с женой знаем их с 2007 года. Это 
одна из самых больших семей в Крыму, их все 
знают. Эта семья реально страдает за детей. 
Недавно они купили небольшой соседский 
дом и все лето в нем делали ремонт, чтоб раз-
местить там выросших приемных детей, чтоб 
каждой девочке дать по комнате. Я не знаю 
других таких семей, которые бы так заботи-
лись о детях! Конечно, как в каждой семье, 
у них бывают трудности с подростками, но 
часто приемные родители от таких детей от-
казываются, а Ольга и Юрий занимаются ими, 
пытаются достучаться до них… 

Председатель Совета приемных семей 
при Минпросвещения РФ Наталья Городиская 
прокомментировала ситуацию:

— Меня крайне возмущает процедура ото-
брания детей. Родителей и детей не предупре-
ждали. Детей просто взяли и увезли прямо из 
школы. Нельзя наносить такие психологические 
травмы детям. Для отобрания воспитанников 
должны быть очень веские основания. Если 
имеет место конфликт в семье — в первую 
очередь нужно постараться восстановить 
детско-родительские отношения. 

На сегодня Тоцкие нашли поддержку у 
уполномоченного по правам ребенка в Респу-
блике Крым Ирины Клюевой:

— Я не согласна с действиями сотруд-
ников администрации Симферопольского 
района, — сказала она «МК». — Считаю, что 
только реальная угроза жизни и здоровью 
детей может оправдать их экстренное ото-
брание у родителей. В данном случае такой 
необходимости не было.

Начальник управления по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав администрации 
Симферопольского района Тарас Луценко на 
наш запрос не ответил. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

Конфликт с опекой вылился 
для семьи в облаву  
на малышей

15 ДЕТЕЙ ПО ЛАВКАМ ПЛАЧУТ
Большая семья Тоцких. Ольга и Юрий со всеми 
своими детьми и внуками.
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В Общественной палате РФ обсудили 
и дружно поддержали законопроект, 
который журналисты прозвали «за-
коном о блокировке YouTube». Для 
россиян последствия отключения в 
России популярных платформ могут 
быть тяжелыми, признали участники 
дискуссии, и предложили «готовиться 
к холодной информационной зиме».

Об инициативе участникам мероприятия 
рассказал один из авторов — глава думско-
го Комитета по информационной политике 
Александр Хинштейн («ЕР»). Роскомнадзор 
зафиксировал более 20 фактов цензуры по 
политическим и иным мотивам в отношении 
материалов российских СМИ со стороны 
зарегистрированных за рубежом интернет-
платформ вроде YouTube или Facebook, «но 
ответить на эти удары адекватно или хотя бы 
встать в стойку возможности пока нет», — 
заявил он. Чтоб была, предлагается разрешить 
Генпрокуратуре по согласованию с МИДом 
требовать включения владельцев позволивших 
себе цензуру ресурсов в особый реестр. Если 
нарушение устранено не будет, Роскомнадзор 
предпримет «замедление трафика или — как 
крайнюю меру — полную блокировку работы». 
Реакция в обществе на законопроект неодно-
значная, признал депутат, и ко второму чтению 
пообещал его доработку «с учетом мнения 
профессионального сообщества».

Блокировка, и YouTube в том числе, «за-
ложена как элемент сдерживания» — это как 
ядерное оружие разрабатывали, исходя из 
того, что оно не будет применяться, пояснил г-н 
Хинштейн. Обсуждать, к каким последствиям 
блокировка YouTube приведет, он отказался, 
потому что «это все равно что обсуждать, как 
будет нанесен ядерный удар по Вашингтону 
и что при этом там будет». 

«Ни у кого не вызывает сомнений необ-
ходимость подобной инициативы», — заявил 
глава Комиссии ОП по развитию информа-
ционного сообщества Рифат Сабитов. Все 
выступавшие в общем и целом были того же 
мнения.

Но некоторым хотелось ударить по неза-
регистрированным в России и потому веду-
щим себя вольно интернет-ресурсами еще и 

рублем. Президент Фонда защиты националь-
ных ценностей, член ОП Александр Малькевич 
посоветовал не слушать тех, кто думает, что 
«они плюнут и уйдут», если столкнутся с требо-
ваниями со стороны российского государства, 
потому что российский рынок им не очень, мол, 
важен. А член ОП Екатерина Мизулина (дочь 
сенатора Елены Мизулиной) тут же сообщила, 
что Лига безопасного Интернета, директором 
которой она является, уже готовит обращение 
в ФНС и ФАС с просьбой провести расследо-
вание, чтобы «понять, какой объем прибыли 
они здесь получают».

НА YOUTUBE ПОСТАВЯТ ВЕНТИЛЬ
Страна готовится к «холодной 
информационной зиме»

Но представитель Минцифры Екатери-
на Ларина попросила «не замыливать» во-
прос о «политической цензуре» рассужде-
ниями о коммерции. «В прекрасном мире, 
где нам долго говорили, что свобода лучше, 
чем несвобода, есть те, кто этой свободой 
злоупотребляет», — заявила она. «Цинично-
му шельмованию» российских СМИ, кото-
рое под предлогом борьбы с фейк-ньюс и 
пропагандой предпринимают иностранные 
интернет-площадки, Россия, по словам чи-
новника, противопоставляет «прозрачные и 
понятные юридические конструкции». Именно 
такими — прозрачными и понятными — явля-
ются, по ее мнению, все российские законы 
о регулировании Интернета. Блокировка той 
или иной информации у нас осуществляется 
официальными должностными лицами или 
судом, а не «некими модераторами, которые 
нарушают базовые права и свободы демокра-
тического общества».

Кстати, о том, что свобода лучше несво-
боды, говорил в 2008 году тогда еще кандидат 
в президенты Дмитрий Медведев — ныне 
лидер партии «Единая Россия» и замглавы 
Совбеза РФ.

«Блокировка YouTube не порадует боль-
шинство населения страны — нет-нет да и 
зайдешь туда, так уж сложилось», — признал 
первый замглавы Комиссии ОП по экспертизе 
общественно значимых законопроектов Артем 
Кирьянов. Он напомнил, что многие россий-
ские граждане и компании распространяют 
через иностранные интернет-платформы свои 
фильмы и материалы. «Огромная армия бло-
геров неплохо зарабатывает в YouTube — это 
другая сторона медали, и вряд ли их обрадует 
блокировка», — согласился г-н Сабитов. «Ко 
второму чтению надо четко прописать осно-
вания подобных ограничений, чтобы не было 
злоупотреблений при правоприменении», — 
предложила г-жа Мизулина. О необходимости 

«дополнительных механизмов» защиты инте-
ресов пользователей говорил и замглавы Ас-
социации юристов России Дмитрий Липин. Но 
никто из участников мероприятия не уточнил, 
как эти самые механизмы могут выглядеть.

Проблема политической цензуры со сто-
роны глобальных платформ существует во 
всем мире, и вопрос в том, как максимально 
грамотно и эффективно на это ответить, за-
метил Урван Парфентьев, ведущий аналитик 
РОЦИТ: в худшем случае может получиться 
как с Телеграмом — «эпический фейл», то 
есть провал. Единственный безболезненный 
способ борьбы — судиться с незарегистри-
рованными в России платформами в другой 
юрисдикции — в США, например, считает 
эксперт. 

Но г-жа Ларина напомнила, что даже пре-
зидент США Дональд Трамп не смог «защитить 
свои права» в борьбе с интернет-платформами. 
«Мы в какой-то момент доверились глобально-
му миру, и вся работа по импортозамещению 
началась лишь тогда, когда оказалось, что 
международное разделение труда — вполне 
эффективный инструмент воздействия на 
нас», — посетовала она. И предложила «под-
держивать свои интернет-площадки, а то мы 
играем с ними в шахматы, а нас кто-то сзади 
по голове бьет шахматными часами». Пред-
ставитель Роскомнадзора тоже рекомендовал 
российские площадки, обойдя стороной во-
прос их конкурентоспособности.

Законопроект — «политический», мно-
гажды повторили участники обсуждения. «В 
преддверии 2021 года нам нужен инструмент, 
с помощью которого мы сможем отстаивать 
свои права», а впереди — «холодная инфор-
мационная зима в отношениях с Западом», 
заявил член ОП Павел Покровский.

В 2021 году, если кто забыл, выборы в 
Госдуму.

Марина ОЗЕРОВА.

Одна из гостиниц, где разместились беженцы.



Личная жизнь Александра была тайной 
даже для друзей и коллег журналиста. Когда 
произошла трагедия и СМИ ошибочно со-
общили о том, что в самолете с ним была его 
жена, многие удивились, так как не знали, что 
Колтовой был в браке.

На сайте одного из судов есть информа-
ция о том, что Александр развелся со своей 
женой Алиной (имя изменено) 12 августа 2020 
года. Инициатором расторжения брака был 
журналист. По нашим данным, пара заключила 
мировое соглашение. Имущество супруги 
поделили поровну: Колтовой отписал быв-
шей жене квартиру и машину, а себе забрал 
загородный участок и другой автомобиль. 
9-летняя дочь Александра по соглашению 
сторон осталась с матерью.

Об Алине известно, что женщина ранее 
была руководителем пресс-службы одного 
фешенебельного отеля, а в последнее время 
трудится на туристической ниве. В окружении 
пары рассказали, что никакого серьезного 
повода для развода не было. Александр не-
которое время переживал внутренний кризис 
и нашел выход в общении на стороне. Правда, 
перед тем как начать новые отношения, Кол-
товой сообщил об этом Алине, и супруги рас-
стались по-мирному.

По рассказам друзей, в сердечных делах 
Александр не был робок, быстро влюблялся и с 
головой погружался в новые отношения. Но так 
же стремительно мог охладеть к новой пассии. 
Так, почти сразу после развода он рассказал 
некоторым товарищам, что по уши влюбился 
в даму из США. Родители женщины безбедно 
живут на Урале, а она сама обосновалась на 
ПМЖ в Нью-Йорке и, так же как телеведущий, 

имела отношение к малой авиации. По рас-
сказам, у очередной подруги Александра 
даже был в США свой самолет, а еще ее 
видели в компании Колтового на аэро-
дроме в Мячкове. Закончился роман так 
же быстро, как и начался. Женщина при-
летела к кавалеру в Москву, но спустя две 
недели у нее с Александром произошел 
разлад, и они расстались.

Следующей и последней главой 
в романтической истории Алексан-
дра стала Наталья Климова. Ни один 
наш собеседник из числа близких 
Колтового не был знаком с новой 
женщиной друга. Однако журналист 
в присущей ему манере успел рас-
сказать товарищам, что на этот 
раз он точно нашел «своего чело-
века». О новой любви Александр 
стал откровенничать примерно 
за месяц до трагедии. Со слов 
друзей, он даже обмолвился, 
что женится на Наталье, и 
планировал познакомить ее 
с близким кругом в Сочи, где 
собирался провести с друзьями ново-
годние праздники.

О Наталье известно, что она была в раз-
воде с мужем — топ-менеджером крупной 

компании. Женщина строила карьеру в банке, 
но когда появились дети (сейчас ее сыну 6 
лет, дочери 3 года), она полностью посвятила 
себя им. Про роман Колтового его бывшая 
жена Алина узнала примерно за две недели до 
аварии, причем от дочери. Девочка прогово-
рилась (Колтовой просил ее не рассказывать 
бывшей жене) матери о том, что познакоми-

лась с детьми папиной подруги. Александр и 
Наталья проводили время вместе 

со своими детьми. Колтовой 
даже поделился видео с их 
совместного празднования 

Хеллоуина, где их дочь играет 
с сыном Климовой. 

Журналиста связывали 
очень теплые отношения с до-

черью, и почти все свободное 
время он старался проводить с 

ребенком. Минимум раз в неделю 
Александр встречался с девоч-

кой. Накануне трагедии, в пятни-
цу вечером, Колтовой связался с 

экс-супругой и сообщил о планах 
приехать в субботу и забрать девоч-

ку на выходной, но Алина отправила 
дочь к своим родителям с ночевкой, и 

визит Александра перенесли на вос-
кресенье. К сожалению, этой встрече 

не суждено было состояться — ката-
строфа случилась в субботу. Тогда же, 

в пятницу, Алина поделилась с бывшим 
мужем, что у нее сломалась машина и 

она была вынуждена отдать авто в сер-
вис. Александр настоял, что сам займется 

этим вопросом, и позвонил в техцентр. 
Последнее сообщение от Колтового — у 

автомобиля «полетела» автоматическая ко-
робка передач, и он возьмет все расходы по 
ремонту на себя. 

Наталья не была случайной пассажиркой 
в самолете — несмотря на то что Колтовой 
действительно часто брал в полет разных 
людей, мы выяснили, что у журналиста были 
серьезные планы в отношении Климовой. Но 
вот сам полет, по всей видимости, случился 
спонтанно. По рассказам друзей, Александр 
планировал работать в субботу, но уже в 
полдень они приехали на «Ауди» Натальи в 
Мячково. 

Об этом же заявил в беседе с правоо-
хранителями владелец самолета и друг «по 
небу» Колтового Юрий Грачев. Бизнесмен (за-
нимается поставками бутилированной воды) 
и журналист познакомились в летной школе. 
Вскоре он продал свой «Пайпер» троим одно-
группникам: Александру, Николаю и Юлии. Все 
они познакомились около года назад. А сам 
Грачев планировал отправиться в Казахстан за 
новой стальной птицей. На фоне развода с Али-
ной журналист очень сблизился с Юрием, так 
как тот был в аналогичной ситуации и помогал 
приятелю советами. Планировалось, что они 
вдвоем отправятся за новым самолетом для 
бизнесмена, и мужчины должны были даже ле-
теть в те самые выходные, когда произошло ЧП, 
но сделка в Казахстане перенеслась. Об этом 
стало известно в пятницу. Тогда-то, видимо, и 
родилась идея спонтанного полета Александра 
с Наташей — последнего в их жизни.

Что касается расследования, то следо-
ватели отслушали все переговоры Алексан-
дра по рации с диспетчером и организацией 
воздушного движения. В полете Колтовой 

сообщил, что у его самолета отказал дви-
гатель, и через ОРВД запрашивал по рации 
посадку на МКАД. Из-за интенсивного дви-
жения ему отказали, и было решено сажать 
машину в поле. Из переговоров слышно, что 
возгорание самолета, к сожалению, скорее 
всего, началось в полете. 

Также было изучено видео, снятое очевид-
цами. На момент, когда самолет уже находился 
в крутом пике, у него не вращался винт — про-
пеллер находился в фиксированном поло-
жении. Кроме того, что следователи изучают 
чистый внутри и невредимый снаружи мас-
ляный бачок, найденный на месте крушения 
(мы писали об этом подробно), следователи 
изъяли фрагменты хвоста, двигателя и крыла. 
Все, что осталось от мотора, было направлено 
на экспертизу. 

Рассматриваются две основные версии 
ЧП — авиакатастрофа произошла из-за не-
исправности двигателя или по причине не-
качественного техобслуживания. 

И есть один любопытный факт. По на-
шим данным, еще в первые дни следователи 
допросили владельца организации, обслу-
живающей самолеты в Мячково. По его сло-
вам, договор на обслуживание «Пайпера», на 
котором разбился Колтовой, не заключался. 
Однако владелец самолета якобы звонил в 
компанию и консультировался. Причем хо-
зяина судна интересовали нюансы именно 
по поводу двигателя. 

Если исследования подтвердят, что двига-
тель был неисправен, то у следователей могут 
появиться вопросы к владельцам самолета-
убийцы. 

Виктория ЧУМАКОВА.

Связующим звеном между 
Сергеем и его родными стал 
житель Грозного Сайпуддин 
Гучигов, который со своей ко-

мандой из общественной организации «Наш 
дом — город Грозный» уже больше двух де-
сятков лет восстанавливает христианские, 
мусульманские, иудейские кладбища в Чечне. 
А также ухаживает за воинскими захороне-
ниями и помогает грозненцам, которых война 
раскидала по всему миру, восстанавливать 
родственные и дружеские связи. 

— Ранним сентябрьским утром меня 
разбудил звонок. Незнакомый мужской го-
лос поинтересовался: «Это чеченское теле-
видение?» Я спросонок сказал: «Нет, вы не 
туда попали» и лег спать, — рассказывает 
Сайпуддин. — Этот звонок не давал мне по-
коя: акцент был явно не местный, я подумал, 
может быть, кому-то нужна моя помощь, и 
перезвонил. Мужчина представился Сергеем 
Георгиевичем Ардабьевским. Разговари-
вая с людьми, он узнал о нашей акции «Я 
вернулся, мама» — что мы по всей стране 
ищем родных солдат, погибших под Грозным 
в годы Великой Отечественной войны. Кто-
то обмолвился, что его тоже искали и даже 
показывали по грозненскому телевидению. 
По цепочке он нашел мой номер. Сказал, что 
хочет узнать о той передаче, и рассказал 
свою историю. 

Сергей жил в городе Александрове Вла-
димирской области. После училища уехал на 
комсомольскую стройку в Усть-Илимск, где 
работал на строительстве ГЭС. Оттуда его 
призвали в армию. Он попал в Забайкальский 
военный округ, окончил военную школу по-
варов, служил под Читой. После армии вер-
нулся в Усть-Илимск, но уже на строительство 
целлюлозной фабрики, где и встретил свою 
будущую жену Людмилу Кохтеву.

Со стройки они решили уехать в Грозный, 
к родителям Людмилы, жили потом в Старо-
промысловском районе на улице Шахтеров. 
Так получилось, что перед первой чеченской 
войной Сергей расстался со своей семьей. 
Поругался с тещей и ушел жить на квартиру. 
Война застала всех врасплох. Сергей с бе-
женцами попал в Ингушетию. 

— По рассказам Сергея, из-за боевых 
действий он не смог вернуться домой. Когда 
все-таки прорвался в Грозный, узнал, что семья 
покинула город. Куда они уехали, выяснить не 
удалось. Он стал скитаться, — говорит Сайпуд-
дин. — Подрабатывал где мог, жил то у одних, 
то у других. Где-то приходилось работать за 
еду… А потом Сергей познакомился с семьей, 
которая его приютила. Я сразу спросил его: 
«Вас не обижают?» Он сказал: «Нет, что вы! Я 
для них как родной». Сказал, что ему уже 61 
год и он очень хочет найти свою семью. 

— Что предприняли? 
— Разместили информацию о Сергее во 

всех социальных сетях. И буквально через 
несколько часов появился пост — девушка 
просила: «Пожалуйста, ответьте!» Когда я ей 
позвонил, она полчаса не могла успокоиться. 
Плакала, поведала, что она дочь Сергея, что 
они 26 лет ищут отца. А получилось, что сей-
час он нашелся за считаные часы. Значит, так 
было угодно Богу; значит, то, что мы делаем, 
правильно. 

«Я знаю, что такое делить 
буханку хлеба на четверых 
по линейке» 
Нам удалось пообщаться с женой Сергея 

Людмилой и дочерью Милой, которые изло-
жили свою версию событий.

— Я родилась и выросла в Грозном, — го-
ворит Людмила. — В 1978-м по комсомольской 
путевке уехала в Усть-Илимск на строитель-
ство лесопромышленного комплекса, где и 
познакомилась с Сергеем. Мы поженились. 
В 1985 году узнали, что мама с папой стали 
болеть, за ними нужно было присматривать, 
и мы с семьей приняли решение вернуться 
в Грозный. 

У Людмилы с Сергеем тогда было уже 
двое детей — дочь Мила и сын Витя. А через 
два года после переезда родилась младшая 
дочка Лена. Людмила работала инженером-
электронщиком на «Электроприборе», па-
раллельно училась заочно в Воронеже на 
механика вычислительных машин. Сергей 
работал шеф-поваром.

Вскоре распался Советский Союз, раз-
руха потянула за собой безработицу, разгул 
криминала, межнациональные конфликты. 

Чеченская Республика объявила о су-
веренитете. Были разграблены военные го-
родки и гарнизонные склады. Начали уси-
ленно формироваться вооруженные отряды. 
Многочисленные банды вскрывали товарные 
вагоны, нападали на пассажирские поезда. В 
республике процветали захват заложников 
и работорговля. В конце 1993-го в Чечне уже 
полыхала гражданская война, шли боевые 
действия между лояльными Дудаеву войсками 

и силами оппозиции. Республика оказалась 
в блокаде, в домах пропало отопление, на-
чался голод. 

— У нас в окрестностях Грозного была 
дача, — говорит дочь Сергея Мила. — Этим 
и спасались. Помню, мы с мамой и братом 
поехали на велосипедах отвозить урожай 
помидоров домой. Папа остался на даче. А 
когда мы утром вернулись, его уже не было. 
На плите стояли еще горячий чайник и теплый 
суп в кастрюле. Записки никакой не было. 
Хотя на даче были и альбомы для рисования, 
и карандаши. Мы папу долго искали, но он 
как в воду канул. Соседи рассказали, что по 
дворам ходили люди в камуфляжной форме, 
с автоматами. Они были без опознавательных 
знаков. И вполне могли увезти его с собой. 
Это было в августе 1994-го.

А через четыре месяца началась первая 
чеченская война: 11 декабря 1994-го Ельцин 
своим указом ввел на территорию республики 
подразделения Минобороны и МВД. 

— Времена были смутные. Помню, я ехала 
на автобусе с детьми в город, мы заехали в 
центр, а там с одной стороны шли боевики, а с 
другой — российские войска, — рассказывает 
Людмила. — Водитель сообразил, сразу раз-
вернул автобус и помчался назад. Нас едва не 
изрешетили пулями.

Грозный, где оставалось мирное на-
селение, оказался в центре жестокого 
противостояния. 

— Было очень страшно. Мы жили в сво-
ем доме, я сидела с детьми в подвале под 
бомбежками. Тот год был очень урожайный, 
я закрыла много банок. Семь мешков сахара 
потратила на заготовки. Когда нас начинали 
бомбить, я бросала в подвал одеяла и по-
душки. На этих банках мы с детьми и спали, 
этими заготовками и питались.

Боевики залезали на крыши домов, где 
жили русские, стреляли и уходили. Однажды 
к нам во двор залетел снаряд, после которого 
осталась восьмиметровая воронка. Ударной 
волной были выбиты все окна и двери вместе 
с петлями, ручками и замками. Что довелось 
испытать — не передать словами. Очень долго 
не могла потом избавиться от наваждения. 
Перед глазами стояли трупы, обглоданные 
собаками…

На нашей улице в некоторых домах оста-
вались жить соседи. Это были в основном 
мужчины. Они вывезли свои семьи, а сами 
остались охранять дома. И нас с детьми одно 
время охраняли. А потом, когда в Чечню ввели 
российские войска, они сказали, что больше 
не могут быть нашими защитниками. Если 
будут за нас заступаться, может начаться кров-
ная месть. А у всех у них были дети… 

К апрелю 1995-го российские войска за-
няли почти всю равнинную территорию Чеч-
ни. Боевики сделали ставку на диверсионно-
партизанские операции.

Чтобы прокормить детей, Людмила устро-
илась в строительную фирму, которая выпол-
няла восстановительные работы в Грозном.

— Штукатурила, выполняла малярные 
работы. Работала с бригадой из Волгодонска 
Ростовской области. Когда бомбежки воз-
обновились, бригада уехала на место посто-
янного базирования. Я оставалась с детьми 
под бомбежками до августа 1996-го. Нас из 
Грозного не выпускали. Когда были подписа-
ны Хасавюртовские соглашения, по которым 
российские войска должны были вывести из 
республики, нам в срочном порядке пришлось 
сниматься с места.

В чем были, в том и ушли. Александр 
Лебедь (в то время секретарь Совбеза Рос-
сии. — Авт.) дал нам 48 часов на выход. Я 18 
километров шла с детьми пешком. Младшей 
дочке Лене было 7 лет, сыну Вите — 11. Стар-
шая дочь Мила перед самой войной уехала с 
бабушкой на Украину. Когда начались боевые 
действия, вернуться уже не смогла — осталась 
жить у брата. 

До Ростова-на-Дону Людмила с детьми 
добиралась трое суток. Обустраиваться в 
Волгодонске им пришлось с нуля.

— Жили и на заброшенных дачах, и в подъ-
ездах. Я знаю, что такое делить буханку хлеба 
на четверых по линейке. Строительная фирма 
из Волгодонска, где я работала на восстано-
вительных работах в Грозном, задолжала мне 
зарплату. Нашлась добрая женщина, которая 
писала от моего имени обращения и к Лебедю, 
и к Жириновскому, и в Генеральную прокурату-
ру. Я только подписывала эти письма, потому 

что мне было не до того. Нужно было кормить 
и одевать детей. 

Из прокуратуры пришел запрос в Ростов-
на-Дону, потом в Волгодонск. Строительной 
фирме было предписано в течение 10 дней 

или выплатить долги по зарплате, или предо-
ставить жилье в счет погашения долга. 31 

декабря 1997 года Людмила купила в обще-
житии маленькую квартирку гостиничного 
типа, с комнатой 7 квадратных метров.

— В 12 часов дня были подписаны 
все документы, и я с детьми обрела по-
кой. Все трое — Мила, Витя, Лена — 
были школьниками. Их приняли в школу 
без документов, у меня были только их 
свидетельства о рождении. Сын перед 

школой в любую погоду ходил с утра мыть 
машины. На эти деньги мы частенько и 

питались. Когда Виктор закончил 9 клас-
сов, учительница сказала, что у него взгляд 

взрослого человека…
Как говорит Людмила, им встречались и 

хорошие люди, которые помогали, но были и 
те, кто говорил: «Кто вы такие?! Возвращайтесь 
обратно в Чечню». А в Чечне они слышали: «Ез-
жайте в свою Россию».

— В Волгодонске нам пришлось практи-
чески выживать, — дополняет рассказ мамы 
Мила. — Не имея своего жилья, скитались по 
знакомым. Ездили работать на поля к корейцам. 
Выкручивались как могли. Счастьем было, ког-
да въехали в общежитие на первом этаже. На 
пятом жил моряк, который ходил на костылях. 
Ему тяжело было спускаться и подниматься на 
верхний этаж. Он предложил нам поменяться 
комнатами без доплаты. У него она была 9 
квадратных метров — на два квадратных ме-
тра больше, чем у нас. Так мы перебрались на 
пятый этаж. Мама сама уже делала ремонт, 
проводила горячую воду…

«Каждый год отмечала 
папин день рождения»
Все это время Людмила с детьми про-

должали искать Сергея. Ездили по всем его 
родственникам. Он был объявлен в федераль-
ный розыск. Мила в марте 2008-го обратилась 
в программу «Жди меня». В одной из передач 
был показан сюжет, посвященный Сергею. 
Информацию о нем крутили на местном теле-
видении в Чечне. Просили откликнуться всех, 
кто его видел и знал.

— Как только появился Интернет, я нашла 
и списалась со всеми папиными родственни-
ками. У него брат жил в Миассе, и сестра — в 
Александрове Владимирской области. Мне 
было 13 лет, когда папа пропал. Младшая се-
стра говорит, что уже не помнит папиного лица. 
Наверное, это все из-за войны. У нее в памяти 
остались только бомбежки, подвал, горшок 
и банки. А я хорошо помню папу. Он работал 
шеф-поваром. Перед садиком успевал нам по-
жарить блинчики. Заходил вечером сначала за 
мной в садик, потом забирал из группы брата 
Витю. Сажал нас на санки, я сидела впереди и 
постоянно спихивала Витю с санок. Папа под-
нимал брата, грозил мне: «Не скидывай моего 
наследника». Помню, нам путевки давали в 
дома отдыха. Когда мама прибегала с работы, 
все чемоданы были уже собраны, папа осво-
бождался раньше, успевал все упаковать. Мы 
подхватывали поклажу и ехали отдыхать…

Мила говорит, что никогда не теряла 

надежды, всегда верила, что папа живой, что 
он найдется. 

— Мне говорили: не держи его, отпусти. Но 
в церкви я ставила свечки только за здравие. 
Каждый год 21 июня отмечала папин день рож-
дения. И на Новый год у меня всегда было одно-
единственное желание: чтобы папа нашелся! 

Пять лет назад Миле приснился отец. Дал 
понять, что знает, что они все живы-здоровы, 
но просил его не искать, сославшись на то, что 
сильно болеет. 

— Я тогда во сне сказала ему: «Я все равно 
тебя найду!» Мы в Грозном еще до войны, в 
1992 году, похоронили дедушку. Когда было 
20 лет со дня его смерти, ездили с мамой на 
его могилу, прибрались, обновили табличку на 
памятнике, чтобы было видно, кто там похоро-
нен. Останавливались у наших соседей. Видели 
свой бывший дом. Его обложили кирпичом. Во 
дворе было девять орешин, их спилили. Сейчас 
там живет семья с тремя детьми.

И Мила, и Людмила говорят, что дом вер-
нуть уже нельзя. 

— Я в 1999 году была в Чечне, мне нужно 
было забрать маму, которая раньше никак не 
хотела оставлять свой дом. Они строили его 
вместе с папой, жили в нем с 1959 года, — го-
ворит Людмила. — Границы были закрыты, но 
я пробралась козьими тропами. Я же там роди-
лась, местность хорошо знала. И в мае 1999-го 
вывезла маму из Чечни. Она не разговаривала 
— такой у нее был страшный стресс. 

А в начале августа 1999-го, когда боевики 
вторглись в Дагестан, началась вторая чечен-
ская война. 

Домовую книгу, как говорит Мила, они сда-
ли. Им выплатили незначительную сумму денег, 
которой хватило, чтобы купить теплые вещи и 
диван. Спать на полу уже не пришлось. 

«При росте 196 сантиметров 
весит 64 килограмма» 
В сентябре 2020-го информацию о Сергее 

Ардабьевском, которую разместил в соцсетях 
Сайпуддин Гучигов, увидела соседка Людмилы 
и Милы, которая раньше работала почтальоном 
и до сих пор живет в Грозном.

— Она сообщила, что папа нашелся, рас-
сказала Сайпуддину про маму, про своего тестя 
и тещу, Виктора Михайловича и Елену Ефимов-
ну Кохтевых, — говорит Мила. — Я связалась 
с Сайпуддином, взяла у него папин телефон. 
Набрала номер, сказала: «Папа, это я, Мила!» 
И оба расплакались.

— Он рассказал, при каких обстоятель-
ствах он пропал? 

— Он сказал: «Дочка, поговорим обо всем 
при встрече». Обмолвился только, что одно 
время жил и работал в Ингушетии. Скитался 
где мог, подрабатывал… 

У Сергея, по рассказам Людмилы и Милы, 
остался шрам на лице от удара прикладом 
автомата и были выбиты все зубы. 

— Он поделился, что однажды пытался 
сесть в электричку, чтобы добраться до Алек-
сандрова, где у него жили сестра и мама, но 
его сняли с поезда, потому что при нем не 
было никаких документов, — говорит Люд-
мила. — Когда я первый раз ему позвонила, 
единственное, что смогла сказать: «Спасибо, 
что остался живой, спасибо, что нашелся». 
Когда увидела его фотографию, которую от-
правил хозяин, на которого он работает, не 
могла сдержать слез. Какой Сережа был и 
каким стал — это два разных человека. При 
росте 196 сантиметров он сейчас весит 64 
килограмма. Я после войны, когда из Грозного 
вышла, тоже весила 64 килограмма, а он ведь 
выше меня ростом… 

Сергея приютила семья Абаевых, которая 
живет в окрестностях станицы Ищерской. У 
них свое крестьянско-фермерское хозяйство. 
Сергей помогает им управляться с отарой 
овец. Каждый день встает в шесть утра, чистит 
загон и идет пасти стадо.

— Я его спросила: «А что ты кушаешь?» 
У него ведь нет зубов. Он говорит: «Беру с 
собой молоко и тушенку», — рассказывает 
Людмила. — На пастбище он проводит весь 
день, возвращается домой ближе к вечеру. 

Недавно Сергей перенес операцию: 
он стал терять зрение, у него развилась 
катаракта. 

— Артур, у которого папа живет, говорит, 
что оформил медицинскую карточку на себя, 
потому что у папы не было никаких докумен-
тов, — рассказывает Мила. — Один глаз ему 
прооперировали, а операцию на втором со-
бирались провести через месяц. Но доктор, 
который делал операцию, вскоре умер.

Сейчас для родных Сергея главное — 
восстановить ему документы и забрать его 
домой. 

— Как только папа нашелся, я позвонила 
в приемную главы республики Рамзана Кады-
рова, а также в приемную Владимира Путина. 
Меня попросили изложить всю историю в 
письменном виде, составить соответствующее 
заявление. Папе ведь нужно было оформлять 

все документы: у него не было ни паспорта, 
ни гражданства, ни пенсии. Спасибо им боль-
шое, что за три дня папе восстановили сви-
детельство о рождении. Дали ему адвоката. 
Он приехал в Старопромысловский район, где 
мы жили, нашел соседей. Они подтвердили 
его личность. 

Мила работала вахтой в Новочеркасске. 
Как только узнала, что папа нашелся, уволи-
лась. Сидит теперь, ждет, когда можно будет 
поехать и забрать отца.

— Каждое утро я встаю и молю об одном: 
хоть бы сегодня решился вопрос с докумен-
тами! Их папе собираются вручать в торже-
ственной обстановке. Я на связи с совет-
ником главы Чечни, с папиным адвокатом. 
Звоню, мне говорят: «Все в процессе». Я 
хочу забрать папу к себе. Мы на материнский 
капитал купили двухкомнатную квартиру 
в Волгодонске. У меня двое детей, у папы 
— двое внуков. Мы теперь его от себя не 
отпустим ни на шаг.

Сын Сергея Виктор, так же как папа, стал 
шеф-поваром; младшая дочь Лена работа-
ет барменом. Жена Людмила живет сейчас 
в Анапе, работает строителем по отделке и 
штукатурке.

— Пошла пенсию оформлять, трудовая 
книжка есть, а справок нет, послали запрос 
в Грозный, а архивы все сгорели, — говорит 
Людмила. — В результате у меня пенсия 8 
тысяч, доплачивают мне до минималки. Как 
на эти деньги прожить? Вот и продолжаю 
работать. 

    
В этой истории много белых пятен. Род-

ные Сергея считают, что пока не заберут его 
домой — всей правды они не узнают. 

Мила сетует, что отцу 61 год, а выглядит 
он на 70. 

— Видимо, сказались тяжелые условия 
работы: он ведь и в холод, и в зной весь день 
проводил на улице. В одном из последних 
разговоров папа упомянул, что писал рас-
писку. Раньше об этом речи не шло. Я думаю, 
что расписку его сейчас заставил написать 
адвокат. В ней говорится, что он работает на 
хозяина по доброй воле, у них есть договорен-
ность, он ему предоставляет жилье, кормит, 
обувает, одевает, покупает ему сигареты, а 
папа на него работает. 

Жена Сергея Людмила, в свою очередь, 
хочет сказать спасибо семье, которая приюти-
ла ее мужа. 

— Все-таки дали крышу над головой, не 
выставили на улицу, кормили, одевали, лечили, 
— говорит Людмила. — Я молюсь сейчас об 
одном: чтобы ему помогли с документами и 
решили вопрос с пенсией. А дальше мы уже 
сами потихоньку выкарабкаемся. Нужно будет 
купить Сереже теплые вещи, решить вопрос 
с зубами, сделать операцию на второй глаз. 
Думаю, что все вместе сдюжим, все у него 
будет хорошо. Его же боженька для чего-то 
сохранил, оставил в живых…

Когда материал был уже готов, нам уда-
лось дозвониться до самого Сергея Ардабьев-
ского. Но разговор получился коротким. 

— Что в этой истории вы видите трога-
тельного? Ну нашли мы друг друга через 26 
лет, и что? Мало ли людей и больший срок не 
видят друг друга. Это наши семейные дела. Я 
уже человек в возрасте. Мне вся эта шумиха, 
а тем более огласка, не нужна, — чеканит 
Сергей Георгиевич слова, как будто забивает 
гвозди.

— Столько в вашей истории противо-
речивого! Не можете объяснить, при ка-
ких обстоятельствах вы пропали в 1994 
году?

— У нас случился семейный скандал с те-
щей. Она меня в дом не пускала. Хотя я сам во 
многом виноват: нельзя жить в примаках, надо 
иметь свой угол. На носу была зима, всем было 
понятно, что вот-вот начнется война. Рядом жил 
человек, который собирался ехать на заработки 
в Ингушетию, спросил меня: «Поедешь?» Я 
сказал: «Поеду!» Так все разом решилось. Я 
сначала всерьез не думал, что уеду. А потом все 
закрутилось, начались боевые действия. 

— Почему вы не искали своих 
родных?

— У меня не было для этого возможности. 
Когда появилась, стал искать.

— Как к вам относятся хозяева, на ко-
торых вы работаете?

— Очень хорошо, они добрые люди. 
— Почему они не помогли вам найти 

родных?
— Искали, не получалось.
— Вы получаете зарплату?
— Давайте закончим этот разговор, он 

мне совершенно не нужен.
— Жена и дочь вас так долго искали! 

Ждут не дождутся, чтобы обнять.
— Осталось немного, дней через десять 

будут готовы документы — и приеду. 
Семья надеется, что этот Новый год они 

встретят все вместе. И Сергей приготовит 
свою знаменитую утку с яблоками. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Сергей Ардабьевский 
в молодости.

61-летний Сергей 
Ардабьевский 
надеется скоро 
увидеть своих родных.



Поэт, прозаик, филолог, профес-
сор русской литературы в Хэмпшир-
колледже (США) Полина Барскова 
последние пятнадцать лет активно 
занимается исследованием культуры 
блокадного Ленинграда. Ее сборник 
«Живые картины» и книга «Седьмая 
щелочь» стали настоящим событием 
и заслужили внимание читателей и 
критиков. В интервью «МК» Барскова 
рассказала об американских студен-
тах, фем-поэзии и о любви во время 
блокады.

— Какая сейчас обстановка в Америке 
в связи с коронавирусом?

— Тревожно. Люди мало общаются. В 
основном сидят дома или выходят немнож-
ко погулять. Хотя еще нет локдауна, но все 
пытаются понять, что же делать. Я в основ-
ном нахожусь дома и много преподаю через 
Интернет.

— Две ваши последние прозаические 
книги посвящены блокаде. Насколько для 
вас обращение к этой теме было есте-
ственным как для человека, родившегося 
в Ленинграде, или вы пришли к этому не 
сразу? 

— Я думаю, и то, и другое. До отъезда 
в Америку, когда я жила в Петербурге, мне 
казалось, что тема блокады связана исклю-
чительно с официозом. Я жила на юге города, 
рядом с огромным памятником его обороны. 
«Гранит и золото — только так можно описы-
вать эпоху блокады» — представлялось мне 
тогда, и я этим не могла заниматься. Оказа-
лось, что мне нужно было уехать в Америку, 
проучиться там в аспирантуре, а потом вер-
нуться в Петербург с огромной верой в силу 
архива и в отдельность человеческих историй. 
Не один огромный памятник-глыба, а каждая 
история со своими обстоятельствами, каждый 
персонаж со своим языком и судьбой. Кроме 
того, выяснилось, что в Петербурге осталось 
очень много материалов, рассказывающих о 
блокаде, и настоящий интерес людей к этой 
теме. Моя диссертация посвящена ленинград-
ской культуре 1920–1930-х. В какой-то момент, 
занимаясь самыми разными персонажами — и 
Даниилом Хармсом, и художниками, напри-
мер блестящим графиком Павлом Шиллин-
говским, — я узнала и поняла, что многие из 
них погибли в блокаду, что в каком-то смысле 
блокада оказалась пределом, известной фа-
зой ленинградского и петербургского мира 
искусства. Однажды, будучи в городе, я зашла 
на выставку, которая называлась «Блокадный 
дневник. Из фондов Музея истории города». 
Там я впервые увидела блокадные работы 
Татьяны Глебовой. От ощущения, что видишь 
что-то удивительное, очень важное и ничего об 
этом не знаешь, мне было и обидно, и прон-
зительно. Я начала заниматься блокадой и 
за эти пятнадцать лет открыла огромный мир 
блокадной культуры и блокадной цивилиза-
ции, который, с моей точки зрения, требует 
изучения и значительной работы.

— В вашей книге «Седьмая щелочь», 
посвященной блокадным поэтам, 
для меня открытием стали сти-
хи Натальи Крандиевской 
того времени. При этом вы 
отмечаете, что свое по-
ложение в блокадном го-
роде она воспринимала 
едва ли не с благостью, 
да и не только она. Как 
вы это объясняете? 

— Блокадные поэты 
воспринимали происхо-
дящее как катастрофу, но 
именно поэтому они не могли 
не писать. Для многих это был 
момент абсолютной творческой 
интенсификации — для каждого по-
своему. Книжка во многом об этом. По очень 
разным сценариям и причинам эти люди 
смогли заново себя найти и понять как писа-
телей — например, Крандиевская, которая в 
каком-то смысле вернулась к себе пишущей 
и создала, быть может, самые сильные свои 
тексты. Вообще блокада породила много спо-
собов письма. Взять хотя бы записные книжки 
Евгения Шварца и Лидии Гинзбург. Это совсем 
новый способ писать о себе и о своем време-
ни, то, что мы сейчас называем попытками 
гибридного, междужанрового письма. Люди 
такого писательского устройства, оказавшись 
в истории, поняли, что это их момент. Гинзбург 
и Шварц долгое время не могли найти себя. 
1930-е для них были годами разных мук и 

разочарований. 
То же самое можно 
сказать и о Кранди-
евской. В 1930-х она, 
будучи совершенно во 
власти своих отношений 
с семьей, с Алексеем Тол-
стым, не пишет. Однако прихо-
дят беда, катастрофа, тотальное одиночество, 
многие из поэтов теряют родителей, членов 
семьи, и литература для них — способ выжи-
вания. Их усилие и прорыв состоят из очень 
многих компонентов, но пишут они, потому 
что не могут не писать. 

— В книге вслед за Лидией Гинзбург 
вы делите поэтов, пишущих о блокаде, 
на «печатабельных» и «непечатабельных». 

Насколько они были далеки друг от 
друга?

— Мы не можем говорить о 
блокадной литературе, кото-

рая совсем не была бы свя-
зана с официальными ин-
ституциями. Но были люди, 
которые выбирали писать 
о блокаде для цензуры и 
вместе с цензурой, а были 
те, кто выбирал писать для 

цензуры что-то другое, ска-
жем, исторические очерки, 

как Гинзбург, а свои впечат-
ления о катастрофе записывать 

для себя. Получается сложная кар-
тина. Мы знаем, что, например, Татьяна 

Гнедич надеялась опубликоваться, но не смог-
ла. У советской власти во время блокады были 
строгие представления о том, какая нужна 
литература. Нужна литература-пропаганда, 
литература о городе-герое, который никог-
да не унывает, не распадается на отдельных 
страдальцев, а единым фронтом движется 
к безусловной победе. В этом смысле инте-
ресен один из самых ярких персонажей этой 
истории — Ольга Берггольц, которая, с одной 
стороны, пишет патриотические стихи, чтобы 
немедленно читать их по радио, а с другой 
— в то же самое время ведет свой дневник, 
полный разнообразных сомнений и отчаяний. 
В дневнике Всеволода Вишневского, одного 
из начальников блокадной литературы, мы 

встречаем описание его встречи с 
Крандиевской. Он видит какую-то 

странную женщину во тьме и даже 
не может представить, что рядом с 

ним сидит один из самых ярких и уди-
вительных поэтов этой эпохи. Литера-

тура «печатабельная» и «непечатабельная» 
— это разные сферы, но когда мы понимаем, 
как все связано и как все прорастает одно в 
другое, становится очень интересно. К тому 
же поэты находятся в одном городе.

— Да еще в таком особенном 
городе!

— Конечно, Петербург для меня осо-
бый город. Иначе я бы им не занималась. Не 
случайно люди, оказавшиеся в блокадном 
Ленинграде, часто пишут в своих записях о не-
вероятной его красоте и власти над ними. Они 
пытались найти смысл и в ослепительном его 
облике. Мне кажется, это очень тесная связь 
со слоями культурной памяти. В их записях, с 
одной стороны, — то, что философы называют 
голая жизнь, голод и война тела с тобой, а с 
другой — самый красивый и любимый город, 
полный воспоминаний о твоих родителях и 
юности. Такое восприятие помогало людям 
пережить блокаду.

— Что для вас было главным открыти-
ем, когда вы изучали письма, дневники, 
воспоминания времен блокады?

— Каждое чтение, встреча, дневник, 
текст — это то, чего не ожидаешь. Был мо-
мент, когда я занималась темой блокадного 
чтения, о котором можно узнать из дневни-
ков и данных библиотек. Огромным успехом 
пользовалась приключенческая литература. 
Читали также Пруста, Толстого и Данте. При-
чем, с точки зрения блокадников, Данте не 
удалось описать подлинный Ад, который 
они увидели. Многие пытались найти для 
себя какие-то способы вырваться. Страстно в 
блокаду читали Диккенса. В последнее время 
в связи с ковидом меня часто спрашивают, 
что же читать в ситуации, когда тревожно, 
непонятно, будущее подвешено. Я могу ска-
зать: то, чему меня научили эти дневники, — 
читать Диккенса. Как бы ни было тревожно, 
будем верить в удивительный, счастливый 
конец и исход. Сейчас с командой Ломагина, 
Мельниченко и Павловских в Петербурге 

я участвую в большой публикации новых 
блокадных дневников, и каждый дневник, 
каждая судьба — что-то удивительное и осо-
бенное. Рядом оказываются люди, неистово 
верящие в дело партии и так же неистово в 
нем сомневающиеся или неистово ищущие 
свое место в истории на фоне катастрофы. 
Это все сорок первый год, Советский Союз. 
Одно из мощнейших значений блокады — то, 
что миллионы людей пытаются понять себя, 
понять, как им выжить в ситуации абсолютной 
непредсказуемости, непонятности и хаоса. 
У Гинзбурга есть фраза, над которой я часто 
думаю: «Знаки все время менялись, знаки 
менялись и колебались». Блокада — это не 
одна краска и интонация.

— А как вы решились написать пьесу 
«Живые картины» — о любви сотрудницы 
Эрмитажа Антонины Изергиной и художни-
ка Моисея Ваксера во время блокады?

— Это удивительная история. Ко мне об-
ратился режиссер Виктор Алфёров с идеей 
написать пьесу на блокадную тему, поскольку 
есть столько материалов и удивительных су-
деб. Сначала я испугалась: «Как же я напишу 
пьесу, у меня нет опыта», — а потом все-таки 
решилась, потому что литература — это по-
стоянная проба, постоянное приобретение 
опыта. История любви Моисея Ваксера и Ан-
тонины Изергиной показалась мне невероятно 
притягательной. Она о том, что меня очень 
волнует, а именно: что же художник может 
сделать в глобальном бедствии, зависит ли 
от него что-нибудь? И что же такое любовь в 
блокаде? Ведь дистрофия разрушает личность 
и отношения. Сейчас я впервые преподаю 
блокадную литературу по-русски для Школы 
современных литературных практик, которая 
открыта в Москве. Там замечательные сту-
денты. И в нашей беседе возникла идея, что 
любовь во время блокады — это абсолютный, 
последний, обнаженный опыт. Ты в самом деле 
решаешь: тебе жить или другому. Тебе съесть 
этот кусочек или другому. Вот абсолютная 
буквализация любви. Любовь — предель-
ное обращение внимания на другого. Это то, 
что, в частности, происходит в моей пьесе, в 
которой показаны отношения влюбленных, 
известные по документам, запискам и вос-
поминаниям. Герой-любовник Моисей Вак-
сер — молодой человек, которого называли 
будущим огромным художником, — погиб от 
голода. Однако он до конца был в состоянии 
думать о той, которая была рядом, которую 
любил. Это история о сохранении человечного 
и человеческого.

— В пьесе есть поразительный эпизод, 
когда сотрудница Эрмитажа рассказыва-
ет, как проводила экскурсию по пустым 
рамам. Это невозможно читать без слез, 
так и вправду было?

— Да. В блокаду выживали те, кто был в 
состоянии сформулировать для себя смысл, 
какой бы он ни был. Для людей, которые рабо-
тали по искусству, использую это филоновское 
выражение, смыслом становилось пытаться по 
мере своих исчезающих сил защищать Эрми-
таж, а начиная с весны 1942 года — рисовать 
блокадный Эрмитаж. История, о которой вы 
говорите, почерпнута из архивов. Экскурсо-
водши водили моряков на экскурсию, хотя 
это странное здесь слово, по пустым рамам, 
пытаясь им объяснять, что же там было. Когда 
я прочитала об этом, то была поражена самой 
ситуацией и ее символизмом, поскольку жут-
кую, пустую раму каждый заполнял тем, чем 
мог. Я много занимаюсь теми, кто заполнял 
пустую раму творчеством. Мы понимаем твор-
чество очень широко, когда говорим о таких 
ослепительных явлениях, как Крандиевская 
или Гинзбург, — но школьник, который ведет 
свой блокадный дневник, никоим образом не 
уступает им. Тут интересно, как переплетаются 
эстетика и этика. Для школьника, старика, 
продавца, учителя, которые собираются ве-
чером и пишут в темноте своими совершенно 
замерзшими руками, это такое же творческое 
усилие.

— Вы долгие годы преподаете русскую 
литературу в США. Насколько она сегодня 
интересна американским студентам?

— Для меня главное — относиться к сво-
им студентам с предельной степенью доверия 
и уважения их возможностей. В свое время 
для российского студента мы делали антоло-
гию по блокадному чтению. Я туда включила 
и Гинзбург, и поэзию, и разные дневники, 
с уверенностью, что если ты серьезно ве-
дешь эту беседу, то твой студент может быть 
ее частью. То же самое и с американским 

студентом. Те американцы, с которыми я 
работаю, крайне любознательны. Они уже 
пришли к литературе и подготовлены к раз-
говору о блокаде, потому что в американских 
школах очень много занятий, посвященных 
теме холокоста. Ты начинаешь об этом време-
ни разговаривать, показывать фотографии, 
живописные работы, гравюры, читать то, что 
переведено, и чувствуешь их абсолютную 
подключенность. В конце концов, идет речь 
о человеке в трагической ситуации в поисках 
себя: это универсальное явление.

— А какие русские авторы особенно 
интересны американцам, кроме Толстого 
и Достоевского, разумеется?

— Я часто работаю со студентами, кото-
рые именно хотят заниматься литературой, 
хотят писать. Поэтому мне было интересно 
видеть большой отклик среди них на Хармса, 
на Шкловского. Американцы также хотят знать 
про современную русскую литературу. Для 
них Толстой и Достоевский очень важны, но 
недостаточны: юности интересна современ-
ность. Поэтому они любят, когда мы занима-
емся современной литературой и поэзией. 
Сейчас, когда много всего переводится, то я 
с ними говорю и про Машу Степанову, и про 
Линор Горалик среди прочих. В последние 
времена сильный интерес к женским поискам 
в двадцатом веке.

— Сегодня особенно много говорят 
о фем-поэзии. Как вы понимаете этот 
термин?

— Для русской поэзии это огромная 
тема. Нужно садиться и заново ей серьезно 
заниматься. В России есть замечательные 
авторы, которых это интересует, такие как 
Елена Фанайлова и Екатерина Симонова, на-
пример. Они пытаются разбираться, что та-
кое женственное и женское сегодня: женское 
тело, женское сознание, женское в обществе. 
Однако это началось не сегодня. Удивительна 
история Елены Гуро — поэта, прозаика, ху-
дожника начала двадцатого века. Она среди 
мужчин. И каких! Про которых принято гово-
рить, что они изменили русскую литературу. 
Она такое тихое, странное существо, но при 
этом самобытный художник, прозаик и поэт. 
Мне интересно сосредотачиваться не только 
на сегодняшнем положении фем-письма, 
а смотреть дальше, глубже, шире, как это 
происходило, развивалось, что это значило. 
Тут снова можно вспомнить блокаду, когда 
в городе в основном остались женщины. Их 
больше погибло от голода — мужчины ушли 
на фронт. Так что в каком-то смысле блокада 
— это тоже история о женском, очень страш-
ном и очень мощном. Там тоже удивительные 
женские голоса.

— Дискуссии о фем-поэзии в по-
следнее время вышли уже за пределы 
литературы. Большие споры ведутся о 
феминитивах, о демонстрации гендерно-
го, телесного в культуре. Что вы об этом 
думаете?

— Какой-то момент остроты, безусловно, 
происходит. Он связан и с активизмом, с тем, 
что люди пишущие видят связь своей работы с 
жизнью сегодняшнего российского общества. 
Поэт, поэтка, поэтесса — это для меня менее 
важно, чем то, как человек понимает свою 
работу в своем сегодня. Мы видим столько 
тревожащего, нуждающегося в этой работе. 
Мы видим болезнь, бедность, насилие над 
беззащитными, которые зачастую не замечает 
государство. А у поэзии есть желание затраги-
вать сегодня очень трудные темы, в частности 
связанные с болезнью, с ранимостью. Сейчас, 
мне кажется, тот момент, когда об этом ста-
новится возможно и важно говорить.

— Как бы вы описали свое поэтическое 
взросление?

— Мое изменение заключается в активно-
сти диалога с другими. Родители, поэтические 
учителя, город воспитали меня в понимании 
того, что стихотворение должно быть краси-
вым, ну, например, рифмоваться, у него есть 
свои высокие и загадочные задачи, в нем 
очень много нельзя: хорошее стихотворение 
должно себя хорошо вести. А потом я уехала 
в Америку, стала читать блокадные дневни-
ки, стихи Геннадия Гора и Павла Зальцмана, 
Дмитрия Максимова и Владимира Стерлигова, 
многих других. Я узнала, что в стихотворении 
много что можно, оно не должно обязательно 
рифмоваться и может быть безобразным и 
жалким, и страшным, но все равно оставаться 
невероятно мощным. Главное, оно должно 
быть свободным. 

Александр ТРЕГУБОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Смена белья в газете. 
4. Городское общежитие жирафов, слонов и 
обезьян. 10. Статус Щуки в период учебы Ан-
дрея Миронова. 11. Движение от цивилизации 
к дикости. 13. Рогач, поправивший здоровье 
мухомором. 14. Ароматный черный напиток, 
прогоняющий сон. 15. Сельский травматолог 
без диплома. 16. Родные пенаты, покинутые 
повзрослевшими птенцами. 18. Российская 
версия импортного лекарства. 20. Фамилия 
на строчке «кому» на конверте. 22. Напарница 
сливок в рецепте сметаны. 23. Бунтарь, отправ-
ленный в острог. 24. Прибор для распыления 
жидкого топлива под давлением. 27. Едини-
ца потребления электричества. 30. Приятель, 
не блещущий искренностью. 32. Маленький 
овражек, заросший травой. 34. Устройство, 
считывающее штрихкоды с товаров. 35. Пас-
сия женатого мужчины. 36. Главное кресло в 
царском дворце. 38. Острый выступ стола. 39. 
Процесс внутри свистящего чайника. 40. Поро-
да Мухтара из советского фильма. 41. Язычок 
воблера. 42. Грубость в ответ на деликатное 
замечание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Модник Вася из Москвы в 
песне группы «Браво». 2. Пламенное выступле-
ние оратора. 3. Белый кораблик, который плывет 
по голубому небу. 5. Смертоносное угощение 
для тараканов. 6. Мяуканье трехдневных котят. 
7. Черная железная нога, убежавшая от грязнули 
Федоры. 8. «Погон» для карточного дурака. 9. 
«Постскриптум» внизу послания. 10. Гримаса 
ехидного собеседника. 12. Тортик перед глаза-
ми худеющей сластены. 17. Натуральный мате-
риал для мебели. 19. Мастер, вразумляющий 
неопытных учеников. 20. Взорванный склад 
обезоруженного врага. 21. Дом на колесах с 
путешествующей семьей. 25. Кусок прямой 
между двумя точками. 26. Хозяин части заво-
да, получающий дивиденды. 27. Венгерская 
овчарка с дредами. 28. Ходули, приделанные к 
кинокамере. 29. Методичная пальба по чужим 
окопам. 31. Златое сиденье царя, короля, са-
пожника и портного в считалке. 33. Заказчик, 
который всегда прав. 34. «Балтиморочка» из 
семейства сельдевых. 37. Занятая дельцом 
сфера бизнеса. 38. След от зубов вампира на 
шее жертвы.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дружина. 4. Полонез. 10. Сборная. 11. Очкарик. 13. Вето. 14. 
Слон. 15. Хранитель. 16. Ириска. 18. Ястреб. 20. Пошлина. 22. Харакири. 23. Активист. 
24. Капеллан. 27. Дриблинг. 30. Доплата. 32. Парнас. 34. Зарево. 35. Коррупция. 36. 
Секс. 38. Указ. 39. Тефтели. 40. Реклама. 41. Литавры. 42. Вкладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дневник. 2. Жабо. 3. Неряха. 5. Оладья. 6. Офис. 7. Зазноба. 8. 
Пятнашки. 9. Доктрина. 10. Стрижка. 12. Клиренс. 17. Канарейка. 19. Символика. 20. 
Приклад. 21. Актриса. 25. Антракт. 26. Напарник. 27. Диаспора. 28. Нищенка. 29. Апостол. 
31. Корзина. 33. Скутер. 34. Зяблик. 37. Сеча. 38. Умка.
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м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
м. «Преображенская площадь», на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Тушинская», у выхода №4 на Волоколамское ш., д. 90.
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
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вход со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 декабря с 8.00 до 20.00, обед с 13.00 до 14.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в,  
у м-на «Кораблик»
4 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
5 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27

6 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
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Наталья 
Крандиевская.

Полина Барскова.

Полина 
Барскова 

рассказала «МК» 
об исследовании 

блокадных 
дневников
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2 декабря в Петербурге продолжи-
ли рассматривать уголовное дело 
историка-расчленителя Олега Со-
колова. Это последнее заседание, в 
ходе которого сторона защиты может 
представить свои доказательства. 
Обвиняемый и его адвокат начали 
требовать, чтобы слушание дела от-
ложили на неделю. Поскольку есть 
еще один очень важный свидетель. 
«Мы просим допросить лицо, которое видело 
вместе Анастасию Ещенко и Евгения Пона-
сенкова в день перед убийством, 7 ноября», 
— заявил Лукьянов. На вопрос суда, что ме-
шало стороне защиты привести этого сви-
детеля раньше, адвокат Соколова заявил, 
что информация о нем появилась только 
сейчас. «Только сейчас появилась! — почти 
кричал из своего «аквариума» Соколов. — Я 
вас умоляю! Ради правды и справедливости! 
Вы узнаете такие вещи, которые полностью 
перевернут и ваше сознание, и сознание 
миллионов людей, которые следят за этим 
процессом. Седьмого ноября она ездила не 
в архив — она встречалась с Понасенковым. 
Если вы не разрешите выслушать этого сви-
детеля, я будут писать президенту нашей 
страны!» — кричал историк. Хотя совершенно 
непонятно, как предполагаемая встреча под-
руги с оппонентом может стать оправданием 
ее зверского убийства.

Судья все же решила, что свидетеля можно 
вызвать. «Но если он не придет, суд не будет 
на этом основании откладывать заседание», 
— предупредила она.

Сторона обвинения, в свою очередь, тоже 
попросила о допросе новых свидетелей — опе-
ративников Адмиралтейского района. Первым 
допросили Алексея Федорова — оперативника 
отдела по раскрытию убийств. Он в очередной 
раз рассказал, что после задержания Соколов 
был абсолютно спокоен. И даже попытался схо-
ду соврать, что не имеет отношения к рюкзаку 
с отчлененными руками Насти Ещенко. «Он 
сказал, что был на набережной Мойки, увидел 
плывущий пакет, и его заинтересовало, что в 
нем, — рассказал Федоров. — Я сказал, что 
в его квартире нашли отчлененную голову, и 
в его интересах рассказать все как есть. Он 
задумался меньше чем на минуту. Потом рас-
сказал, что жил с молодой девушкой, у них 
была любовь». В общем, подробно изложил, 
как убивал Настю. Когда оперативник задал 
ему вопрос, зачем он убрал труп девушки под 
кровать, тот пояснил, что восьмого ноября 
— то есть на следующий день — у него была 
встреча с морскими офицерами, которую он 
никак не хотел переносить, даже несмотря 
на убийство. «После встречи с гостями, когда 
«праздник удался», он достал труп Ещенко, 
перенес его в ванную, где расчленил тело и 
разложил его по четырем пакетам. Затем вы-
бросил туловище, потом ноги. Бросил и пакет 
с руками, но он не утонул, тогда он стал давить 
весом своего тела».

— Когда он вам это все рассказывал, он 
в каком состоянии находился? — поинтересо-
валась гособвинитель.

— В спокойном. Это меня и удивило.
Слова Федорова подтвердили также два 

других свидетеля — оперативник Сергей Хау-
стов и старший оперуполномоченный Сергей 
Мохов. Более того, выяснилось, что Мохов вел 
запись того первого допроса Соколова. Видео 
тут же решили посмотреть в суде — чтобы удо-
стовериться: историк в тот момент был вполне 
вменяем и все прекрасно помнил.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ДОЦЕНТ-
ПОТРОШИТЕЛЬ  
ПРИГРОЗИЛ 
ПРЕЗИДЕНТОМ
Адвокат историка 
Соколова обещает 
привести свидетеля, 
который «перевернет 
сознание миллионов»



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 3.12.2020
1 USD — 75,6151; 1 EURO — 91,3052.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Катарина Витт (1965) — фигуристка, дву-
кратная олимпийская чемпионка, 4-кратная 
чемпионка мира
Жан-Люк Годар (1930) — французский кино-
режиссер, актер, сценарист и продюсер
Нина Дорошина (1934–2018) — актриса 
театра и кино, педагог, народная артистка 
РСФСР 

Игорь Ларионов (1960) — хоккеист, двукрат-
ный олимпийский чемпион, 4-кратный чемпион 
мира

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -8…-6°, 
днем — -6…-4°. Облачно, с прояснениями, 
местами гололедица; ночью без осадков; 
днем местами небольшой снег, ветер ночью 
юго-восточный, 2–7 м/с, днем юго-восточный, 
3–8 м/с. Восход Солнца — 8.36, заход Солн-
ца — 16.00, долгота дня — 7.24. По данным 

ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка ожидается с неболь-
шими возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

День Неизвестного Солдата в России
День юриста в России
Международный день инвалидов
Всемирный день компьютерной графики
1865 г. — основана Петровская земледельче-
ская и лесная академия, сегодня — Москов-
ская сельскохозяйственная академия имени 
К.А.Тимирязева 

Благодаря режиму самоизоляции у меня 
наконец появилось время сделать ремонт 
в ванной, разобрать хлам в кладовке и 
почитать Достоевского.
Ничего этого я еще не сделал, но время 
появилось.

— Что ты попросишь у Деда Мороза в 
Новом 2021 году?
— Пощады!

Еще ни разу не говорил спасибо людям, 
которые говорили мне: «Ты мне еще потом 
спасибо скажешь».

— Представляете, у нас один мальчик траву 
ел!
— Может, это щавель был?
— Нет, это мальчик был!

— Вовочка, как дела в школе?
— Учитель сказал, что я совсем не знаю ма-
тематики, и поставил мне в дневник какую-
то цифру.
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После 5-го тура «Локомотив» пере-
стал зависеть от себя, вручив соб-
ственную судьбу в руки «Атлети-
ко». Чтобы москвичи вышли в Лигу 
Европы, мадридцы должны отнять 
очки у «Зальцбурга», а им самим 
необходимо победить «Баварию» 
на ее поле. Сегодня такой расклад 
букмекеры оценивают коэффици-
ентом 15/1. Переводя на русский 
язык, вероятность третьего места 
«железнодорожников» оценивает-
ся в 6 процентов.

Могло быть и хуже, но «Бавария», оче-
видно, вновь сыграет вторым составом. 
Как только вчера были названы игроки, 
которые начнут встречу в Мадриде, ко-
эффициент на «Атлетико» у тех же букме-
керов буквально рухнул. Вместо Нойера, 
Киммиха, Горецки, Толиссо, Мюллера, 
Левандовски и других баварских звезд, 
которые с трудом обыграли «Локо» в 
Москве, на поле вышли неоперившиеся 
юнцы. Ханс-Дитер Флик мог позволить 
себе такую неслыханную ротацию, по-
скольку его команда победила до того 
во всех матчах, досрочно обеспечив себе 
первое место.

Кто же защищал цвета победителя 
Лиги чемпионов на «Вандо Метрополи-
тано» и с кем предстоит иметь дело рос-
сиянам через неделю в Мюнхене? Место 
в воротах занял Нобель, который прежде 
провел за «Баварию» лишь одну игру. 
Линия защиты отдаленно напоминала 
оптимальную, но дальше...

Слева вышел 17-летний Арри-Мби, 
который до этого лишь один раз попал 
в запас. Справа — Сарр, сыгравший за 
мюнхенцев второй раз в жизни. Ключевая 
роль в центре поля была доверена еще 
одному 17-летнему юноше — Мусиала. 
Наконец, на атакующем острие появился 
Шупо-Мотинг, достаточно возрастной, но 
никогда не играющий в основном составе. 
Вся эта пестрая компания уж точно не 
произвела унылого впечатления.

Защищалась она несколько авантюр-
но, но атаковала весьма изобретательно. 
Не зря говорят, что все большие клубы 
внушают игрокам свою философию с пе-
ленок. В общем, стиль на контроле мяча, 
быстрых перемещениях и вертикальных 
предпочтениях развития любой атаки вы-
давал «Баварию» безо всяких оговорок. 
Понятно, игровое преимущество было на 
стороне «Атлетико», за который играли 
все звезды, кроме Суареса. Гости до-
пустили много невынужденных ошибок, 
и если «Локомотив» сумеет наказывать 
за каждую вторую, то может на что-то 
рассчитывать.

Но нет сомнений, что германская 
команда будет доминировать даже в та-
ком составе. В Мадриде она смотрелись 
живо, во втором тайме вообще здорово. 
Особенно после выхода на поле Гнабри 
и Мюллера. Немцы не хотят проигрывать 
никогда, поэтому Флик решил поддержать 
молодых парней и спастись от поражения. 
Ему это удалось. В самом конце сбили 
Мюллера, судья назначил пенальти, а сам 
пострадавший его реализовал. Таким 
образом, «Бавария» взяла абсолютно не 
нужное ей очко, а «Атлетико» потерял два, 
столь ему необходимых. 
Лига чемпионов. Группа А. 5-й тур

«Атлетико» (Испания) — «Бавария» 
(Германия) — 1:1

«Локомотив» (Россия) — «Зальц-
бург» (Австрия) — 1:3

Положение команд: «Бавария» — 13 
очков. «Атлетико» — 6. «Зальцбург» — 4. 
«Локомотив» — 3

Михаил ПУКШАНСКИЙ.

КАК пОБЕДИТЬ 
«БАВАРИЮ»  
В мЮНХЕНЕ?
Для выхода  
в плей-офф Лиги 
Европы «Локомотиву» 
необходимо побеждать 
действующего 
обладателя  
Кубка чемпионов

Культурный мир продолжают сотрясать 
трагические вести. Новый день — новая 
утрата. 2 декабря на 72-м году жизни от ко-
ронавирусной инфекции скончался один из 
самых закрытых актеров русского театра и 
кино — Борис Плотников. Широкому зрите-
лю он знаком по роли доктора Борменталя 
в культовом фильме Владимира Бортко 
«Собачье сердце». Но за этой картиной 
стоит почти полувековая карьера из 69 
фильмов, 64 спектаклей, 10 мультфильмов 
и актерского курса ГИТИСа, руководителем 
которого он был. 

Борис Плотников был прообразом того 
типа актеров, который определяют исключи-
тельно профессиональные достижения. Личная 
жизнь народного артиста оставалась тайной 
даже для его коллег, которые отзывались о нем 
как об очень скромном и крайне сдержанном 
человеке. Плотников не давал интервью. А если 
и делал исключения, то потом сам жалел об 
этом. О себе говорил коротко: «Я женат». 

В театре молодой человек оказался не сра-
зу. Сначала пытался поступить в Свердловскую 
консерваторию по классу скрипки, но потерпел 
неудачу. Потом последовали еще две попытки 
— в театральных вузах Ленинграда и Москвы. 
В первый раз подвел уральский говор. Тогда 
преподаватели Ленинградского театрального 

института предложили провинциалу пожить в 
Северной столице и «адаптировать» речь. На 
приемных экзаменах в Школе-студии МХАТ 
произошла та же история, и юноше вынесли 
вердикт «профнепригоден».

Плотников вернулся на малую родину, 
где отучился в Свердловском театральном 
училище. Оттуда попал в местный ТЮЗ, где 
Борис Григорьевич сыграл порядка 30 ро-
лей. А в 1976 году оказался на своей первой 
съемочной площадке в последнем фильме 
Ларисы Шепитько «Восхождение» по повести 
Василя Быкова. Дебютная и сразу главная 
роль Сотникова стала подарком судьбы для 
25-летнего провинциального артиста.  Ше-
питько умышленно отказывала именитым про-
фессионалам — Андрею Мягкову, Николаю 
Губенко, Владимиру Высоцкому — в пользу 
малоизвестных. Чтобы их прошлые роли не 
оттеняли образы в «Восхождении». На роль 
Сотникова она искала своеобразного Христа 
и нашла его (спустя 7 кинопроб) в лице Бориса 
Плотникова. 

Такой старт в кинокарьере — настоящая 
удача. Но чем выше взлет, тем сложнее и опас-
нее взятая высота. «Поработав на съемках у 
Шепитько, я думал, что в кино всегда так. Но 
уже следующий фильм показал, что нет: и ма-
териал может быть другой, и режиссура другая, 

и от тебя другие требования», — признавался 
Плотников в одном из редких интервью.

Он был уникальным артистом, но кино 
перед ним так и осталось в неоплатном долгу. 
Почему так происходит с актерами, просто 
созданными для него, обладающими завид-
ной киногенией? Список фильмов, в которых 
Плотников снимался, выглядит внушительно, 
но не сделано и половины того, что он мог. 
Дебют в кино был необыкновенным. Когда 
«Восхождение» показывают в ретроспективах 
международных фестивалей, фильм произво-
дит невероятное впечатление. Зрители спра-
шивают, что это за удивительный актер, лицо 
которого подобно лику. Он мог бы сыграть в 
кино Мышкина и Иисуса Христа.

Плотников настолько аристократичен и 
изыскан, что был обречен на образы россий-
ских государей — Петр III, Николай I, Александр 
I. Его приглашали на чеховские роли. И тот 
факт, что работал он с Валерием Рубинчиком 
в «Дикой охоте короля Стаха» и Александром 
Прошкиным в «Холодном лете пятьдесят тре-
тьего…», с режиссерами, знающими толк в 
хороших актерах, о многом говорит. Для мил-
лионов зрителей Борис Плотников останется 
в памяти прежде всего как доктор Борменталь 
в «Собачьем сердце» Владимира Бортко, ко-
торая была в чем-то неожиданной для самого 
Плотникова и лишний раз подтверждала, что 
он не вписывается в раз и навсегда установ-
ленные границы.

Двери столичного театра для Плотнико-
ва распахнулись с того же «Восхождения». 
В Театре сатиры он был дублером Андрея 
Миронова. Играл в спектаклях «Вишневый 
сад», «Тени», «Ремонт», «Феномены», «Беше-
ные деньги». Через 10 лет перешел в Театр 
Советской армии. 

С начала нулевых Плотников играл в двух 
театрах. И каких — МХТ им. Чехова, в труппе 
которого состоял с 2002 года, и в «Табакерке». 
В МХТ у него был один спектакль — «Женить-
ба», а в «Табакерке» — три. Последняя роль 
там — в премьерной постановке «И никого не 
стало» по пьесе Агаты Кристи — пользовалась 
огромным успехом. В том числе и благодаря 
работе Плотникова, на этот раз выступившего в 
роли главного злодея — судьи, который, желая 
установить мир справедливости, мстит греш-
никам, собранным им же в замке на острове. 

Последние ноябрьские спектакли пришлось 
отменить — Борис Григорьевич заболел, что 
для него, как для любого пожилого человека, 
опасно. Он — хронический гипертоник, сосуды 
слабые, возраст опять же — очень опасался 
подхватить COVID. И этот страх сыграл свою 
роковую роль. Заболев, Борис Григорьевич 
скрывал от близких плохое самочувствие, по-
хоже, боялся признаться самому себе, что это 
может быть тот самый вирус. И только когда 
возникли проблемы с дыханием, обратился 
к врачам, но было поздно: 80 процентов по-
ражения легких, реанимация и...

Профессионал высокого класса, он был 
мастером художественного слова. Его не-
вероятно красивый голос, глубокий, с осо-
бым окрасом, звучал на радио, донося до 
нас бесценные произведения классики (год 
назад Борис Григорьевич с удовольствием 
откликнулся на предложение прочитать «То-
тальный диктант»). И если Плотникова как 
актера знали хорошо, то Плотникова-педагога 
только начинали узнавать. Четыре года назад 
в ГИТИСе Владимир Андреев поручил ему 
курс, который считался самым слабым. Но 
за эти четыре года новый педагог совершил 
невозможное — курс резко набрал в профес-
сиональном смысле, а спектакли, показан-
ные на фестивале театральных школ, прочно 
вошли в репертуар театрального Центра на 
Страстном. У Бориса Григорьевича, так уж 
сложилось, не было своих детей, и к студентам 
он относился как отец родной. Они отвечали 
ему взаимностью.

Отдел культуры.

ОТ «ВОСХОЖДЕНИЯ» К СмЕРТИ 
Борис плотников умер от коронавирусной инфекции

В соцсетях и на форумах продолжают бур-
но обсуждать сериал «Перевал Дятлова». 
Одни восторгаются лихо закрученным 
сюжетом, другие говорят, что от смеше-
ния стилей — советского нуара, мистики, 
сцен войны, зомби-солдат, браконьеров, 
огненных шаров — у них голова шла кругом. 
И указывают на искажение фактов.
О том, насколько сериал приближен к исто-
рической правде, мы поговорили с вы-
пускником металлургического факультета 
Уральского политехнического института, 
мастером спорта СССР по альпинизму 
Сергеем Согриным, который хорошо знал 
«дятловцев» и в 1959 году принимал уча-
стие в их поисках. А также с председате-
лем Фонда памяти группы Дятлова Юрием 
Кунцевичем и писателем-исследователем 
Олегом Архиповым, которые уже много лет 
пытаются разгадать тайну гибели туристов 
на севере Урала.

«Эта трагедия уже стала 
товаром»
— В фильме много наворочено, и он имел 

бы право на существование и пришелся бы по 
душе определенной категории людей, если бы 
его не назвали «Перевал Дятлова», — гово-
рит Сергей Николаевич Согрин. — В анонсах 
указано, что фильм основан на реальных со-
бытиях. На мой взгляд, это не так. Кто-то из 
авторов фильма сказал, что представленные 
события могут отличаться от истины, потому 
что тайну гибели группы «дятловцы» унесли 
вместе с собой. Что никто не знает до-
стоверно, что с ними произошло. Это 
так. Авторы построили картину по 
своим представлениям, как они 
это видят.

Но меня удивляет другое: 
почему они не проконсульти-
ровались с теми, кто хорошо 
знал ребят, участвовал в их 
поисках? И картина была бы 
более достоверной. У нашего 
поколения были иные мораль-
ные принципы и идеалы, другое 
представление о порядочности, 
нежели сейчас. И хотя создатели 
фильма и говорили, что старались 
передать атмосферу той эпохи, на мой 
взгляд, у них это не получилось.

— Вам могут возразить: это все-таки 
художественный фильм. 

— Бог с ними, с создателями этого филь-
ма. Они росли и воспитывались уже на других 
идеалах, смотрели иные фильмы, где сплошь 
ужасы, убийства, насилие, мистика… Что могли 
— то и создали. Но я считаю, что нельзя было 
использовать подлинные имена героев. А по-
чему это было сделано — понятно. Тема гибели 
группы Дятлова по-прежнему злободневная. 
Это гарантирует высокие рейтинги, а значит, и 
немалые деньги. И правильно сказала сестра 
Игоря Дятлова Татьяна Перминова, что эта 
трагедия уже стала товаром.

— Вы хорошо знали Игоря Дятлова, 
вместе занимались в турклубе УПИ. Как вам 
киношный Игорь Дятлов, которого играет 
Иван Мулин?

— Я думаю, что многие образы в картине 
были искажены. Особенно обидно за Игоря 
Дятлова. Это был сильный духом человек, 
жесткий и авторитарный руководитель. Все 
ему беспрекословно подчинялись, видели в 
нем лидера. Ребята с ним не один год ходили в 
походы. Игорь не терпел возражений, поэтому 
сцена в фильме, где он предлагает проголосо-
вать, идти дальше или нет, абсолютно не в его 
стиле. Раз он сказал: «Идем!» — значит, все 
молчат и идут. На то он и руководитель.

Игорь был довольно замкнутым человеком, 
не очень разговорчивым. При этом — очень 
серьезным и вдумчивым. В будущем он не-
сомненно стал бы крупным ученым. Уже на 
четвертом курсе ему предложили остаться в 
аспирантуре, работать на кафедре. Это был 

честнейший и порядочней-
ший человек. Он никак не мог 

копаться в чужих карманах, как 
показали в фильме. Это недо-

пустимо и оскорбительно.
Председателя Фонда памяти группы 

Дятлова Юрия Кунцевича так же покоробила 
сцена в фильме, где Игорь без спросу лезет 
в рюкзак Семена Золотарева и вытаскивает 
его паспорт, чтобы посмотреть его настоящее 
имя. 

— Представили Игоря Дятлова в фильме 
как щипача-карманника. Это совсем никуда не 
годится, — говорит Кунцевич. — Этот эпизод 
так и не убрали, хотя мы просили об этом. А 
вот актер на роль Дятлова подобран, на мой 
взгляд, хорошо. 

«Юрий Юдин никогда  
не был трусом,  
каким его показали»
Многим зрителям было обидно за деся-

того, единственного из оставшихся в живых 
члена группы Дятлова Юрия Юдина, который 
сошел с маршрута из-за обострения болезни. 
В фильме он чувствует «какое-то зло в лесу», 
видит мистические сны, понимает, что все они 
умрут, поэтому и отказывается идти дальше с 
группой. В соцсетях и на форумах пользователи 
отмечали: «Хорошо, что Юрий Юдин не дожил 
до этого фильма»; «Сделали из него мистика-
неврастеника, а ведь многие лично знали этого 
спокойного, уравновешенного человека». 

— Мы с Юрой много раз встречались, 
переписывались до самой его смерти. Он ни-
когда не был таким подонком и трусом, каким 
его показали в сериале, — говорит Сергей 
Согрин. — Если бы он был таким слабохарак-
терным и мнительным, как в фильме, то никогда 
бы не стал заместителем главы Соликамска. 

Для Юры гибель ребят стала трагедией всей 
его жизни. Он потерял в том походе многих 
друзей. Постоянно возвращался и возвра-
щался мысленно в то время. Каждый год 1 
февраля приезжал в Екатеринбург, подолгу 
стоял на кладбище около могилы ребят и все 
повторял: «Я должен быть с ними вместе, а я 
вот живу…» 

— Юра несколько раз был в походах за По-
лярным кругом, участвовал в переписи белых 
медведей на острове Вайгач. Никто никогда, 
да и он сам, не упоминал о какой-то особой 
своей интуиции, — говорит в свою очередь 
Юрий Кунцевич.

Тюменский писатель Олег Архипов тоже 
был немало удивлен, когда в фильме Юрия 
Юдина показали человеком, который видит 
вещие сны и предчувствует трагедию. 

— Мы дружили с Юрием Ефимовичем, 
история его болезни идет еще со школьного 
возраста, — говорит Олег Николаевич Архи-
пов. — Возвращаясь из школы домой, он не-
редко проваливался по грудь в болотную жижу 
— простудился, и с тех пор его преследовал 
ревматизм. Практически весь первый курс в 
Уральском политехническом институте Юрий 
провел на больничной койке. Лежал с радику-
литом в медсанчасти УПИ. В начале второго 
курса он пошел в туристскую секцию как раз 
для того, чтобы в экстремальных условиях, 
как он говорил, сжав зубы, постараться пере-
бороть эти боли.

Когда в январе 1959-го они отправились в 
поход и ехали из Вижая до поселка 41-й квартал 
в открытом грузовике, Юрия сильно продуло. 
Болезнь обострилась. Когда добирались до 
заброшенного 2-го Северного, он шел позади 
всех, потому что боль не отпускала. Терпел, но 
все-таки был вынужден сойти с маршрута. Он 
мне рассказывал, что в поезде, при возвраще-
нии в Свердловск, его так скрутило, что не мог 
встать, кричал в голос от боли.

— Есть фотография, где Юрий 
Юдин, прощаясь с ребятами, держит в 
руке талисман — самодельную мягкую 
игрушку, которую ему подарила Люда 
Дубинина...

— Юрий Ефимович называл этот оберег 
«медвежонком», он был сделан по аналогии со 
славянскими куклами, у которых нет глаз. Он 
берег этого «медвежонка» потом всю жизнь. 

— Как сложилась дальнейшая судьба 
Юдина?

— Он рассказывал, что совершенно не 
помнил, как хоронили ребят, хотя был в это 
время на кладбище. В таком вот страшном 
драматическом состоянии пребывал.

Гибель группы стала драмой всей его 
жизни. Он ведь поэтому и уехал подальше 
от Свердловска — в Соликамск, где работал 
на магниевом заводе. До конца дней его не 
покидало чувство вины. Он продолжал себя 
корить…

— Личная жизнь у Юрия Юдина не сло-
жилась, он так и не женился. В квартире с 
ним жили только кошки. Это правда, что 
он до конца своих дней продолжал любить 
Люду Дубинину?

— Это подтверждал в разговорах со мной 
близкий друг Юрия Ефимовича — Геннадий 
Александрович Птицын. Люда Дубинина была 
самой молодой в группе, ей было 20 лет. Юрия 
Юдина не стало весной 2013-го. Урну с его пра-
хом, как Юрий Ефимович и завещал, заложили 
на Михайловском кладбище, где покоятся его 
друзья-туристы.

«Показано много всего 
неправдоподобного»
Многие зрители отметили, что в фильме 

показаны отнюдь не Уральские горы. 
— Снимали фильм на Алтае в Чуйской сте-

пи, в Хибинах на Кольском полуострове. Но 
тут их понять можно: для съемок нужны были 
электричество, транспорт, дороги… — говорит 
Юрий Кунцевич. 

Удивило зрителей и то, что герои в сериале 
одеты не по погоде. В условиях уральской зимы 
тот же выдуманный персонаж, майор КГБ Олег 
Костин ходит в легком пальто и шляпе, а суд-
медэксперт Екатерина Шуманова — в каком-то 
легкомысленном плаще. И на морозе ни у кого 
изо рта не идет пар…

— Меня тоже удивило, как лихо гарцуют на 
перевале в демисезонных ботиночках майор 
Костин и прокурор Ивделя Темпалов, — говорит 
Олег Архипов. — Как они удивительным об-
разом спускаются в долину, не проваливаясь 
в снег ни по грудь, ни по колено… 

Многие зрители были в недоумении: тури-
сты отправлялись в поход на две недели, при 
этом несли совсем небольшие рюкзаки.

— В фильме много всего неправдопо-
добного, — говорит Сергей Согрин. — Мы 
шли в походы, у нас рюкзаки возвышались 
над головами, тащили на себе как минимум 
30 килограммов; у девочек рюкзаки были чуть 
поменьше. Весь поход в фильме показан не 
как серьезное спортивное путешествие, а как 
сплошной увеселительный пикник. 

Покоробило еще, когда увидел, что тури-
сты чуть ли не каждый вечер пьют спирт. У ребят 
в том походе действительно была фляжка со 
спиртом. Когда ее обнаружили поисковики, 
она была полной: из нее не было сделано ни 
глотка. У нас в спортивном туризме не принято 
было пить. 

— Как вам любовный треугольник: 
Игорь Дятлов — Зина Колмогорова — Юрий 
Дорошенко, представленный в фильме?

— Это вообще безобразие. Между Зиной 
Колмогоровой и Игорем Дятловым не было 
никаких отношений. Я их прекрасно знал обоих. 
В фильме показали, что Дятлов и Дорошенко 
подрались из-за Зины. Такого в принципе быть 
не могло.

— Что скажете о Семене Золотареве, 
который называл себя Сашей?

— Семен Золотарев, как и Зина Колмо-
горова, должны были отправиться со мной в 
поход на Приполярный Урал. Но наше путе-
шествие должно было продлиться 25 дней, 
а группа Игоря Дятлова уходила на 15. В по-
следний момент они передумали: обоим было 
нужно вернуться в город пораньше, поэтому 
они пошли с Игорем.

При подготовке к походу мы много обща-
лись с Семеном Золотаревым. Он был опыт-
ным туристом, профессионалом, работал на 
турбазе. Ему нужно было сходить в катего-
рийный поход. Мы готовы были помочь ему в 
спортивной карьере. По всему чувствовалось, 
что это человек зрелый, крепко стоящий на 
ногах. С первых дней он оказался на войне, 
служил в инженерных войсках, стоял по грудь 
в ледяной воде, когда наводил переправу че-
рез Одер. Воевал до самой Победы, ни разу 
не был серьезно ранен. Военное прошлое со 
всей этой мистикой в фильме ему, конечно, 
придумали. И оружия у ребят в походе с собой 
не было. Это все выдумки сценариста. Но вот 
образ Семена Золотарева, который воплотил 
на экране актер Егор Бероев, мне понравился. 
Держался солидно, с достоинством. Вот ему 
я поверил.

Сергей Согрин признается, что внима-
тельно следил, как были показаны в фильме 
поиски тел погибших ребят, поскольку сам в 
1959 году выезжал на перевал.

— Поисковики там лавинные зонды, щупы, 
как копье в снег кидают. Стоят не рядом, а раз-
розненно. Это вызывает улыбку, а то и усмешку. 
На самом деле люди там становились в шерен-
гу на расстоянии раздвинутых локтей. Все по 
команде делали три укола вертикально вниз: 
слева, впереди себя и справа. После этого 
делали шаг вперед, и все повторялось.

Сергей Николаевич рассказывает, что 
руководителем поисковых работ на месте 
трагедии был мастер спорта по туризму Ев-
гений Масленников. Именно он, а не высоко-
поставленные гражданские и военные чины, 
разработал стратегию поисков. 

— Мы с Евгением дружили долгие годы. 
Это был умный, волевой, очень образованный 
человек. Его именем названа одна из горных 
вершин на Северном Урале. А в фильме его 
показали этаким пугливым, затравленным 
зайцем, который не в состоянии внятно ничего 
объяснить.

Юрий Кунцевич говорит, что ему понра-
вилось заключение академика Петра Бар-
толомея, который ходил с Игорем Дятловым 
в сложнейшие спортивные походы и потом 
участвовал в поисках группы. 

— Петр Иванович сказал, что из всего 
фильма ему понравилась только последняя 
серия, в которой было показано, как ребята 
боролись за жизнь, где проявились их истин-
ные черты характера. Понятно, что создате-
ли фильма всем угодить не смогли. Каждый 
подчеркнул свое, у каждого сложилось свое 
мнение. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Какими 
в жизни 

были погибшие 
«дятловцы»  

и как их исказили  
на экране

 В КРИВОм ЗЕРКАЛЕ СЕРИАЛА
пЕРЕВАЛ ДЯТЛОВА
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Слева направо: Игорь Дятлов, Юрий Дорошенко, Людмила Дубинина, Георгий (Юрий) Кривонищенко, Александр Колеватов, Зина Колмогорова,  
Рустем Слободин, Николай Тибо-Бриньоль, Семен Золотарев, Юрий Юдин.


